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Информационный бюллетень «Красноярский край: МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ» подготовлен отделом по 

взаимодействию с представительными органами местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края по инициативе комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению.  

В использованных материалах сохранены оригинальные тексты источников опубликования. 

Ваши предложения просим направлять Табаковой Ирине Николаевне, начальнику отдела, на е-mail: 

Tabakova@sobranie.info, тел. 8 (391)249-34-54   

 

Информационный бюллетень размещается на официальном сайте Законодательного Собрания края                                      

в разделе «Местное самоуправление» // «Взаимодействие с МСУ» по ссылке 

https://www.sobranie.info/index.php?item=msu&die=msuAction 
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ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ 

 

Регионы получили право самим определять модель местного самоуправления 

Президент России Владимир Путин подписал закон об общих принципах организации 

местного самоуправления в единой системе публичной власти. Согласно ему, регионы смогут 

самостоятельно решить, переходить им на одноуровневую систему либо сохранить двухуровневую. 

Документ опубликован 20 марта на сайте официального опубликования правовых актов. 

Местное самоуправление определяется законом как признаваемая и гарантируемая 

Конституцией РФ форма самоорганизации граждан в целях осуществления своей власти  

для самостоятельного решения вопросов местного значения в пределах полномочий, 

предусмотренных законами. 

Закон устанавливает такие виды муниципальных образований, как городской округ, 

муниципальный округ и внутригородские муниципальные образования (в городах федерального 

значения). 

Документ должен вступить в силу через 90 дней после опубликования. До 1 января 2027 года 

субъектам необходимо принять законы, которыми должны быть урегулированы вопросы 

организации местного самоуправления в регионе или на территории. 

Как писала «Парламентская газета», сенаторы одобрили масштабные поправки в Закон  

«Об общих принципах организации местного самоуправления (МСУ) в РФ в единой системе 

публичной власти». Как пояснил глава Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко, базовые 

изменения законодательства РФ о МСУ коснутся определения и финансового обеспечения 

полномочий муниципалитетов и возможности введения одноуровневой системы местной власти. 

     20.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/news/regiony-poluchili-pravo-

samim-opredelyat-model-mestnogo-samoupravleniya.html 

 

  

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 
Соцфонд сможет назначать региональные доплаты неработающим пенсионерам 

Совет Федерации на пленарном заседании 14 марта одобрил изменения в Федеральный закон 

«О государственной социальной помощи», которые дают возможность передать Социальному 

фонду полномочия устанавливать и выплачивать региональные социальные доплаты к пенсии. 

Речь идет о доплатах пожилым людям, у которых пенсия меньше прожиточного минимума  

в регионе. При этом сами правила получения доплаты не изменятся: те люди, которым  

ее назначили, продолжат получать ее дальше. 

Доплачивать будут территориальные органы Соцфонда в порядке, определяемом 

Правительством РФ, за счет межбюджетных трансфертов из федерального бюджета, а также 

бюджетных ассигнований бюджетов субъектов Федерации. Мера поможет повысить адресность  

и эффективность предоставления мер социальной поддержки. 

14.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/socfond-smozhet-naznachat-

regionalnye-doplaty-nerabotayushhim-pensioneram.html 

 

18 марта Председатель Комитета по аграрным вопросам, академик РАН В.И. Кашин провел 

расширенное заседание Комитета с участием Министра сельского хозяйства РФ О.Н. Лут 

18 марта 2025 года состоялось расширенное заседание Комитета Государственной Думы  

по аграрным вопросам, в котором приняли участие Министр сельского хозяйства РФ Оксана Лут, 

статс-секретарь – заместитель Министра сельского хозяйства Максим Увайдов, заместитель 

Министра сельского хозяйства Андрей Разин, аудитор Счетной палаты Сергей Мамедов, первый 

заместитель председателя правления «Россельхозбанка» Ирина Жачкина, заместитель генерального 

директора «Росагролизинга» Татьяна Антипова, депутаты Государственной Думы аграрного 

комитета и сенаторы Совета Федерации. 

https://www.pnp.ru/news/regiony-poluchili-pravo-samim-opredelyat-model-mestnogo-samoupravleniya.html
https://www.pnp.ru/news/regiony-poluchili-pravo-samim-opredelyat-model-mestnogo-samoupravleniya.html
https://www.pnp.ru/social/socfond-smozhet-naznachat-regionalnye-doplaty-nerabotayushhim-pensioneram.html
https://www.pnp.ru/social/socfond-smozhet-naznachat-regionalnye-doplaty-nerabotayushhim-pensioneram.html
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Председатель Комитета по аграрным вопросам Владимир Кашин в своем выступлении 

подчеркнул: «Задача совместного заседания с профильным министерством - обсудить текущую 

ситуацию в агропромышленном комплексе, определить приоритетные задачи развития отрасли, 

меры государственной поддержки и законодательного регулирования. 

В первую очередь, обращаю ваше внимание на развитие молочной отрасли. Сегодня  

в стране мы видим критически низкие объемы производства молока. Для выхода на годовой объем 

производства в 44 млн тонн и достижения нормы в потреблении молока в 325 кг  

на человека в год, необходимо увеличить поголовье крупного рогатого скота. 

Считаю, что без федеральной программы развития молочной отрасли и четкого плана  

для каждого региона исправить ситуацию представляется невозможным». 

На расширенном заседании депутаты в очередной раз подняли вопрос о регулировании 

ценовой политики торговых сетей и установлении предельной торговой наценки на социальные 

продукты. 

Владимир Кашин напомнил: «Разница между ценой производителя и розничной стоимостью 

на полке достигает 100% и более. Законопроект, внесенный депутатами и направленный  

на ограничение торговых наценок, до сих пор не принят, несмотря на неоднократные заявления 

законодателей». 

При обсуждении темы о целевом финансировании госпрограмм развития АПК и сельских 

территорий, ключевым стал вопрос о необходимости «окрасить» бюджетные средства, заложенные 

в 14 государственных программах на развитие инфраструктуры сельских территорий, в настоящее 

время не имеют четкого целевого назначения. 

Владимир Кашин предложил перераспределить финансирование таким образом, чтобы деньги 

доходили непосредственно до аграрного сектора и сельских территорий - на образование, 

здравоохранение, газификацию, строительство сельских дорог и социально- культурных объектов. 

В завершение заседания председатель комитета В.Кашин, еще раз отметил, что заседание 

комитета проходит в преддверии ежегодного отчета Правительства в Государственной Думе. 

Владимир Кашин от имени депутатов поблагодарил Министра сельского хозяйства Оксану 

Лут и ее команду заместителей, которые конструктивно взаимодействуют с комитетом  

по всем актуальным вопросам законодательного обеспечения развития аграрного сектора 

экономики. 

19.03.2025, Комитет по аграрным вопросам Государственной Думы Федерального  

Собрания РФ, http://komitet-agro.duma.gov.ru/novosti/b462f960-1dd5-45b3-b783-72a6cabf5d3f 

 

Е. Перминова провела совещание, посвященное совершенствованию методик учета населения 

Численность населения – показатель, влияющий на принятие управленческих решений  

в разных сферах, отметила сенатор. 

Председатель Комитета СФ по социальной политике Елена Перминова провела совещание на 

тему формирования официальной статистической информации о численности населения  

в субъектах Российской Федерации. 

Показатель численности населения имеет ключевое значение при расчете уровня бюджетной 

обеспеченности субъекта. По словам главы профильного Комитета, в Совет Федерации продолжают 

поступать запросы от регионов, которые касаются методик подсчета –  

из Ленинградской области, Республики Карелия, города Севастополя и других субъектов. Субъекты 

Федерации указывают на недостоверный учет населения и в этой связи несправедливый объем 

субвенций. 

«Дело в том, что в стране создан федеральный регистр населения, который 

администрирует Федеральная налоговая служба, но для определения субвенции по обязательному 

медицинскому страхованию используются данные из системы ОМС. А Росстат проводит  

свои мероприятия по сбору данных, в том числе и всероссийскую перепись населения.  

Есть и другие информационные системы, в которых содержится та или иная информация  

о населении – Социальный фонд России, ЦИК России, МВД России, у которых свои цели  

и задачи», — сообщила Елена Перминова. 

Глава профильного Комитета напомнила, что на прошедшем 14 марта 2025 года заседании 

верхней палаты парламента Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко заявила  

о необходимости синхронизации и взаимоувязанности всех цифровых платформ. Также, согласно 

http://komitet-agro.duma.gov.ru/novosti/b462f960-1dd5-45b3-b783-72a6cabf5d3f
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Указу Президента России № 1014 от 28 ноября 2024 г., такие показатели как «численность 

населения субъекта Российской Федерации» и «суммарный коэффициент рождаемости» вошли  

в перечень показателей для оценки эффективности деятельности высших должностных лиц 

субъектов и исполнительных органов субъектов. 

О расчете суммарного коэффициента рождаемости на примере Ленинградской области» 

рассказал первый заместитель председателя Комитета СФ по регламенту и организации 

парламентской деятельности, представитель от исполнительного органа государственной власти 

Ленинградской области Сергей Перминов. «Жители Ленобласти уезжают рожать в Санкт-

Петербург, формируя там статистику рождаемости, а жить и получать меры социальной 

поддержки возвращаются в область. Тем самым искажаются реальные данные численности 

населения», — пояснил он. 

О формировании официальных статистических данных учета численности населения, 

внедрении экспериментального принципа распределения актовых записей рассказал заместитель 

руководителя Федеральной службы государственной статистики Сергей Окладников. 

Первый заместитель Министра труда и социальной защиты Российской Федерации Ольга 

Баталина отметила актуальность и важность проводимого совещания. Совершенствование методик 

учета населения, в том числе числа новорожденных, по ее мнению, является актуальным, поскольку 

данный инструмент позволит, в том числе «замерить» усилия региона, региональных органов 

власти в сфере демографической политики, понять к каким результатам они привели. 

Участники сошлись во мнении о том, что методика подсчета численности населения 

несовершенна, и ее необходимо доработать путем изменения некоторых коэффициентов. В этой 

связи все заинтересованные органы государственной власти в ближайшее время представят свои 

предложения. 

21.03.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/165171/ 

 

Пенсионерам на Крайнем Севере предлагают упростить путешествия с детьми 

Председатель Комитета по труду, социальной политике и делам ветеранов Государственной 

Думы Ярослав Нилов внес законопроект, предусматривающий дополнительные меры социальной 

поддержки пенсионеров — жителей Крайнего Севера и приравненных к ним местностей. Документ 

24 марта опубликован в электронной базе палаты. 

В настоящее время у пенсионеров, проживающих на Крайнем Севере и на приравненных  

к нему территориях, есть право на компенсацию расходов стоимости проезда по территории России 

к месту отдыха и обратно один раз в два года. Порядок, размеры и условия компенсации определяет 

Правительство. При этом, как отмечается в пояснительной записке к проекту закона,  

в некоторых случаях у пенсионеров есть несовершеннолетние дети, в таком случае совместные 

путешествия становятся проблематичными. 

В связи с этим проектом закона предлагается установить компенсацию раз в два года расходов 

на оплату стоимости проезда по территории России не только самим пенсионерам,  

но и их несовершеннолетним детям. «Сегодня высокая стоимость проезда и сопутствующие 

расходы зачастую лишают пенсионеров возможности совместного отдыха с детьми», — пояснил 

Нилов на своей странице в соцсетях. 

В Правительстве в свою очередь отметили, что уже рассматривали предложение  

об аналогичном регулировании (№ 1102507-7). Тогда в кабмине не поддержали законопроект, 

отметив, в частности, что предлагаемое расширение круга лиц, имеющих право на компенсацию,  

не соответствует предмету правового регулирования закона, в который вносятся поправки. 

Как писала «Парламентская газета», первый зампред Комитета Госдумы по бюджету  

и налогам Михаил Щапов ранее отметил, что дети-сироты стали быстрее получать положенное  

им жилье, и важную роль в сокращении периода ожидания сыграла Счетная палата. При этом  

он указал на проблемы в деле расселения ветхого и аварийного жилья в районах Крайнего Севера. 

24.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/pensioneram-na-kraynem-severe-

predlagayut-uprostit-puteshestviya-s-detmi.html 

 

 

 

http://council.gov.ru/events/committees/165171/
https://www.pnp.ru/social/pensioneram-na-kraynem-severe-predlagayut-uprostit-puteshestviya-s-detmi.html
https://www.pnp.ru/social/pensioneram-na-kraynem-severe-predlagayut-uprostit-puteshestviya-s-detmi.html
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Врачи и медсестры школьных медпунктов получат право на досрочную пенсию 

До 14 апреля будет подписан новый приказ Минздрава об утверждении порядка оказания 

несовершеннолетним медицинской помощи, который даст работникам школьных медицинских 

кабинетов (медпунктов) право на льготы, в том числе на досрочную пенсию. Об этом на заседании 

круглого стола в Совете Федерации, посвященного совершенствованию комплекса мер  

по организации и обновлению медкабинетов в образовательных организациях, сказала директор 

департамента медицинской помощи детям, службы родовспоможения и общественного здоровья 

Минздрава Елена Шешко. 

Нововведение призвано помочь в решении проблемы кадрового дефицита медиков в школах. 

В настоящее время в школьных медпунктах работают 16 339 врачей и фельдшеров и 28 198 

медсестер. 

При этом Минздрав разрешил работать в медпунктах образовательных организаций 

медсестрам с высшим сестринским образованием, разработав профессиональный стандарт  

для таких специалистов, в котором прописаны все их обязанности. 

 «Мы возлагаем большие надежды на этих замечательных специалистов», — сказала Шешко. 

При этом в ведомстве считают, что в каждом регионе должен быть разработан регламент  

по организации медпомощи детям в образовательных учреждениях, где будут указаны четкие 

критерии, в каких школах должен быть лицензированный медкабинет, а в каких будет работать 

специалист из штата медицинской организации, чтобы «помощь была четко регламентирована  

и люди понимали, как и каким образом эта помощь будет оказываться». При этом право на льготы 

будет как у медиков, которые работают в школьном медпункте, прикрепленном к лечебному 

учреждению, так и у их коллег, которые трудоустроены непосредственно в штат школы. 

25.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/vrachi-i-medsestry-shkolnykh-

medpunktov-poluchat-pravo-na-dosrochnuyu-pensiyu.html 

 

Сенатор Глебова рассказала о работе над законом о патриотическом воспитании в РФ 

Новый закон о патриотическом воспитании должен стать ответом на один из главных 

запросов нашего времени и быть «законом о деятельности» по формированию гражданина  

и патриота. Об этом 25 марта заявила первый зампред Комитета Совета Федерации  

по конституционному законодательству и госстроительству Любовь Глебова на круглом столе  

в Общественной палате, посвященном взаимодействию госорганов и гражданских институтов  

в реализации госполитики в области военно-патриотического воспитания граждан России. 

Во время обсуждения замглавы Минобрнауки Ольга Петрова заявила, что новый федеральный 

закон должен стать «рамкой», которая объединит все региональные законы,  

уже принятые по теме патриотического воспитания в субъектах РФ. 

Глебова считает, что такой закон должен быть «законом о деятельности». Она обратила 

внимание, что в законодательстве РФ есть определения просветительской и воспитательной 

деятельности, а вот что является деятельностью по патриотическому воспитанию — четко  

не указано. 

Сенатор рассказала, что есть разные варианты законопроекта. В одном, например, 

предлагается отразить деятельность по патриотическому воспитанию институтов в рамках работы 

образовательных организаций и подведомственных институтов. В другом варианте предлагается 

зафиксировать понятия «патриот» и «патриотизм». 

Парламентарий также обратила внимание, что у патриотической деятельности должны быть 

свои критерии достигнутых результатов. При этом она отметила, что такую деятельность нельзя 

оценивать так же, как образовательную. 

«Деятельность по патриотическому воспитанию сегодня ведется в разных местах разными 

институтами. Сегодня возникла потребность ее урегулировать, но не зарегулировать  

и забюрократизировать. По факту мы будем иметь не иерархическую структуру, а сеть 

организаций, занимающихся патриотическим воспитанием», — отметила Глебова. 

Законодатель заметила, что моделью здесь может являться «Движение Первых», которое 

«взаимодействует и с госструктурами, и с семьей, с конфессиями, с цифровой средой,  

с отдельными гражданами». 

25.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/senator-glebova-rasskazala-o-

rabote-nad-zakonom-o-patrioticheskom-vospitanii-v-rf.html 

https://www.pnp.ru/social/vrachi-i-medsestry-shkolnykh-medpunktov-poluchat-pravo-na-dosrochnuyu-pensiyu.html
https://www.pnp.ru/social/vrachi-i-medsestry-shkolnykh-medpunktov-poluchat-pravo-na-dosrochnuyu-pensiyu.html
https://www.pnp.ru/social/senator-glebova-rasskazala-o-rabote-nad-zakonom-o-patrioticheskom-vospitanii-v-rf.html
https://www.pnp.ru/social/senator-glebova-rasskazala-o-rabote-nad-zakonom-o-patrioticheskom-vospitanii-v-rf.html
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Детей мигрантов проверят на знание речевого этикета и склонение причастий 

С 1 апреля введено обязательное тестирование перед приемом в образовательные организации 

Более 40 процентов детей мигрантов, учащихся в российских школах, не знают или плохо 

знают русский язык. 1 апреля ситуация начнет меняться. Дети из других стран, не знающие язык, 

просто не смогут сесть за парту. Если они провалят тестирование, их не примут в образовательные 

организации. Как пройдет экзамен по русскому языку и станет ли в стране больше 

русскоговорящих иностранцев, выяснила «Парламентская газета». 

Сначала выучи, потом приходи 

41 процент учащихся в российских школах детей мигрантов не знают или плохо знают 

русский язык — такую цифру привел председатель Госдумы Вячеслав Володин на пленарном 

заседании палаты 10 декабря 2024 года. Мигрант, который собирается приехать в нашу страну, 

должен понимать: чтобы отвести ребенка в школу, тот должен знать русский язык, отметил 

политик. Тогда вырастет и потребность в изучении русского языка за рубежом. 

28 декабря 2024 года Президент Владимир Путин подписал закон, который разработала 

группа депутатов из всех думских фракций во главе с Вячеславом Володиным и вице-спикером 

палаты Ириной Яровой. И с 1 апреля 2025 года дети иностранцев, поступающие в российские 

школы, будут сдавать тест на знание русского языка. Детей, не прошедших тестирование, в школы 

не зачислят. Кроме того, нужно будет предъявить документ, подтверждающий законность 

нахождения на территории России. Такие требования действуют для всех уровней общего 

образования — начального, основного и среднего. 

Парламентарии планируют внимательно следить, как положения закона реализуют  

на практике, сказал «Парламентской газете» глава Комитета Госдумы по труду, социальной 

политике и делам ветеранов Ярослав Нилов. По его словам, сейчас дети иностранцев часто 

приходят в школы вообще без знания языка, и новые нормы в любом случае изменят ситуацию  

к лучшему. 

Смартфоны отложить, шпаргалки убрать 

Рособрнадзор определил минимальное количество баллов для поступления. Тестирование 

нужно сдать на оценку не ниже тройки. 

Традиционно в российском образовании существует пятибалльная система оценивания,  

в которой 3, 4 и 5 характеризуют определенную степень освоения программ, пояснило ведомство на 

своем официальном сайте. Оценка 3 подтверждает, что ученик освоил образовательную программу 

удовлетворительно. 

Затем Минпросвещения утвердило порядок тестирования. Родители должны получить 

направление на тест и не позднее чем через неделю лично обратиться в тестирующую организацию 

для записи. Проверка знаний пройдет в устной и письменной форме, а для поступающих в первый 

класс — только в устной. Дети будут сдавать тесты по годам обучения, а продолжительность 

проверки не должна превышать 80 минут. 

Детям нельзя пользоваться подсказками работников и других детей. Нельзя использовать 

смартфоны, фото-, аудио- и видеоаппаратуру, калькуляторы, справочные материалы и так далее. 

Они разрешены, только если того требует сам тест. 

Пересказать, написать, поддержать диалог 

Минпросвещения утвердило и уровень знания русского языка, достаточный для освоения 

школьных программ. Например, дети, поступающие в первый класс, должны: 

воспринимать на слух предложение из 5-6 слов и повторять его, 

понимать прослушанный диалог (не менее двух реплик) на социально-бытовую тему, отвечать 

на вопросы по содержанию, 

участвовать в диалоге в ситуациях социально-бытового общения, используя формулы 

русского речевого этикета, 

устно составлять текст объемом не менее трех простых предложений с опорой на рисунки или 

фотографии, 

называть слова, входящие в разные тематические группы (семья, посуда, одежда, мебель, 

овощи, фрукты, домашние животные, дикие животные, времена года, части тела, цвета) с опорой на 

рисунки или фотографии, 

пересказывать основное содержание прослушанного текста объемом не более 20 слов. 
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С каждым годом обучения требования к знанию русского языка возрастают. Второклашкам 

уже нужно понимать значение русского языка как государственного языка России, читать вслух, 

правильно списывать слова, предложения, тексты объемом не более 20 слов, различать гласные  

и согласные звуки и так далее. 

Пятиклассникам среди прочего необходимо понимать многообразие языков и культур  

на территории России и осознавать язык как одну из главных духовно-нравственных ценностей 

народа. Детей в зависимости от года обучения проверят на знание синонимов и антонимов, 

склонения причастий, распространенных и нераспространенных предложений, умение различать 

литературный язык и просторечие и так далее. 

26.03.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/detey-migrantov-proveryat-na-

znanie-rechevogo-etiketa-i-sklonenie-prichastiy.html 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

В Красноярском крае определили победителей программы поддержки местных инициатив 

Завершился отбор проектов по краевой программе поддержки местных инициатив.  

В этом году финансирование получит 361 проект из 58 территорий. 

В этом году жители края проявили высокую активность, предложив более 360 инициатив  

по развитию территорий. Наибольшее количество заявок поступило из Сухобузимского, 

Назаровского, Ужурского районов, Шарыповского, Новоселовского, Боготольского муниципальных 

округов, а также из Ачинска, Боготола, Бородина, Енисейска, Канска, Минусинска, Лесосибирска, 

Назарова, Сосновоборска, Шарыпова, Железногорска и Зеленогорска. 

На реализацию проектов-победителей планируется направить более 600 млн рублей,  

из которых почти 500 млн рублей – средства краевого бюджета. Соответствующий проект 

постановления размещен на официальном портале региона. 

Наибольшую поддержку жителей получили проекты по благоустройству парков, площадей  

и общественных пространств – 122 инициативы. Второе место занимают инициативы по созданию 

и обновлению спортивных и детских площадок. Также жители предложили проекты по ремонту 

домов культуры, спортивных объектов, улучшению уличного освещения и другим направлениям. 

По поручению Губернатора края в этом году сокращены сроки оценки и формирования 

рейтинга инициативных проектов. Это позволит быстрее приступить к их реализации  

для улучшения качества жизни на местах. 

Для справки 

Программа поддержки местных инициатив реализуется в рамках госпрограммы края 

«Поддержка комплексного развития территорий и содействие развитию местного самоуправления». 

Её обязательным условием является готовность граждан на уровне не менее 3% софинансировать 

заявленные проекты. Также 5% стоимости добавляет местный бюджет, 7 % поступает из иных 

источников (например, от организаций). Но основная сумма – 85% общего объема финансирования 

проекта – направляется из краевого бюджета. Благодаря этой программе жители региона напрямую 

участвуют в развитии своих населенных пунктов, определяя приоритетные задачи и внося свой 

вклад в их решение. 

14.03.2025, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115351 

 

Красноярский край присоединился к федеральной информационной кампании  

«Останови огонь!» 

В Красноярском крае, как и по всей стране, стартовала федеральная информационная 

кампания «Останови огонь!». Пропаганду проводят для снижения рисков возникновения лесных 

пожаров по вине людей. 

Весной почти в 100 процентах случаев лесные пожары возникают по вине людей. Чаще всего 

— это неосторожное обращение с огнем при различных видах огневых работ или во время отдыха, 

умышленные поджоги при выжигании сенокосов и сухой травы на землях сельхозназначения. 

https://www.pnp.ru/social/detey-migrantov-proveryat-na-znanie-rechevogo-etiketa-i-sklonenie-prichastiy.html
https://www.pnp.ru/social/detey-migrantov-proveryat-na-znanie-rechevogo-etiketa-i-sklonenie-prichastiy.html
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115351
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Чтобы предотвратить подобные случаи специалисты краевого Лесопожарного центра  

и министерства природных ресурсов и лесного комплекса региона совместно с сотрудниками МЧС, 

полиции и муниципалитетов проводят разъяснительную работу с населением. Много времени 

уделяют экологическому воспитанию подрастающего поколения. Проводят профилактические 

беседы, уроки, лекции, мастер-классы, квесты. 

Так, в Минусинском районе лесные пожарные, лесничие и инспекторы Лесной охраны  

с начала года провели десятки уроков на тему пожарной безопасности в лесах. Они рассказывают 

учащимся, как сложно бороться с разгулом огненной стихии в лесах. Объясняют, сколько сил, 

знаний и умений нужно приложить, чтобы восстановить пострадавший от пожаров лес. Дети  

не только слушают, но также демонстрируют свои знания, активно задают вопросы и учатся 

обращаться с лесопожарным оборудованием. 

В Пировском муниципальном округе сотрудники авиаотделения организовали масштабное 

мероприятие «Лес — это жизнь». Вместе с представителями пяти школ обсудили правила 

грамотного поведения в лесу, как вести себя при встрече с огнем в лесу, где можно и нельзя 

разводить костры, как их правильно тушить. Участникам встречи вручили противопожарные 

листовки. 

Виталий Простакишин, директор краевого Лесопожарного центра: «В преддверии 

пожароопасного сезона в лесах нам важно напомнить людям о правилах безопасного поведения  

в лесу. Наша первоочередная задача - не допустить лесных пожаров. Мы всегда готовы к любому 

развитию событий. Для охраны лесов от огня задействуем серьёзные ресурсы: готовим 

специалистов, приобретаем новую технику, оборудование, открываем новые подразделения, 

увеличиваем количество маршрутов патрулирования, применяем инновационные средства 

мониторинга. Надеемся на сознательность жителей». 

Также сотрудники лесного хозяйства предупреждают жителей о действующих запретах,  

в том числе бесконтрольных палов сухой травы. В зависимости от тяжести последствий 

нарушителям грозит административная ответственность со штрафом до 250 тыс. рублей  

или уголовная с лишением свободы до 10 лет и штрафом до 500 тысяч рублей. 

Обо всех нарушениях и происшествиях в лесах Красноярского края можно сообщать  

по телефону прямой линии лесной охраны 8-800-100-94-00 или с помощью мобильного приложения 

«Берегите лес». 

15.03.2025, Лесопожарный центр, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115362 

 

«Своим делом нужно гореть, нельзя быть равнодушным»: Михаил Котюков встретился  

с участниками программы «ГосСтарт» 

Губернатор края встретился с участниками программы профессионального сопровождения 

«ГосСтарт. Стажировка» - студентами вузов, которые планируют связать свою профессиональную 

судьбу с работой в муниципальных и государственных органах власти. Ребята уже прошли 

стажировки в министерствах, ведомствах края и поделились с Губернатором своими 

впечатлениями. 

Ребята поинтересовались у главы региона, как он начинал свой путь на госслужбе, с какими 

сложностями сталкивается каждый день, попросили совета в том, как определиться при выборе 

профессионального пути. Один из самых интересующих молодежь вопросов - это перспективы 

карьерного роста для будущих управленцев края. Михаил Котюков ответил, что востребованность 

высокая. В ответственных специалистах работодатели заинтересованы всегда, поэтому проблем  

с трудоустройством у ярких и инициативных ребят точно не возникнет. 

Также обсудили участники встречи возможности создания в крае школы гуманитарных наук, 

работу молодежных советов и развитие направлений школьной профессиональной ориентации. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Решая вопросы людей, вы будете 

постоянно в поиске: как сделать то, что, казалось бы, сделать невозможно. Но этот поиск 

позволяет расти профессионально, по-настоящему развиваться. И очень важно, чтобы желание 

искать было всегда. Здесь нечего делать равнодушным людям. Дело, которым вы занимаетесь, 

нужно любить, им нужно гореть и каждый день - на полной скорости. Я уверен, что здесь люди, с 

которыми мы обязательно будем работать!». 

Проект «ГосСтарт. Стажировка» реализуется в два этапа: первый – это стажировка  

в исполнительных органах и органах местного самоуправления территории; второй –  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115362
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в федеральных государственных структурах. В 2023 и 2024 годах 44 студента Красноярского края 

прошли региональную практику и 16 - федеральную. Двое ребят признаны лучшими в стране по 

итогам реализации направления «Стажировка». Это студент Красноярского аграрного университета 

Марк Рединский и студентка Сибирского федерального университета Арина Кашуркина. Оба 

планируют связать свою жизнь с госслужбой. Марк – в сфере юриспруденции,  

а Арина – в сфере международных отношений. 

У каждого участника программы есть наставник. Опытные государственные служащие 

делятся с будущими специалистами своими знаниями, умениями, опытом и профессиональным 

мастерством. Пятерым кураторам Михаил Котюков вручил благодарственные письма Губернатора 

края. 

Для справки 

Всероссийская программа сопровождения молодых государственных и муниципальных 

служащих «ГосСтарт» реализуется в рамках исполнения поручений Президента России. Проект 

рассчитан на специалистов от 18 до 35 лет и включает шесть направлений: «Диалог», 

«Стажировки», «Доброслужащий», «Политика» «Мастерская государственной и муниципальной 

службы», «Молодежные советы федеральных государственных органов». В рамках развития 

наставничества на государственной гражданской службе края управлением кадров  

и государственной службы Губернатора региона разработан и реализуется проект школы 

«Развивающее наставничество». Его цель - развитие компетенций и навыков, необходимых  

для осуществления государственными гражданскими служащими роли наставника. 

17.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115375 

 

Михаил Котюков: «Красноярский край планирует наращивать экспорт» 

Губернатор края Михаил Котюков обсудил на заседании президиума Правительства 

реализацию национального проекта «Международная кооперация и экспорт» на территории 

региона в ближайшие 5 лет. Напомним, Красноярский край участвовал в нацпроекте 

«Международная кооперация и экспорт» в 2019-2024 годах. За это время экспорт продукции 

агропромышленного комплекса вырос более чем в 3,5 раза. 

С 2025 года Красноярский край реализует региональный проект «Системные меры развития 

международной кооперации и экспорта» в составе нацпроекта «Международная кооперация  

и экспорт». На эти цели в этом году из краевого бюджета планируется направить более 80 млн 

рублей. 

«Всем известно, что предприятия Красноярского края в значительной мере работают  

на внешних рынках и основной объём выручки, а, следовательно, и налогов, которые поступают  

в бюджет, зависит от состояния дел и организации экспортных поставок, – отметил Михаил 

Котюков. – Нужно поддерживать усилия предприятий и всячески нашим организациям помогать 

выходить на внешние рынки, потому что товары Красноярского края должны быть 

конкурентоспособны и давать экономический эффект». 

По заявлению заместителя председателя Правительства Красноярского края Леонида 

Шорохова, перед регионом стоит задача обеспечить к 2030 году прирост объёма экспорта 

несырьевых энергетических товаров не менее чем на две трети, увеличить к 2030 году экспорт 

продукции агропромышленного комплекса не менее чем в полтора раза. Количество экспортеров из 

числа предприятий малого и среднего бизнеса должно вырасти более чем в полтора раза. 

Определены приоритетные отрасли – агропромышленный комплекс, легкая промышленности, 

туризм, IT-сфера, креативные индустрии и обрабатывающее производство. 

За счет региональных средств поддержат экспортеров – субъектов малого и среднего 

предпринимательства, пройдет краевой этап конкурса «Экспортер года», международные выставки 

и образовательные мероприятия, бизнес-миссии. Кроме того, предусматривается транспортная 

субсидия предприятиям лесной отрасли и субъектам АПК, а также размещение продукции  

в зарубежных торговых сетях и другие мероприятия. 

Для справки 

В 2024 году экспорт продукции АПК края увеличился в 3,8 раза по сравнению с 2019 годом. 

Основными категориями экспортных товаров являются зерновые культуры, в том числе семена 

рапса, продукция пищевой и перерабатывающей промышленности, масложировая, мясная  
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и молочная продукция. Поставки осуществлялись в Китай, Гонконг, Марокко, ОАЭ, Турцию, 

Республику Корея, Армению, Нидерланды, Египет, Японию и иные страны. С 2020 по 2023 год 

край предоставлял господдержку на возмещение части затрат организациям, осуществляющим 

производство масличных культур, по итогам которой суммарный прирост объема производства 

масличных культур составил 411,76 тыс. тонн. 

17.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115374 

 

Михаил Котюков поручил министерству финансов края усилить социальную направленность 

регионального бюджета 

Губернатор Михаил Котюков обсудил с заместителем председателя Правительства 

Красноярского края – министром финансов Красноярского края Владимиром Бахарем весеннюю 

корректировку краевого бюджета. Глава региона поставил перед Минфином задачу усилить в 2025 

году социальную направленность бюджета с учётом запросов, поступающих от жителей края. 

«Прошу обратить внимание на те ключевые программы, которые мы уже обсуждали.  

В первую очередь, это подготовка к 9 Мая. Мы принимали решение об увеличении размера выплат 

для ветеранов и участников Великой Отечественной войны. Это решение должно быть  

в обязательном порядке обеспечено ресурсами», – уточнил Губернатор. 

Он также особо отметил капитальный ремонт школ и детских садов, медицинских 

учреждений, объектов дорожного хозяйства, поддержку одарённых детей, подготовку объектов 

жилищно-коммунального хозяйства края к зиме. 

Как сообщил Владимир Бахарь, в первом квартале 2025 года Минфин края прогнозирует 

бездефицитное исполнение краевого бюджета, а также дополнительный рост до конца года 

доходной части бюджета. Поэтому, согласно распоряжениям Губернатора края, министерство 

подготовило предложения по увеличению в 2025 году расходов на образование, медицину, 

коммунальную инфраструктуру, рост социальных выплат и так далее. 

В частности, вырастут расходы на здравоохранение, включая капитальный ремонт больниц, 

укрепление материально-технической базы медучреждений и приобретение оборудования. Кроме 

того, планируется увеличить расходы на образование, включая модернизацию школьной системы 

образования, а также на дополнительное образование и поддержку одарённых детей и молодёжи. 

Социальные расходы бюджета в 2025 году вырастут по отдельным направлениям – средства 

пойдут на выплату ежегодного пособия на подготовку детей из многодетных семей к школе. 

Напомним, оно увеличилось с 2 тысяч до 10 тысяч рублей, а с учётом районного коэффициента 

сумма выплаты составляет от 13 тысяч рублей до 18 тысяч рублей в районах Крайнего Севера. 

Также обеспечена дополнительными ресурсами повышенная денежная выплата ветеранам  

и иным участникам Великой Отечественной войны к празднованию юбилея Победы. 

Увеличится финансирование капитального ремонта и реконструкции объектов коммунальной 

инфраструктуры в муниципальных образованиях края. Кроме того, предлагается увеличить расходы 

на улучшение экологического благополучия региона, создание инфраструктуры по обращению с 

коммунальными отходами и площадок для накопления твёрдых бытовых отходов. 

Депутаты краевого парламента рассмотрят изменения в закон Красноярского края  

«О краевом бюджете на 2025 год и плановый период 2026–2027 годов» на апрельской сессии. 

В завершение встречи Михаил Котюков обратил внимание вице-премьера  

на финансирование мероприятий по подготовке к сезону паводков и пожаров. Он отметил,  

что ключевая задача – не допустить возгораний вблизи населённых пунктов и перехода огня  

на социально значимые объекты.  

Губернатор поручил министерству финансов совместно с министерством природных ресурсов 

изучить вопрос и в случае необходимости увеличить объём краевого финансирования на борьбу  

со стихией. 

18.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115385 

 

 

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115374
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115385


12 

Заседание краевого Правительства: расширение маткапитала, расселение аварийного жилья, 

новые спортплощадки, связь для отдалённых посёлков 

Сергей Верещагин провел заседание Правительства, на котором был принят ряд важных 

решений в сферах жилищной политики, медицины, спорта и поддержки семей с детьми. 

Так, финансирование краевой госпрограммы «Создание условий для обеспечения жильём 

граждан и формирование комфортной городской среды» увеличено на 6,9 млрд рублей на три года. 

В основном это средства федерального бюджета (6,5 млрд рублей), которые будут направлены  

на реализацию нацпроекта «Инфраструктура для жизни». В частности, планируется расселить  

49,7 тысячи квадратных метров аварийного жилья, благоустроить более 100 общественных 

пространств и реализовать шесть проектов-победителей Всероссийского конкурса лучших проектов 

создания комфортной городской среды. Также средства выделены на строительство жилых домов  

в Норильске, обеспечение жильём молодых семей и детей-сирот. 

Внесены изменения в территориальную программу государственных гарантий бесплатного 

оказания гражданам медицинской помощи. Документ скорректировали с учётом новых требований 

федерального законодательства. В частности, включён раздел «Порядок оказания медпомощи 

отдельным категориям ветеранов боевых действий». Уточнены перечни медицинских организаций 

и видов высокотехнологичной медицинской помощи. На 18 позиций расширен список льготных 

лекарств с учётом перечня жизненно необходимых и важнейших лекарственных препаратов, 

утверждённого Правительством РФ. Кроме того, в рамках нового нацпроекта «Активная 

продолжительная жизнь» увеличены нормативы профилактических посещений «Центров здоровья» 

в медицинских учреждениях края. Этой услугой воспользуются 500 тысяч человек. 

На 459 млн рублей увеличилось финансирование краевой госпрограммы «Развитие 

физической культуры и спорта» в 2025 году. На эти деньги обустроят дополнительные спортивные 

сооружения – девять площадок ГТО и две быстровозводимые крытые конструкции. Также в рамках 

федерального проекта «Развитие спорта высших достижений» в этом году увеличена поддержка 

организаций системы спортивной подготовки (12 организаций) и приобретение спортивного 

оборудования и инвентаря для краевых спортивных школ (8 спортшкол). Ещё 20 млн рублей  

в текущем году добавят на разработку проектной документации третьего этапа строительства 

регионального центра по регби (на базе стадиона «Авангард»). 

Расширен перечень направлений использования краевого материнского (семейного) капитала. 

В соответствии с поправкой в закон «О дополнительных мерах поддержки семей, имеющих детей,  

в Красноярском крае» с 1 января 2025 года средства краевого маткапитала теперь можно потратить 

на подключение жилого дома к инженерным сетям. Напомним, размер краевого маткапитала  

в текущем году составляет 100 тысяч рублей при рождении первенца у женщин  

в возрасте до 23 лет и 185 тысяч рублей – при рождения третьего ребенка или последующих детей.    

На 81,3 млн рублей увеличено финансирование краевой госпрограммы «Развитие 

информационного общества». В том числе, дополнительные средства предусмотрены  

на обеспечение услугами связи малочисленных труднодоступных поселков края. Планируется 

подключить ещё пять поселений в Балахтинском, Канском, Назаровском, Дзержинском  

и Шушенском районах. В этом году услугами связи будет обеспечен 21 населённый пункт с общей 

численностью 3,5 тысячи жителей. 

18.03.2025, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115389 

 

Михаил Котюков обсудил с ректорами вузов и руководством центра «Спутник» поддержку 

талантливой молодежи края 

В физико-математической школе СФУ Губернатор Михаил Котюков провел заседание 

Попечительского совета регионального центра выявления, поддержки и развития способностей  

и талантов у детей и молодежи. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Сегодня задачи по выявлению, 

раскрытию, поддержке и развитию талантов – приоритетные для нас. Как известно, каждый 

ребенок от рождения талантлив. Задача в системе образования – таланты эти выявить  

и помочь им развиться. Также важно, чтобы те выпускники «Спутника», которые хотят 

остаться в Красноярском крае, могли продолжить своё профессиональное развитие в стенах 

наших университетов. Такие ребята требуют более высокого уровня образования с углубленным 
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изучением предметов. Поэтому учебные программы и другие инструменты поддержки мы будем 

обсуждать совместно с руководителями вузов». 

Сопровождение одаренной молодежи на всех этапах получения образования – в повестке 

встречи. Флагманом работы в этом направлении стал региональный центр «Спутник», созданный в 

рамках нацпроекта «Образование» в сентябре прошлого года. Центр действует на базе Школы 

космонавтики в Железногорске и основывается на модели центра «Сириус» в Сочи. «Спутник» 

создает образовательные программы для одаренных детей, подбирает для ребят лучших педагогов 

из школ и университетов. На базе вузов, круглогодичных загородных лагерей, учреждений 

культуры и спорта они помогают раскрыть таланты школьников. 

Дети в региональном центре учатся по образовательным программам по направлениям – 

физика, химия, биология, математика, астрономия, а также по прикладным областям - 

робототехника, беспилотные летательные аппараты, искусственный интеллект, большие данные, 

новые технологии в химии, энергетика, физика космоса и др. 

«Работая над прикладными исследовательскими задачами, дети глубоко погружаются  

в содержание предмета. Это позволяет достичь самого высокого образовательного эффекта  

и на новом более высоком уровне освоить предметные знания. Мы привлекаем интересных 

университетских педагогов, спортивных тренеров, работаем с деятелями искусства  

для того чтобы ребята могли получить самый высокий образовательный уровень программ, 

который только возможен в регионе и в России», – сообщила Светлана Сытникова, директор 

Школы космонавтики, секретарь Попечительского совета. 

За полгода своей работы центр уже достиг первых результатов. В 2024 году мероприятиями 

«Спутника» было охвачено около 6 тысяч школьников. «У нас большое количество новых 

программ, мы приросли новыми педагогами серьезного уровня, искусствоведами, лауреатами 

международных конкурсов, учеными. Проектная и исследовательская деятельность совместно  

с такими специалистами помогает ребенку уже в школе понять, как может выстроиться  

его профессиональная траектория, если он будет заниматься наукой», – отметила Светлана 

Сытникова. 

«Спутнику» требуется расширение – должны появиться новые площадки с возможностью 

проживания учеников и педагогов. По словам руководства центра, стоит задача создать такую 

образовательную сеть, которая позволит реализовать потенциал детей из всех уголков 

Красноярского края. Для этого к сотрудничеству будут привлекаться не только учреждения 

образования, но и крупные спортивные федерации, колледжи, школы искусств, лаборатории  

и технопарки с современным оборудованием. 

Глава региона поддержал расширение центра и поручил усилить кооперацию  

с предприятиями края, включать в работу незадействованные в программах вузы и средние 

специальные учебные заведения, приглашать новых специалистов. 

«Решение по развитию инфраструктуры мы приняли. Кроме этого, нам нужно сделать  

из «Спутника» фактически научно-образовательный комплекс. Региональный центр должен  

не только реализовывать программы, но ещё и обучать учителей из других учебных заведений.  

В период летних каникул нужно проводить методические образовательные программы  

для преподавателей из городов и районов края. Лучшие практики «Спутника» должны внедряться 

в школах Красноярского края», – поручил глава региона. 

18.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115381 

 

Михаил Котюков принял участие во всероссийском совещании по противопаводковым 

мероприятиям и подготовке к пожароопасному сезону 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков принял участие во всероссийском 

совещании по противопаводковым мероприятиям и подготовке к пожароопасному сезону. 

Мероприятие прошло в режиме видеоконференцсвязи под руководством заместителя председателя 

Правительства РФ Дмитрия Патрушева. С докладами выступили представители МЧС, 

Росгидромета, Минприроды России, Росводресурсов, Рослесхоза, а также руководители субъектов 

РФ. 

Дмитрий Патрушев подчеркнул, что регионам необходимо обратить особое внимание  

на состояние гидротехнических сооружений, проверить готовность ливневых систем  
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и подмостовых пространств, продолжить работу по установлению границ зон затопления  

и разработке планов по защите этих территорий. 

Также он отметил, что к новому пожароопасному сезону регионам необходимо готовиться  

с учётом накопленного опыта, и поручил сосредоточить силы и средства в наиболее пожароопасных 

районах. 

Вице-премьер напомнил, что документами стратегического планирования для регионов 

установлен ориентир — ликвидация не менее 80% пожаров в первые сутки после обнаружения. 

Отметим, что заседания по вопросам предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций ранее 

прошли на региональном и окружном уровнях. 

Подготовка региона к сезонным рискам находится на контроле Губернатора. Михаил Котюков 

поручил организовать эффективное взаимодействие всех служб и ведомств и оперативно 

реагировать на возникающие угрозы. 

В рамках подготовки к паводкам в Красноярском крае запланированы мероприятия  

по ослаблению ледового покрова. Организован мониторинг состояния гидротехнических 

сооружений. Проведены штабные учения, где отработаны механизмы управления мероприятиями 

по защите населения и ликвидации последствий чрезвычайной ситуации. Населенные пункты  

и автодороги, где существует угроза подтопления, находятся на особом контроле.  

Из специалистов краевого центра ГО и ЧС, учреждения «Спасатель» и ГУ МЧС России 

сформированы рабочие группы на случай ухудшения паводковой обстановки. Создан резерв 

материальных ресурсов для ликвидации чрезвычайных ситуаций и помощи пострадавшему 

населению.  

К пожароопасному сезону в крае разработан план тушения ландшафтных пожаров.  

В муниципальных образованиях создаются патрульные маневренные группы для своевременного 

обнаружения и оперативного тушения возгораний. Эта мера показала свою эффективность.  

В прошлом году в среднем в период повышенной пожарной опасности на маршруты 

патрулирования заступало порядка тысячи групп в сутки. 

Для авиамониторинга и раннего обнаружения пожаров будет активно применяться авиация  

и БПЛА. В настоящее время на вооружении лесных служб - 57 беспилотников. По национальному 

проекту «Беспилотные авиационные системы» в ближайшее время поступят ещё 22 квадрокоптера. 

Благодаря федеральной поддержке в регионе укрепляют авиаподразделения краевого 

Лесопожарного центра: в планах - создание нового авиационного отделения в Туруханском районе 

и укрупнение 12 действующих. Всего в 2025 году охранять леса края от огня будут почти две 

тысячи профессиональных лесных пожарных. 

19.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115401 

 

Уровень цифровизации городов и районов края обсудили в Красноярске 

В Региональном координационном центре состоялось первое совещание в текущем году  

по вопросам цифровой трансформации органов местного самоуправления Красноярского края.  

В числе ключевых вопросов встречи стали оперативный рейтинг уровня цифровизации городов  

и районов края, оказание госуслуг в электронном виде, создание сайтов госучреждений через 

платформу «Госвеб», ведение госпабликов и другие. 

По итогам февраля текущего года наиболее высокий уровень цифровизации в Боготольском 

районе (90%), Минусинском районе (81,38%), Шарыповском муниципальном округе (81,08%), 

Дивногорске (77,33%) и Бирилюсском районе (76,77%). Среди показателей, которые учитываются 

при формировании рейтинга: работа администраций ОМСУ и госучреждений в различных 

информационных системах: платформе обратной связи, порталах «Активный гражданин», 

Госуслуги и других. Рейтинг формируется по девяти показателям, включающим 18 компонентов, и 

служит оценкой эффективности деятельности органов местного самоуправления по созданию 

благоприятной цифровой среды для граждан. 

В числе основных показателей рейтинга является процент оказания государственных  

и муниципальных услуг в электронном виде. По итогам 2024 года каждое второе заявление жители 

Красноярского края направляли в электронном виде, в 2025 году перед государством стоит задача, 

чтобы 60% заявлений оформлялось в цифровом формате. В числе наиболее востребованных 

массовых социально значимых услуг – запись ребенка в 1 класс. В этом году приемная кампания 
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стартует в апреле, но у жителей региона уже в настоящее время есть возможность заполнить 

черновик этого заявления. 

Еще одной темой совещания стала реализация нацпроекта «Беспилотные авиационные 

системы», в частности, возможность перевода услуги по выдаче органами местного самоуправления 

разрешений на полеты беспилотных воздушных судов в цифровой формат. 

Кроме того, обсудили участие региона в федеральном проекте «Госвеб», с помощью которого 

у госучреждений есть возможность создавать свои официальные сайты через готовые типовые 

шаблоны и визуальные конструкторы. На текущий момент с помощью этого сервиса  

в регионе создано 2179 сайтов, из них: 477 сайтов администраций городов и районов край, 858 

сайтов школ, 671 сайт детских садов, 118 сайтов медицинских учреждений, 45 сайтов краевых 

газет, 10 сайтов социально ориентированных некоммерческих организаций. Особенность шаблонов 

заключается в том, что они разработаны с учетом «тепловых карт» запросов пользователей. 

Посетители сайтов могут оперативно находить информацию, так как ресурсы стандартизированы, 

адаптированы под мобильные устройства, имеют унифицированную навигацию. Также такие 

ресурсы изначально соответствуют требованиям российского законодательства, требованиям 

информационной безопасности. 

19.03.2025, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115407 

 

Участники Совета МАСС обсудили проведение сибирской спартакиады  

и единый портал ко Дню Победы 

Заседание общего собрания членов Межрегиональной ассоциации «Сибирское соглашение» 

под председательством Губернатора Красноярского края Михаила Котюкова прошло в режиме 

видеосвязи. Основными вопросами на Совете МАСС стали подготовка к проведению Спартакиады 

народов Сибири и запуск информационного портала, посвящённого вкладу сибиряков в Победу  

в Великой Отечественной войне. 

В совещании приняли участие первые лица регионов, входящих в Сибирский федеральный 

округ. 

«Напомню, что проведение Спартакиады народов Сибири – это часть плана реализации 

стратегии социально-экономического развития Сибирского федерального округа до 2035 года. 

Уверен, спартакиада объединит не только спортивные события, но также культурное наследие  

и традиционное сибирское гостеприимство, и станет площадкой для развития национальных 

видов спорта», – отметил Михаил Котюков. 

Он предложил по результатам проведения первой спартакиады рассмотреть возможность 

перевести сибирские игры в формат ежегодных соревнований. 

Как сообщил Губернатор Кемеровской области Илья Середюк, в первой летней сибирской 

спартакиаде спортсмены будут соревноваться в восьми видах спорта – вольная борьба, тяжёлая 

атлетика, настольный теннис, волейбол, самбо, плавание, пулевая стрельба и борьба на поясах 

корэш. Кроме того, предусмотрены соревнования для участников СВО: волейбол сидя, 

пауэрлифтинг, настольный теннис и пулевая стрельба. 

Первая летняя Спартакиада народов Сибири состоится в Кемерово с 11 по 15 июня 2025 года  

с участием команд из всех сибирских регионов. Она пройдёт в многофункциональном спортивном 

комплексе «Кузбасс-Арена». 

Председатель Исполнительного комитета МАСС Геннадий Гусельников доложил членам 

Совета о создании единого информационного портала «Большая Сибирь. Вклад в Победу». 

Информация ресурса будет рассказывать о вкладе сибиряков в Победу в Великой Отечественной 

войне. В том числе на портале появятся данные о событиях военной истории, воинских 

формированиях из регионов Сибири, героях Советского Союза и полных кавалерах орденов Славы, 

военно-мемориальных объектах, эвакуационных госпиталях и эвакуированных предприятиях. 

Отдельный раздел будет посвящён эвакуированным в Сибирь жителям блокадного Ленинграда.  

В настоящий момент сибирские регионы ведут сбор, проверку и анализ информации. Работу по 

наполнению основных разделов данными планируется завершить к концу марта,  

а до наступления Дня Победы – запустить портал для пользователей. 

20.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115425 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115407
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115425


16 

Михаил Котюков о реализации национального проекта «Молодёжь и дети»:  

«Никаких рисков по достижению целей нет и быть не должно!» 

Губернатор Михаил Котюков провел заседание регионального штаба по реализации 

национального проекта «Молодежь и дети» на ближайшие пять лет. Участники обсудили этапы 

региональных проектов «Россия – страна возможностей» и «Мы вместе», задача которых - создание 

равных возможностей для самореализации детей и молодежи, а также воспитание  

у подрастающего поколения традиционных духовно-нравственных ценностей. 

К 2030 году в Красноярском крае планируется значительно увеличить число ребят, которые 

станут участниками всевозможных активностей, движений, молодежных и патриотических 

программ. Всестороннюю поддержку предложат молодым семьям, начинающим специалистам, 

талантливым студентам и школьникам, которые стремятся к достижению успехов в разных 

отраслях. 

«Никаких сомнений в том, что все результаты проектов будут достигнуты, нет и быть  

не должно. Дети и молодежь – наше будущее. Для их развития, для поддержки их начинаний 

необходимо создать все условия», - подчеркнул Губернатор. 

Национальный проект «Молодежь и дети» включает региональные проекты «Все лучшее 

детям», «Педагоги и наставники» и «Профессионалитет». Для каждого стоят амбициозные задачи. 

Красноярский край давно ведет планомерную работу по всем направлениям проектов.  

Так, по мнению специалистов, уже в 2025 году доля ребят от 5 до 18 лет, которые занимаются  

в учреждениях дополнительного образования, достигнет 74%. У региона также высокие показатели 

по выявлению талантливых детей и молодежи. 

Продолжится модернизация системы образования региона. В ближайшие три года 

планируется провести капитальный ремонт и оснастить необходимым оборудованием  

93 общеобразовательных учреждения, в том числе 51 школу. По таким предметам, как «Труд»  

и «Основы безопасности и защиты Родины» дооснастят кабинеты в 330 образовательных 

организациях в территориях края. 

Большой объем работ запланирован по снижению кадрового дефицита в школах и детских 

садах. В зоне особого внимания – отдаленные сельские муниципалитеты, где эта проблема стоит 

наиболее остро. С 2025 по 2027 год по программе «Земский учитель» по миллиону рублей получат 

42 педагога.  Кроме того, необходимые выплаты начисляют советникам директоров, кураторам  

и классным руководителям. 

Михаил Котюков отметил, что намерен уделить этой теме особое внимание и в ближайшее 

время проведет совещание, на котором обсудят загруженность педагогов, обеспечение 

качественного образовательного процесса и решение кадрового вопроса в школах. 

Участники штаба рассмотрели реализацию регионального проекта «Профессионалитет». 

Интерес молодежи к обучению в колледжах и техникумах растет, а значит, предстоит провести 

комплексную перезагрузку системы подготовки наиболее востребованных для российской 

экономики профессиональных кадров.  

По информации министерства образования края, в проекте «Профессионалитет» участвуют  

16 колледжей и техникумов. Создано шесть кластеров, три из которых уже реализуют  

свои программы, еще три начнут работу в сентябре. В 2025 и 2026 годах в нормативное состояние 

приведут учебные корпуса, общежития и плоскостные сооружения четырех техникумов  

в Красноярске и Назарове. 

Заседания регионального штаба по реализации национальных проектов будут проходить 

еженедельно. 

20.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115411 

 

Новые ФАПы, капитальные ремонты поликлиник и оснащение больниц:  

нацпроект «Продолжительная и активная жизнь» реализуется в регионе 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков провёл совещание по планам реализации  

на территории региона национального проекта «Продолжительная и активная жизнь». 

Напомним, новый национальный проект «Продолжительная и активная жизнь» является 

приемником нацпроекта «Здравоохранение», успешно реализованного в крае с 2019 по 2024 годы  

в части исполнения региональных проектов «Модернизация первичного звена здравоохранения», 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115411
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«Борьба с сердечно-сосудистыми заболеваниями», «Борьба с онкологическими заболеваниями»  

и «Медицинские кадры». 

В новый нацпроект также включены региональные проекты «Борьба с сахарным диабетом», 

«Борьба с гепатитом С и минимизация рисков распространения данного заболевания», 

«Совершенствование экстренной медицинской помощи», «Оптимальная для восстановления 

здоровья медицинская реабилитация» и «Здоровье для каждого». 

Благодаря нацпроекту в Красноярском крае будут созданы новые консультативно-

диагностические центры и поликлиники; возведут новые ФАПы; проведут капитальные ремонты  

в 30 поликлиниках, участковых и городских больницах. 

В течение 2025-2030 годов запланировано дооснастить краевые учреждения первичного звена 

медицинскими изделиями и оборудованием, заменить автомобили со сроком эксплуатации более  

5 лет и дополнительно приобрести санитарный транспорт. 

Главные задачи нацпроекта — повышение доступности медицинской помощи для граждан  

и увеличение доли жителей, ведущих здоровый образ жизни, к 2030 году в 1,5 раза. Результатом 

большой работы станет: снижение доли заболеваемости гепатитом С в регионе на 15%; повышение 

числа пациентов, прошедших диспансеризацию по профилактике ишемической болезни; появление 

школ для пациентов с сахарным диабетом; направление врачей в медицинские организации, в том 

числе вахтовым методом (при необходимости), и многое другое. 

Губернатор поручил Правительству провести консультации с Министерством 

здравоохранения РФ по ключевым вопросам, подчеркнув, что развитие современного 

здравоохранения в крае требует самого тщательного планирования. 

25.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115475 

 

Территории края получат более 500 млн рублей на модернизацию  

муниципальных учреждений 

В этом году 54 муниципалитета края получат субсидии на обновление школ, детских садов, 

домов культуры, учреждений дополнительного образования, молодежной политики и спорта. 

Средства пойдут на капитальный и косметический ремонт, покупку мебели, техники  

и оборудования, благоустройство территории. На эти цели предусмотрено более 500 миллионов 

рублей из краевого бюджета. Соответствующий проект постановления размещен на официальном 

портале региона. 

По поручению Губернатора края в этом году расширена практика вовлечения граждан  

в бюджетный процесс. Проекты, претендовавшие на финансирование, формировались с учетом 

мнения жителей. В муниципалитетах проведены онлайн-голосования на платформе «Активный 

гражданин» и портале «Госуслуги», что позволило определить наиболее востребованные 

инициативы. 

Субсидии распределены по итогам конкурса в рамках государственной программы 

«Поддержка комплексного развития территорий и содействие развитию местного самоуправления». 

В 2024 году за счет краевого бюджета ремонт прошел в 44 школах, 32 детских садах,  

21 учреждении культуры и дополнительного образования. Также муниципальные учреждения 

получили четыре автомобиля и новое оборудование. 

26.03.2025, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115486 

 

Владимир Путин поддержал проект нового центра для молодежи  

на Предмостной площади Красноярска 

Губернатор Михаил Котюков выступил на заседании Наблюдательного совета «Движения 

Первых», которое прошло под председательством Президента страны Владимира Путина  

в Москве. 

Глава Красноярского края представил итоги работы движения в регионе, планы  

по возведению новой инфраструктуры для активной и талантливой молодежи. «В Красноярском 

крае «Движение Первых» активно расширяется, появляется все больше инициатив,  

мы понимаем, что существующие стены не всегда позволяют воплотить инициативы. Вместе  

с ребятами приняли решение о том, что будем развивать современную инфраструктуру,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115475
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115486
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где можно проводить и просветительские проекты, обмениваться опытом, открывать новое. 

Поэтому в Красноярске на берегу Енисея нашли место, где создадим новое пространство  

для детей и молодежи. Рабочее название, которое придумали вместе с ребятами, – «Площадь 

Первых». Планируем создать комплекс зданий – откроем центр научно-технического творчества 

и многофункциональную площадку для реализации идей молодых талантов. Дополним это место 

общественным пространством с патриотической направленностью», – сообщил Михаил 

Котюков. 

Проектная документация нового комплекса уже разрабатывается. Сдать объект планируется к 

юбилею Красноярска в 2028 году. «Уверен, что комплекс станет настоящим штабом «Движения 

Первых» в самом центре страны», - отметил руководитель Красноярского края. 

Владимир Путин поддержал инициативу по строительству центра: «Надеюсь, что проект 

будет реализован и станет хорошим примером не только для Сибирского федерального округа, но 

и для всей страны», - сказал глава государства. 

Красноярский край входит в пятерку лучших в России по реализации молодежной политики. 

В регионе работают 1025 отделений «Движения Первых», объединяющих 205 тысяч активных 

ребят со всего региона, с ними работают 26 тысяч наставников. Дети реализуют собственные 

проекты в сфере добровольчества и волонтерства, туризма и городских сервисов, среди наиболее 

ярких событий – фестивали для популяризации семейных ценностей. 

26-28 марта в Национальном центре «Россия» проходит съезд «Движения Первых». Участие в 

нем принимают более двух тысяч человек из 89 регионов страны, педагоги, наставники.  

В их числе и представители Красноярского края. 

В ходе съезда ученица Пировской средней школы Валентина Игнатова представила 

Президенту страны Владимиру Путину туристический и культурный потенциал Красноярского 

края, рассказала о природных богатствах сибирского региона. 

Для справки 

Общероссийское общественно-государственное движение детей и молодежи «Движение 

Первых» было создано в июле 2022 года, чтобы объединить молодежные организации  

по всей стране. Главной задачей движения президент Владимир Путин назвал создание равной, 

доступной, интересной среды для развития и самореализации по самым разным направлениям. 

Участники «Движения Первых» делятся на обучающихся и наставников. К первым относятся 

ребята от 6 до 18 лет, только получающие образование. Наставниками становятся 

совершеннолетние студенты педагогических вузов, добровольцы, родители и профессиональные 

педагоги. Именно они организуют работу движения, проводят мероприятия, направляют  

и помогают молодым людям. В составе организации на сегодняшний день более 11 миллионов 

молодых людей. 

26.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115495 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Третье заседание девятой сессии Законодательного Собрания Красноярского края 

Состоялось III заседание IX сессии краевого парламента 
На очередном заседании сессии рассмотрено 32 вопроса. 

Открывая заседание, спикер краевого парламента подчеркнул, что депутатам предстоит 

заслушать доклад Уполномоченного по правам человека в Красноярском крае Марка Денисова  

«О проблемах реализации конституционных прав и свобод граждан на территории Красноярского 

края в 2024 году». Выступление открывает серию докладов Уполномоченных по системе работы  

с защитой прав граждан в крае: детей, коренных малочисленных народов, предпринимателей. 

Алексей Додатко отметил, что в отчетах омбудсменов отражается системная информация  

по социально значимым областям, анализ деятельности власти, оценивается эффективность 

принятых решений и оказываемых мер поддержки. 

Также на сессии будет рассмотрено более 25 проектов законов, депутатам предстоит 

согласовать передачу имущества, находящегося в краевой собственности. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115495
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На следующем заседании сессии, которое состоится 24 апреля, планируется рассмотреть 

проект о внесении изменений в закон края о краевом бюджете на 2025 год. 

Депутаты заслушали оперативную информацию с паводками в Минусинске 
Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко попросил первого заместителя 

Губернатора Красноярского края — председателя Правительства Красноярского края Сергея 

Верещагина проинформировать депутатов о том, что делается в южной столице края. Сделано это 

было по предложению депутата Владислава Зырянова: «Правильно было бы на главной публичной 

площадке Красноярского края заслушать информацию. Я знаю, там многое делается  

и правительством, и МЧС, и муниципалитетом. Услышать эту информацию важно не только для 

жителей Юга, но и всех жителей края». 

Сергей Верещагин сообщил, что вчера с середины дня наблюдалось повышение уровня воды  

в реке Минусинка за счет талых вод. Оперативно был проведен муниципальный штаб по ЧС, 

объявлен режим повышенной готовности. Местная группировка сил МЧС проверила состояние 

дамбы, проведено оповещение жителей города, выставлены посты, началось отключение 

электроэнергии, было развернуто два пункта временного размещения на 150 человек. Пик воды 

пришелся на 9 часов вечера. В результате подтоплено 13 приусадебных участков, вода поднялась  

в домах до полов. С 10 вечера наблюдалось снижение уровня воды, на текущий момент — минус  

2 метра. 

Вчера вечером был проведен краевой штаб, в Минусинск направлена аэромобильная 

группировка МЧС из 50 человек и 8 единиц техники, которые уже работают. Ведется мониторинг 

ситуации, в том числе с использованием квадрокоптеров. Одновременно продолжается устранение 

последствий подтоплений. Всего работает около 260 человек, 63 единицы техники. Сил и средств 

достаточно. 

Владислав Зырянов попросил и дальше держать вопрос на контроле, и поставить на реке 

Минусинке гидротехническое сооружение. 

Владислав Зырянов: «На Минусинке нужно установить гидротехническое сооружение, 

чтобы избежать паводков в будущем» 
Председатель комитета по делам села и агропромышленной политике: 

— Ситуация сложная. Понятно, что ночь для многих была бессонной и Минусинске,  

и в Красноярске. Принципиально важно было услышать от председателя правительства, что 

было сделано, делается и, самое главное, что будет сделано, чтобы максимально исключить 

негативные последствия паводка на юге Красноярского края, в Минусинске, в Минусинском районе. 

Ситуация стабилизировалась, мы знаем об этом. Но, к сожалению, расслабляться не стоит, 

ожидается повышение температуры до 18 градусов тепла, поэтому уровень воды может 

увеличиться. 

Главное предложение депутатов правительству: чтобы не только вот так, в кратчайшие 

сроки, эффективно устранять последствия болезни, но и лечить саму болезнь. Мы предложили,  

и правительство согласилось рассмотреть возможность на речке Минусинке, на которой сейчас 

проблемная ситуация, установить гидротехническое сооружение. По словам органов местного 

управления, это позволило бы таких ситуаций избегать. 

Да, и целом главная артерия Минусинска, которая разделяет город на две части, 

превратилась уже фактически в болото. Там, по-моему, пять или шесть гидротехнических 

сооружений. Насколько я понимаю, этот вопрос относится к компетенции «РусГидро»  

и Енисейского бассейнового водного управления. Мы давно бьем в набат, надо заниматься и ГТС 

Минусинска, и руслом протоки Енисея в Минусинске, потому что это влияет на экологическую 

ситуацию, на всю жизнь города. 

За склонение к аборту предусмотрена административная ответственность 

На минувшей сессии депутаты во втором чтении приняли законопроект о запрете к склонению 

искусственному прерыванию беременности путем уговоров, подкупа, обмана и угроз. 

Законопроект разработан по инициативе прокуратуры Красноярского края, его принятие 

обусловлено демографической ситуацией в стране, и, как следствие, важностью защиты женщин  

в ситуации репродуктивного выбора. 

Теперь в связи с этим предлагается дополнить закон Красноярского края  

«Об административных правонарушениях» и установить меру ответственности. По мнению 

депутатов, ответственность по действующему законодательству станет сдерживающим фактором 
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при совершении противоправных действий. Административный штраф за совершение этого 

правонарушения составит для граждан — от 3000 рублей до 5000 рублей; для должностных лиц — 

от 10 000 рублей до 20 000 рублей; для юридических лиц — от 30 000 рублей до 50 000 рублей. 

Такая практика хорошо себя зарекомендовала в ряде других субъектов федерации — 

республике Мордовии, Вологодской, Калининградской, Курской, Новгородской и Тверской 

областях. Возбуждение административных дел будет проводиться только по заявлению 

потерпевшего и рассматриваться мировыми судьями. 

Депутаты приняли этот законопроект в первом чтении. 

Омбудсмен края отчитался о защите прав жителей региона в прошлом году 
Уполномоченный по правам человека в Красноярском крае Марк Денисов выразил 

благодарность парламентариям за плодотворную совместную работу и рассказал об актуальных 

вопросах в реализации конституционных прав и свобод граждан на территории Красноярского края. 

Марк Денисов привел статистические данные по обращениям и поделился с депутатами 

информацией о рассмотрении индивидуальных и коллективных жалоб. В прошлом году  

к уполномоченному по правам человека обратились 3919 человек (1945 жалоб, в том числе  

и коллективных). Денисов подчеркнул, что с 2022 года количество обращений из учреждений 

ФСИН в адрес уполномоченного стремительно снижается, их число сократилось более чем на 35%. 

Численность спецконтингента в учреждениях пенитенциарной системы региона значительно 

сократилась. Если 20 лет назад осужденных в крае было около 40 тысяч человек, то к прошлому 

году — 10,5 тысяч. Многие осужденные ушли в зону боевых действий СВО, колонии в крае 

закрываются. 

Отмечается и общее снижение числа жалоб из краевого центра, который раньше давал 

основной поток обращений. Вместе с тем, наблюдается рост запросов из районов края. 

«Сельская местность и райцентры при снижении численности населения дают постоянное 

увеличение количества обращений. Наиболее активная, мобильная часть людей переезжает  

в крупные города, а в территориях накапливаются проблемы», — рассказал омбудсмен. 

Если говорить о территориях, то всегда много жалоб приходит с севера — Таймыра  

и Эвенкии. В разы выросло число обращений из Курагинского района, где находится община 

«Церкви последнего завета». Серьезное социальное напряжение, по словам уполномоченного по 

правам человека, там вызывает перевод земель поселений в другие категории. 

В Красноярском крае различные виды социальной помощи получают более 1,4 млн человек, 

то есть практически каждый второй житель. В сфере социального обслуживания находятся люди  

из наиболее уязвимых социальных групп — пенсионеры, инвалиды, безработные. В 2024 году  

по вопросам предоставления мер соцподдержки уполномоченному поступило 175 обращений. 

Значительная их часть касается системы расчета пенсий отделениями социального фонда. 

Каждое третье обращение — о деятельности силовых структур, из них половина относится  

к военным ведомствам. 

«В прошлом году мы получили 325 обращений от самих бойцов, от их близких  

и родственников. Чаще всего обращаются с вопросами по СВО. Это медицинское обеспечение, 

много обращений о без вести пропавших, предоставлению мер социальной поддержки семьям 

военнослужащих, денежному довольствию», — рассказал уполномоченный по правам человека 

Марк Денисов. 

Менее 5% обращений — о работе полиции. 8% обращавшихся жаловались на действия 

судебной системы, включая службу судебных приставов. На нарушение жилищных прав 

жаловались 8%, растет количество обращений на работу системы ЖКХ. Это, в первую очередь, 

капитальные ремонты, тарифы, деятельность управляющих компаний. 

Около 5% обращений касается деятельности системы здравоохранения. В основном люди 

жалуются на отсутствие возможности попасть на прием к узкому специалисту в разумные сроки. 

«Человек такого приема может ждать две недели и более. Это связано с отсутствием 

нужного специалиста, сейчас дефицит врачей составляет 18%. И это не только в крае, такая же 

ситуация по всей стране. 28% наших врачей старше 55 лет. И это тоже огромная проблема», — 

подчеркнул уполномоченный по правам человека Марк Денисов. 

Федеральным законодательством институту уполномоченных по правам человека с прошлого 

года предписано заниматься проблемами людей с особенностями ментального здоровья. В 2024 

году сотрудники аппарата краевого омбудсмена побывали в 9 психоневрологических диспансерах  
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и интернатах. Это Минусинский, Енисейский, Маганский психоневрологические интернаты,  

а также психоневрологический интернат «Родничок» в поселке Большая Мурта. Кроме этого, были 

проверены три филиала КГБУЗ «ККПНД № 1» в Минусинске, Лесосибирске и поселке Овсянка,  

а также психиатрическое отделение ФГБУЗ КБ № 51 в ЗАТО г. Железногорск. 

Марк Денисов отметил многолетнее хроническое недофинансирование всех этих учреждений. 

Многие здания ветхие, находятся в аварийном состоянии, а новых не строят. 

«Сегодня фактически в одном корпусе могут находиться психически больные,  

и наркозависимые, там же проходят освидетельствование участники СВО. Больные лежат  

по 16 человек в одной палате», — рассказал омбудсмен. 

Уполномоченный по правам человека еще раз поднял проблему оказания гериатрической 

помощи. 

«Много людей старшего поколения пришли к возрасту 80−85 лет, не сохранив ментального 

здоровья. Они не могут жить в семьях, их надо размещать в специализированные учреждения», — 

рассказал уполномоченный по правам человека. 

Большую помощь в работе оказывают представители омбудсмена в городах и районах края.  

К концу 2024 года они работали в 55 муниципальных образованиях региона. За прошедший год  

к ним обратились за помощью 1211 человек. Тематика обращений разнообразна, но, по словам 

Марка Денисова, довольно точно отражает все тенденции прошедшего года. 

Депутаты задали омбудсмену ряд вопросов. Елена Пензина подняла проблему 

муниципального жилья. Анатолий Самков высказался по теме СВО. Вера Оськина поблагодарила 

омбудсмена за внимание к природным объектам территории региона. Илья Зайцев обратил 

внимание уполномоченного по правам человека на вопросы выплаты социальных пособий. Борис 

Мельниченко рассказал о проблемах села, Александр Бойченко предложил дать оценку 

деятельности власти в области защиты прав человека. Ирина Иванова заострила внимание  

на актуальном вопросе телефонного мошенничества. Денис Терехов подчеркнул важность решения 

проблем в Курагинском районе. Депутат Максим Маркерт поддержал позицию омбудсмена 

относительно ситуации в отрасли здравоохранения. 

«Взаимодействие с уполномоченным по правам человека — важная часть работы 

депутатского корпуса. Здесь требуются очень тонкие и адресные настройки», — резюмировал 

спикер краевого парламента Алексей Додатко. 

Владимир Чащин: «Повышенное внимание уделяется старшему поколению» 
Председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

Законодательного Собрания Красноярского края: 

— Сегодня на сессии Законодательного Собрания заслушан доклад Уполномоченного  

по правам человека в Красноярском крае о проблемах реализации конституционных прав граждан. 

Доклад омбудсмена всегда вызывает интерес у депутатов, многие вопросы, которые  

он обозначает, сформированы на основе обращений жителей региона. Эти темы 

систематизируются и служат основанием для принятия последующих решений, многие вопросы 

находят отражение в краевом бюджете. 

 Марк Геннадьевич Денисов в докладе отметил, что за прошедшие два года было принято 

много законов, которые касаются поддержки участников СВО, членов их семей. 

Повышенное внимание уделяется уважаемому нами старшему поколению, работа в сфере 

здравоохранения направлена на продление жизни людей. На эти цели также предусматриваются 

средства в краевом бюджете. 

Депутаты спрашивали, что еще необходимо сделать для того, чтобы конституционные 

права граждан были реализованы в полном объеме. Главные конституционные права — на жизнь, 

образование, труд, медицинскую помощь. Важная тема касается текущего момента. Идет 

специальная военная операция, жители края, как и всей страны, участвуют в боевых действиях. 

Возникает много вопросов, когда не все предусмотренные меры государственной поддержки 

отражаются. Мы зафиксировали этот момент в постановлении Законодательного Собрания 

края. 

Выделяется еще такой сегмент общественной жизни, как работа медицинских учреждений, 

занимающихся оказанием психиатрической помощи в крае. Начиная с этого года следует начать  

в них ремонты, приобретать современное оборудование. 
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Постараемся вместе с правительством региона определить меры, способствующие 

реализации конституционных прав граждан. 

Денис Терехов: «Один из позитивных показателей работы Уполномоченного по правам 

человека — уменьшение количества жалоб» 
Депутат Законодательного Собрания, фракция «Новые люди»: 

— Марк Геннадьевич он один из немногих, кто умеет называть вещи своими именами. 

Потому что очень многие пытаются прятаться за эвфемизм, за какие-то общие слова, а он прямо 

говорит. И я считаю, что один из позитивных показателей его работы — уменьшение количества 

жалоб. Это значит, что люди, которые в прошлом году рассказали ему о своей беде, 

действительно нашли поддержку, и в этом году этой проблемы уже нет. 

И еще очень важный момент, который он затронул, — существенное уменьшение 

количества жалоб из больших городов — из Красноярска, из Норильска, но при этом отмечается 

рост в селе. Это значит, что у нас в крае есть еще место, где прокурор — медведь, а закон — 

тайга. И, конечно, в 2025-м году, в 21-м веке это представить невозможно, потому что мы все 

живем в одном информационном поле. 

И хорошо, что есть люди, которые не боятся называть вещи своими именами, которые  

не боятся говорить о проблемах. 

Конечно, мы не сможем никогда прийти к ситуации, когда у Марка Денисова будет ноль 

жалоб. Но если в следующем году он скажет, что еще на 6% уменьшилось количество обращений, 

это значит, что он делает свою работу правильно. И наша задача ему в этом помогать. 

Алексей Бойков: «Доклад омбудсмена был традиционно справедливым 

Депутат Законодательного Собрания, фракция ЛДПР 

— Сегодня мы заслушали доклад Уполномоченного по правам человека в крае Марка 

Геннадьевича Денисова. Считаю, что доклад был традиционно справедливым. Я бы хотел 

остановиться на теме здравоохранения, проблемах с кадрами медицинских учреждений. 

Кроме того, в этом году серьезную обеспокоенность вызывает тема льготного 

лекарственного обеспечения. Количество льготников, которые не получили необходимое лекарство 

возросло, сейчас 30 тысяч рецептов не обеспечены. Тенденция крайне негативная, правительству 

нужно срочно подключаться и решать этот вопрос. 

Максим Маркерт: «Он никогда не срезает углы» 
Депутат Законодательного Собрания края, фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — 

ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ»: 

— Уполномоченный по правам человека в крае Марк Геннадьевич Денисов — достойный 

человек. Мы его давно знаем. Очень приятно слышать от него правильные и чёткие слова.  

Он никогда «не срезает углы», говорит, как обстоят дела на самом деле. 

Сегодня мы услышали о том, что отрасль здравоохранения, о которой он говорил, находится 

в сложной ситуации, мы потеряем скоро врачей, специалистов. Когда мы на комитете обсуждали 

этот вопрос, то поспорили с Марком Денисовым. У него свои взгляды на то, как решать эту 

проблему, у меня — свои. Это вопрос дискуссионный. Но то, что мы должны сейчас требовать  

от правительства принимать более решительные шаги не только в системе здравоохранения,  

но и в образовании, это точно. 

Александр Бойченко: «Правам человека нужно уделять больше внимания» 

Депутат Законодательного Собрания края, фракция «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 

РФ»: 

— Мы живем в такой исторический момент, когда правам человека нужно уделять  

как можно больше внимания. К сожалению, часто мы не знаем своих прав, в отличие  

от обязанностей. 

Признавая заслуги Марка Геннадьевича, его долгий опыт работы, думаю, что время диктует 

свои требования. Сегодня нужно более серьезное отношение к восстановлению, поддержанию 

прав человека в нашем регионе. Особенно с учетом скорого возвращения наших бойцов. Спасибо  

им огромное за труд, за героизм. Когда они вернутся, общество должно принять их со всеми 

трудностями, переживаниями, ранениями, болью и проблемами. 

Можно считать, что Марк Геннадьевич со своими обязанностями справляется,  

но на сегодня этого мало. Считаю, что необходимо создавать дополнительные структуры  

по защите прав человека, вплоть до профильного агентства. 
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Базовая часть оплаты труда педагогов станет «весомее» 

В первом чтении принят закон «О внесении изменений в Закон края «О системах оплаты 

труда работников краевых государственных учреждений». Докладчик — министр образования края 

Светлана Маковская — отметила, что закон призван обеспечить единый подход к формированию 

заработной платы в отрасли и в целом соответствует ожиданиям педагогов. 

В соответствии с вносимыми изменениями минимальный размер окладов (должностных 

окладов), ставок заработной платы увеличится за счет включения в базовую часть специальной 

краевой выплаты. Изменения коснутся и размеров компенсационных, персональных 

стимулирующих выплат, в том числе путем установления их в абсолютных размерах. Выплаты  

за работу в сельской местности и в закрытых административно-территориальных образованиях,  

а также за наличие квалификационной категории будут отнесены в разряд стимулирующих. 

Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению Галина Ампилогова, в свою очередь, проинформировала коллег, что 

трехсторонняя комиссия по регулированию социально-трудовых отношений выработала Единые 

рекомендации по установлению систем оплаты труда работников государственных  

и муниципальных учреждений. Законопроект одобрила Федерация профсоюзов края, согласовали 

Счетная палата и прокуратура. 

Каратузский, Кежемский и Шушенский районы получили статус муниципальных 

округов 
Законы об объединении поселений и наделении статусом муниципальных округов  

в отношении трех районов: Каратузского, Кежемского и Шушенского приняты во втором чтении. 

Согласно закона № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления  

в Российской Федерации» одним из видов муниципальных образований является муниципальный 

округ, который может быть образован объединением всех поселений, входящих в состав 

муниципального района. Преобразование проводится с согласия населения, выраженного 

представительными органами (Советами депутатов) соответствующих поселений  

и муниципального района. 

Во время обсуждения законопроектов в первом чтении перед депутатами выступили главы 

районов, которые рассказали о процедуре подготовки к переходу в новый статус. Прежде чем 

Советы депутатов приняли решение о согласии на объединение в округ, была проведена большая 

разъяснительная работа с населением через местные средства массовой информации, социальные 

сети, встречи в коллективах, в поселениях прошли публичные слушания. В своем большинстве 

участники слушаний поддержали решение о создании муниципальных округов. Люди надеются, 

что реорганизация будет способствовать ускоренному социально-экономическому развитию 

территорий и повышению уровня жизни населения. 

Во время обсуждения законопроектов во втором чтении докладчиком выступила председатель 

комитета по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению Галина 

Ампилогова, которая сообщила коллегам о работе над законопроектами между первым и вторым 

чтениями и предложила поддержать позицию комитета. По итогам голосования сессия приняла во 

втором окончательном чтении как законы о создании муниципальных округов, так и три 

законопроекта об установлении границ новых муниципальных образований: внешние границы 

районов станут границами округов, внутренние границы между поселениями убираются. 

Квартира вместо садового дома: краевые депутаты внесли изменения в закон о КРТ 
Во втором чтении принят законопроект «О регулировании отдельных отношений в сфере 

комплексного развития территорий (КРТ)». Основные изменения были внесены группой депутатов 

— Алексеем Кулешом, Егором Васильевым, Еленой Пензиной и Виталием Дроздовым. 

Во-первых, вводится понятие «равнозначности» вместо «равноценности». Это означает, что 

жителям многоквартирных домов, которые будут расселяться в зоне КРТ, предоставят квартиры  

не равной стоимости с изымаемой, а равной по площади. 

Вторая новелла касается объектов индивидуального жилищного строительства, садовых 

домов и домов блокированной застройки. Принятый законопроект обязывает застройщиков 

предоставлять людям квартиру площадью не менее 28 квадратных метров, если стоимость 

изымаемого имущества не позволяет им купить даже однокомнатную квартиру. Это право будет 

распространено на тех, у кого изымаемое жилье было единственным как минимум за год  

до принятия решения о комплексном развитии территории жилой застройки. 
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У кого стоимость изымаемого имущества выше, люди могут сами выбирать — получить 

компенсации за недвижимость, попавшую под комплексное развитие территории, либо переехать  

в квартиру, которую застройщик им взамен предложит. 

«Этот законопроект позволяет защитить жилищные права наших граждан при расселении 

многоквартирных и индивидуальных домов в зоне комплексного развития территории», — 

прокомментировал председатель профильного комитета Алексей Кулеш. 

«Законопроект резонансный, мы его обсуждали публично, это результат консультации 

между фракциями, с органами местного самоуправления. Однако у людей остаются вопросы, 

поэтому я попрошу депутатов максимально полно проинформировать наших избирателей о тех 

возможностях, которые дает принятый сегодня законопроект», — резюмировал председатель 

Законодательного Собрания края Алексей Додатко. 

Будущие медики получат поддержку 
Депутаты поддержали во втором чтении законопроект, направленный на поддержку 

медицинских работников. 

Вносимые в документ изменения направлены на трудоустройство врачей-стажеров, 

ординаторов второго года обучения, что позволит дополнительно закрывать вакансии узких 

специалистов в медицинских организациях края. 

Также теперь появится возможность заключать трудовой договор с медицинской 

организацией, укомплектованной штатами менее чем на 60 %, даже если у специалиста есть 

неисполненные обязательства по договору о целевом обучении. В этом случае в договор будут 

вноситься однократные изменения. 

Предусмотрено и сохранение поддержки молодых специалистов. Так, в 2024 году на эти цели 

предусмотрено свыше 180 млн рублей, в 2025 году — около 140 млн рублей при софинансировании 

из федерального бюджета. 

Как отметил Илья Зайцев, председатель комитета по охране здоровья и социальной политике, 

поддержка медицинских работников — один из приоритетов работы профильного комитета, 

единовременные компенсационные выплаты остаются одним из действенных механизмов 

привлечения медиков. 

Экотропу передали в муниципальный округ 
Депутаты согласовали передачу в муниципальную собственность Шарыповского района 

экотропы протяженностью 2 км с террасами на берегу оз. Большое (с. Парная). Ранее имущество 

комплекса, состоящее согласно реестру, из 78 пунктов, было в государственной собственности края. 

Общая балансовая стоимость объекта — 27, 6 млн рублей. 

Поскольку у края потребность в этом имуществе отсутствует, было принято решение передать 

его Шарыповскому муниципальному округу. Туристический центр сохранит свой функционал  

и останется местом массового отдыха жителей МО и гостей. На праве оперативного управления 

экотропа будет закреплена за муниципальным казенным учреждением «Управление службы 

заказчика». 

В Шарыповском муниципальном округе 273 водоема и более 400 памятников архитектуры. 

Ежегодно сюда приезжают до 300 тыс туристов. 

Учреждение краевого ГУФСИН получит сельхозтехнику 
На пятилетний срок в безвозмездное пользование передали сельхозтехнику учреждению 

ГУФСИН. Лечебное исправительное учреждение №37 Главного управления Федеральной службы 

исполнения наказаний по Красноярскому краю получит трактор «Кировец», КАМАЗ  

и протравливатель семян. Общая балансовая стоимость 23,5 млн рублей. 

В 2024 году учреждениям ГУФСИН края была оказана государственная поддержка, им 

передали 8 единиц сельскохозяйственной техники и оборудования на общую сумму более  

45,1 млн рублей. 

Это позволило произвести сельскохозяйственной продукции на общую сумму  

186,3 млн рублей и обеспечить осужденных на 100 % основными продуктами питания — 

картофелем, овощами, мясо-молочной продукцией. 

Депутаты согласовали передачу имущества. 

Актуальные вопросы: ремонт школ, государственный запас зерна и тарифы на тепло 
В рубрике «Актуальные вопросы» депутаты обозначили перед правительством края 

проблемы, которые волнуют их избирателей. 
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Председатель комитета по делам села и агропромышленной политике Владислав Зырянов 

поднял вопрос о хранении государственного запаса зерна для продовольственной безопасности. Как 

пример, он привел ситуацию, сложившуюся в Ачинске. В адрес депутата и ачинского прокурора 

поступили обращения о серьезных нарушениях хранения зерна. Проведенная там проверка  

их подтвердила, а также выявила факты несоответствия объемов хранимого зерна, отсутствия 

инвестиций в ремонт и обслуживание оборудования. Депутат попросил прокуратуру края  

и правительство создать межведомственную комиссию и разобраться: единичный это случай или 

системный? «Подчеркну еще раз — речь идет о государственном запасе зерна на территории 

Красноярского края. Понятно, что это федеральные полномочия, но хотел бы попросить краевое 

министерство сельского хозяйства не оставаться в стороне и принять участие в проверке  

в рамках такой комиссии», — отметил Владислав Валерьевич. 

Председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина отметила, что федеральной 

программой по капитальному ремонту школ поставлены жесткие сроки: приведение в порядок 

школ, вошедших в проект, за один-два года. Между тем, приостановлено финансирование ремонта 

двух школ в Шарыпово и в поселке Дубинино Шарыповского района. Есть проблемы со школой  

в селе Кожаны, в Балахтинском районе. С первым подрядчиком договор расторгнут, второй 

подрядчик начал свою работу в январе, работал с опережением графика. Но из-за задержки 

финансирования в настоящее время работы не ведутся. Отдельный вопрос по школе в селе 

Вознесенка, в Берёзовском районе. В 2021 году она признана была аварийной и закрыта. Выделены 

средства на проектно-сметную документацию, но непонятно — разработана ли она. Четыре года 

детей из Вознесенки возят на обучение в Березовку, а вопрос с Вознесенкой школой не решается, 

как и ситуация и с ремонтом школы №4 в Дивногорске. Также Вера Егоровна попросила включить 

в весеннюю корректировку бюджета средства на ремонт кровли краевой научной библиотеки. 

Тему продолжил Виктор Кардашов. По его словам, уже второй год нет решения по школе №2 

в городе Иланский, которая признана аварийной. 

Разговор об Иланском продолжил Алексей Бойков. По его мнению, здесь программа 

переселения граждан из аварийного жилищного фонда превратилась просто в программу сноса. 

Расселению в городе подлежат 23 дома, в которых живет без малого 500 человек. При этом  

за последние 10 лет ни одного нового многоквартирного дома в городе не построено. На 

выделяемую компенсацию можно только купить квартиру в практически таком же старом доме. 

Депутат задался вопросом: почему в Иланском не ведется жилищного строительства, тогда  

как в других городах и поселках края это происходит? А ведь без нового жилья в территорию  

не привлечь кадры. 

Заместитель председателя комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС Елена 

Пензина обратилась к службе строительного надзора и жилищного контроля с предложением — 

проанализировать плату граждан за тепло в январе-феврале. По словам депутата, сейчас начали 

поступать вопросы от председателей многоквартирных домов, которые говорят о том, что 

произошел значительный ее рост. «Я, безусловно, отправлю запросы по частным обращениям,  

но если это тенденция, которая характерна для большинства многоквартирных домов,  

то хотелось бы получить от службы информацию: с чем это связано, и как с этим бороться», — 

сказала Елена Евгеньевна. 

Депутат Ирина Иванова проинформировала коллег, что на комитете готовится  

к рассмотрению вопрос о работе службы судебных приставов. В пример, она привела случай, когда 

судебные приставы закрыли выезд за границу человеку за долг в 15 тысяч рублей, в результате чего 

у него пропала дорогостоящая путевка: «Даже прокуратура усмотрела здесь, скажем так, 

признаки халатности. Нужно, чтобы судебные приставы делали свою работу тщательно, потому 

что они затрагивают и достаточно существенно ограничивают права граждан». 

20.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80914  

 

Началась подготовка к летней оздоровительной кампании детей Арктики 
Вопросы организации летнего отдыха детей из Арктической зоны края рассмотрели  

на заседании северного комитета. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80914
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Наталья Анохина, первый заместитель министра образования края, доложила, что в этом году 

для организации отдыха детей подготовлены 877 организаций, в числе которых 56 загородных 

учреждений, 2 санаторно-оздоровительных лагеря. 

Планируется, что в них в этом году смогут отдохнуть свыше 115 тыс. человек. На проведение 

летней кампании в краевом бюджете предусмотрено свыше 1,9 млрд рублей. 

Традиционно особое внимание уделяется маленьким северянам. На оздоровление детей  

из Арктической зоны из краевого бюджета выделено более 178 млн рублей. Средства позволят 

приобрести 430 путевок в загородные лагеря на юге Красноярского края. За пределами региона 

смогут отдохнуть 2 210 ребенка из Арктической зоны, в том числе 585 детей в рамках федеральной 

программы. Детей ждут в лагерях отдыха Татарстана, Ставропольского края, Ростовской области, 

Геленджика, на побережье Черного и Японского морей, в Кавказских Минеральных Водах. 

Средняя стоимость путевки на 21 день составит около 35700 рублей. Для детей из Норильска, 

Таймырского Долгано-Ненецкого, Эвенкийского и Туруханского районов смена будет более 

продолжительной — 42 дня, стоимость ее — свыше 71 тысячи рублей. Как и в прошлом году, 

родители оплачивают треть стоимости путевки, остальные расходы — за счет краевого бюджета. 

Предусмотрены и меры социальной поддержки: бесплатные путевки, оплата проезда для 

детей-инвалидов, детей из малоимущих, многодетных или социально опасных семей, детей-сирот. 

Один из приоритетов текущего года — первоочередной порядок предоставления путевок детям 

участников СВО. Будут установлены квоты на летний отдых для детей-инвалидов и детей с ОВЗ. 

На основании принятых в 2023 году краевых законов для детей с юга Эвенкии,  

не относящейся к Арктической зоне, предусмотрено приобретение путевок в лагеря за пределами 

края, оплата проезда к месту отдыха и обратно, предоставление бесплатного проживания и питания 

в местах сбора организованных групп, бесплатного питания в пути следования. В прошлом году 

этой возможностью воспользовались 34 ребенка. В 2025 году из краевого бюджета на эти цели 

предусмотрено 7 млн рублей. 

Министр социальной политики края Ирина Пастухова сообщила, что для отдыха северян 

предоставлено 295 путевок в подведомственных учреждениях «Тесь» и «Жарки». 

Как подчеркнул Денис Петровский, министр спорта, в летних лагерях планируется оздоровить 

497 юных спортсменов-северян. Особое внимание — «северному многоборью», впервые в этом 

году 24 спортсмена из Игарки и Кодинска смогут продолжить учебно-тренировочные мероприятия 

в туристическом комплексе «Серебряный бор». 

В обсуждении актуальных вопросов организации летнего отдыха приняли участие главы 

арктических территорий. Накануне старта оздоровительной кампании во всех муниципальных 

образованиях проводятся мероприятия для заключения государственных контрактов  

на приобретение путевок, доставку детей к месту отдыха и обратно, продолжается прием заявок. 

Есть и трудности, с которыми сталкиваются на местах. Так, на Таймыре необходимо 

повышать стоимость питания в пришкольных лагерях удаленных населенных пунктов — в Хатанге, 

посёлке Носок. В Эвенкии решаются вопросы с авиаперевозчиками по обеспечению транспортной 

доступности. Задача на ближайшее время — увеличение количества оздоровительных лагерей,  

в том числе и за счет привлечения государственно-частного партнерства. 

Людмила Магомедова, председатель северного комитета, отметила: «Вопросов остается 

много, но очень радует, что у нас командный подход к их решению. Мы анализируем проведение 

каждой оздоровительной кампании и ставим задачи на новый период. В этом году мы начали 

подготовку раньше, видим высокую востребованность в летнем отдыхе. Работа по организации 

отдыха детей Арктики продолжается». 

14.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80871 

 

Владислав Зырянов: «Эффективность господдержки сельского хозяйства во время посевной 

кампании — на особом контроле у депутатов-аграриев» 
14 марта состоялось заседание комитета по делам села и агропромышленной политике. 

Главным вопросом стала подготовка сельхозпроизводителей региона к посевной кампании. 

Как сообщил министр сельского хозяйства края Илья Васильев, в 2025 году вся посевная площадь 

сельскохозяйственных культур в хозяйствах региона составит 1 457,5 тыс. га. На сегодняшний день 

уже завезено 99,8 тыс.тонн минеральных удобрений, с марта по май планируется приобрести еще 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80871
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60,2 тыс. тонн. Готовность сельхозтехники к весенним полевым работам на 1 марта составляет  

в среднем 88,4%. Хозяйства планируют приобрести 87 тракторов, 73 зерноуборочных  

и 11 кормоуборочных комбайнов, 10 посевных комплексов. 

Для успешного проведения полевых работ планируется предоставить сельхозпроизводителям 

государственную поддержку в размере 3 519,3 млн рублей (или 45,3% от средств, предусмотренных 

на прямую поддержку отрасли в текущем году), в том числе 2 923,1 млн рублей — из средств 

краевого бюджета, 596,2 млн рублей в АПК региона будут выделены из федеральной казны. Сейчас 

ведется прием заявок от сельхозпроизводителей на получение государственной поддержки. 

В обсуждении вопроса участвовали вице-спикер Андрей Новак, депутаты Борис Мельниченко 

и Юрий Адаменко. Краевые парламентарии отметили, что минсельхозу, прежде всего, необходимо 

усилить работу с государственными банками, поскольку от наличия и доступности кредитов  

во многом зависит стабильность работы аграрного сектора. 

Председатель комитета Владислав Зырянов подвел итоги дискуссии: «Эффективность 

господдержки сельского хозяйства во время посевной кампании находится на особом контроле  

у депутатов. Сегодня у наших аграриев немало проблем: резко возросла стоимость кредитных 

ресурсов, растут цены на ГСМ, сельхозтехнику и запчасти, усугубляется дефицит кадров  

в отрасли. Но, несмотря на эти трудности, площадь посевных в регионе остаётся на уровне 

прошлого года, а это около полутора миллионов гектаров по кормовым и зерновым культурам. 

Это вселяет уверенность, что и в этом году сельхозпроизводители обеспечат продовольственную 

безопасность края. Надеюсь, что сельским труженикам поможет погода, и уже в середине апреля 

в южных районах края начнутся посевные работы». 

14.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80878 

 

Алексей Додатко принял участие в заседании Совета законодателей СФО 
Главы региональных парламентов Сибири обсудили практики создания муниципальных 

округов. 

14 марта в Омске состоялось заседание Совета законодателей Сибирского федерального 

округа. 

Полномочный представитель Президента РФ в СФО Анатолий Серышев и спикеры 

региональных парламентов Сибири обсудили ряд вопросов. Ключевым стало обсуждение практики 

создания муниципальных округов. В марте Государственная Дума приняла в третьем чтении закон 

«Об общих принципах организации местного самоуправления в единой системе публичной власти». 

Закон наделяет регионы правом выбора модели системы местного самоуправления (одноуровневая, 

двухуровневая или смешанная), а также определяет порядок перехода на новую одноуровневую 

систему. 

На заседании региональным опытом поделились председатель Совета законодателей СФО, 

председатель Законодательной Думы Томской области Оксана Козловская, председатель 

Законодательного Собрания Омской области Александр Артемов, председатель парламента 

Кузбасса Алексей Зеленин. 

Председатель Законодательного Собрания Красноярского края Алексей Додатко отметил, что 

на площадке Совета законодателей состоялся полезный и актуальный разговор: «Государственная 

Дума поддержала закон о местном самоуправлении, следующий этап — рассмотрение Советом 

Федерации. Местная власть будет строиться по новым принципам с точки зрения устройства, 

полномочий, распределения бюджетных источников. Обмен опытом и практиками сибирских 

регионов позволит принять выверенные решения. Понятно, что парламентам субъектов РФ 

предстоит сформировать дорожную карту законодательных инициатив по взаимодействию  

с муниципальными депутатами. 

Сегодня же мы обсудили подготовку сибирских регионов к празднованию Дня Победы. 

История Великой Отечественной войны — это истории каждой семьи. События 80-летней 

давности дают нам силы преодолевать все сложности, с которыми сталкивается наше 

Отечество. Победа будет за нами!» 

Накануне заседания руководители региональных парламентов ознакомились с работой ряда 

предприятий и образовательных учреждений Омской области. 

Для справки: 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80878
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Совет законодателей Сибирского федерального округа объединяет руководителей 

законодательных (представительных) органов государственной власти субъектов. Совет образован 

для координации законотворческой деятельности в целях обеспечения единства правового 

пространства Российской Федерации. 

Основными задачами Совета являются обеспечение взаимодействия законодательных органов 

власти регионов с палатами Федерального Собрания РФ, федеральными органами исполнительной 

власти. Совет законодателей округа также рассматривает наиболее важные проекты федеральных 

законов, обсуждает предложения по основным направлениям совершенствования федерального 

законодательства, вырабатывает совместную позицию по вопросам, имеющим наибольшее 

значение для Сибирского федерального округа. 

14.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80887  

 

Сергей Сизоненко принял участие в совещании с сенатором Российской Федерации 
Депутат Законодательного Собрания Красноярского края находится с рабочим визитом  

в российской столице. 

Цель командировки заключается в подготовке к предстоящему очередному Съезду 

Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской 

Федерации. 

«Этот Съезд Ассоциации будет юбилейным, десятым, Кроме того, в этом году отмечает 

35-летний юбилей и сама Ассоциация. Все торжественные мероприятия состоятся в Москве в 

апреле-мае текущего года. 

На совещании с сенатором Российской Федерации Александром Новьюховым обсуждалась 

деятельность Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока 

Российской Федерации и подготовка к Съезду. Обсудили вопросы, которые затрагивают интересы 

коренных малочисленных народов, вопросы развития и поддержки отрасли оленеводства, работы 

Школы общественной дипломатии», — рассказал Сергей Сизоненко. 

14.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80885 

 

 

В Законодательном Собрании прошло заседание рабочей группы по газификации 
Участие в группе по мониторингу и контролю реализации мероприятий, направленных  

на газификацию Красноярского края, под председательством Егора Васильева приняли депутаты 

Галина Ампилогова, Алексей Бойков, Андрей Гаюльская, Дмитрий Дмитриев, Максим Золотухин, 

Сергей Зяблов, Юрий Захаринский, Максим Маркет, Сергей Сизоненко. 

О том, что сделано в крае на сегодняшний момент, рассказали заместитель губернатора 

Валерий Семёнов, министр транспорта Дмитрий Зотин и министр промышленности и торговли 

Максим Ермаков. 

В октябре прошлого года губернатором Михаилом Котюковым и председателем правления 

ПАО «Газпром» Алексеем Миллером подписана дорожная карта — план подключения. Кроме того, 

подписано соглашение об использовании в крае сжиженного природного газа и перевода 

транспорта на газомоторное топливо. 

Дорожная карта по газификации содержит несколько ключевых этапов. Сейчас компания 

ведет подготовку к проектированию магистрального газопровода для подачи сетевого газа  

в Красноярск из Единой системы газоснабжения России. В первую очередь будет сформирован 

перечень потребителей сжиженного природного газа и прогнозный топливно-энергетический 

баланс региона до 2035 года, проведены инженерные изыскания, отведены участки объектов 

«Система магистральных газопроводов «Восточная система газоснабжения». Эти работы уже идут. 

Отдельное направление газификации — развитие рынка газомоторного топлива. 

В этом году планируется закупка 200 автобусов, сейчас выбирают поставщиков, модель 

автобусов и форму приобретения. Покупка закроет 1/5 городского автопарка общественного 

транспорта, но это только начало. В городе планируется построить газомоторные станции, 

площадка для одной из них уже выделена на АТП города. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80887
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80885
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Вопросы депутатов касались перевода транспорта на газ, сроков подготовки ТЭБ. Он должен 

быть готов к концу августа этого года. Как заверил Валерий Семёнов, баланс будет обязательно 

представлен на заседании комитета по экономике и налоговой политике. 

По предложению исполнительной власти края депутаты договорились, что теперь рабочая 

группа будет собираться ежеквартально. 

Егор Васильев: «Руководством края и ПАО «Газпром» подписаны первые обязывающие 

документы. Внесены изменения в схему территориального планирования РФ. Когда ещё нет 

газораспределительного оборудования, сетей, потребителей, и край, в этом смысле, чистый лист, 

первые мероприятия — это изменения в документах стратегического планирования, инженерные 

изыскания, это проектные работы. Сейчас такие уже ведутся, и инженерные изыскания  

на местах, и получают лицензии на полезные ископаемые, и расчищают участки для объектов 

магистральной восточной трубопроводной системы. Заказываются работы по балансу, не только 

действующему, но и прогнозному, до 2035 года. Сейчас тот этап, когда в большей степени 

ведётся работа с документами, чтобы, к моменту начала инвестиционного этапа строительства 

магистрального газопровода, вся подготовка, связанная с проектированием и территориальным 

планированием, была проведена». 

18.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80902 

 

Профильный комитет рассмотрел ситуацию по обеспечению льготников лекарствами 
18 марта на заседании комитета по охране здоровья и социальной политике депутаты 

обсудили текущую ситуацию по обеспечению льготными медикаментами. С предложением 

включить в повестку данный вопрос выступил председатель комитета Илья Зайцев. Он отметил, что 

причиной этого стали обращения жителей края, поступающие в адрес депутатов. 

В обсуждении приняли участие министр здравоохранения Наталия Говорушкина, 

руководитель управления Росздравнадзора по Красноярскому краю Елена Деген, генеральный 

директор АО «Губернские аптеки» Алена Попова. 

По информации министерства здравоохранения Красноярского края, на сегодняшний день  

в регионе на отложенном обеспечении находится 29,8 тысяч рецептов, из них 35% - на медицинские 

изделия для больных сахарным диабетом, около 3% - рецепты для больных онкологическими 

заболеваниями. Среди основных причин роста числа таких рецептов, существенно превышающего 

показатели за аналогичный период прошлого года: нарушение сроков поставок, несостоявшиеся 

торги и задержка поставок препаратов по федеральным программам. 

Председатель комитета Илья Зайцев задал вопрос министру здравоохранения края о сроках 

нормализации ситуации с лекарственным обеспечением. По словам Наталии Говорушкиной,  

это станет понятно в течение ближайших 2-3 недель. На сегодняшний день министерством 

здравоохранения заключены контракты на 18 миллионов рублей с единственным поставщиком, 

договоры на благотворительную помощь для обеспечения пациентов за счет собственных средств  

с АО «Губернские аптеки», идет процедура заключения договора субсидий для аптечных 

организаций на сумму 392 миллиона рублей. 

Депутат Законодательного Собрания Людмила Магомедова уточнила у представителей 

министерства: почему с момента прекращения действия прошлого договора субсидий 20 февраля  

и до заключения нового прошел целый месяц. Министерство здравоохранения объясняет  

это изменениями в законодательстве и необходимостью проводить процедуру по-новому. 

Завершая рассмотрение вопроса, Илья Зайцев отметил, что ситуация по обеспечению 

льготными лекарственными препаратами находится на контроле профильного комитета. 

18.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80908 

 

Краевые парламентарии внесли поправки в законопроект о КРТ 
Комитет по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС рассмотрел законопроект  

«О регулировании отдельных отношений в сфере комплексного развития территорий (КРТ)». 

Ко второму чтению предложены сразу три поправки, но на заседание сессии будут вынесены 

две — законодательная инициатива Максима Маркерта, а также предложения группы депутатов — 

Алексея Кулеша, Егора Васильева, Елены Пензиной и Виталия Дроздова. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80902
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80908
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Как пояснил председатель комитета Алексей Кулеш, поправки направлены на защиту прав 

владельцев жилых помещений в домах блокированной застройки, объектах индивидуального 

жилищного строительства и садовых домах: «Мы обеспечиваем права граждан, у которых 

единственное жилье изымается для государственных или муниципальных нужд. Если стоимость 

изымаемого земельного участка, жилья, построек не позволяет купить даже минимальную  

по размерам квартиру, то за счет застройщика будет приобретена квартира площадью  

28 квадратных метров. Здесь нет выбора у человека — получать деньги или жилье. Таким образом 

мы предоставляем социальные гарантии людям, у которых есть только доля или очень маленькое, 

неприспособленное для жизни помещение». 

Это право будет распространено на тех, у кого изымаемое жилье было единственным как 

минимум за год до принятия решения о комплексном развитии территории жилой застройки. 

Кроме того, вводится понятие «равнозначности» вместо «равноценности». То есть жителям 

многоквартирных домов, которые будут переселяться в зоне КРТ, будут предоставляться квартиры 

не равной стоимости с изымаемой, а равной по площади. Например, если изымается трёхкомнатная 

квартира площадью 65 квадратных метров, то новая квартира также должна быть трёхкомнатной  

с жилой площадью не менее 65 квадратных метров, либо полагается соответствующая денежная 

выплата. 

«Эти поправки разработаны в результате посещения с моими коллегами рабочих групп, 

которые проходили в Железнодорожном и Октябрьском районах Красноярска. С одной стороны, 

граждане, которые не могли получить что-то достойное, при содействии депутатов решали свои 

проблемы. Но это не совсем правильно — в ручном режиме регулировать такие взаимоотношения. 

А благодаря краевому законопроекту будут защищены граждане, которые сегодня не защищены 

федеральным законом», — прокомментировала заместитель председателя комитета Елена Пензина. 

Законопроект будет рассмотрен на заседании сессии краевого парламента 20 марта. 

Также комитет рекомендовал для принятия в первом чтении изменения в Закон  

«Об организации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах, 

расположенных на территории Красноярского края». Как сообщил министр строительства и ЖКХ 

региона Михаил Заскалько, предлагается предусмотреть проведение обследования технического 

состояния многоквартирных домов на основании правового акта правительства Красноярского края 

за счет бюджетных средств или решения общего собрания собственников помещений. А результаты 

обследования могут стать основанием для внесения изменений в региональную программу 

капремонта. 

Елена Пензина поинтересовалась, сколько в регионе домов будут комплексно 

отремонтированы. «Как раз обследование должно помочь сформировать перечень домов,  

по которым мы будем планировать, какой дом в каком виде работ нуждается, и выстроить 

соответствующую очередность», — ответил Михаил Заскалько. 

В завершение заседания депутаты поддержали несколько федеральных инициатив — внесение 

изменений в Жилищный кодекс РФ. Одной из них предлагается установить запрет на арест 

денежных средств, находящихся на специальных счетах, на которых формируются фонды 

капитального ремонта. Согласно другому законопроекту региональных операторов могут обязать 

проводить техобследование многоквартирных домов за счет собственных средств  

с периодичностью не чаще одного раза в пять лет. Эти документы будут рассматриваться в Госдуме 

весной 2025 года. 

18.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80909 

 

Депутатам представили работу по соблюдению прав предпринимателей в 2024 году 
С докладом выступила Уполномоченный по защите прав предпринимателей Ольга Загитова 

на заседании комитета по экономике и налоговой политике под председательством Егора Васильева 

Она привела основную статистику, касающуюся развития МСП в крае в 2024 году, рассказала 

о различных аспектах своей деятельности. 

Напомним, что Уполномоченный рассматривает жалобы и обращения от представителей 

МСП, пишет запросы в органы власти, готовит правовые позиции для их самостоятельного 

использования в суде, направляет предложения органам власти о разрешении спорных ситуаций без 

обращения в суд, участвует в переговорах при урегулировании споров и в судебных заседаниях. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80909
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Кроме того, он проводит оценку регулирующего воздействия законов на МСП, предлагает 

правительству и законодательному органу улучшения действующих законов и порядков. 

В 2024 году Уполномоченному поступило 366 обращений от предпринимателей со всего края. 

Больше всего их волнуют вопросы выделения земельных участков, подключения к сетям, 

увеличение избыточной нагрузки на бизнес, в частности, отчетность в различных информационных 

платформах, например, фермеры должны вести ее в 12 программах, или обязанность маркировать 

продаваемые товары, что ведет к повышенным финансовым расходам. Более 750 запросов было 

направлено Уполномоченным губернатору края, правительству, исполнительным органам 

прокуратуре, ОМСУ, УФНС России по краю. Кроме того, были выезды в муниципальные 

образования, совместные приемы граждан с прокуратурой, защита интересов предпринимателей  

в суде. Ольга Загитова высказала несколько предложений о том, что необходимо изменить, чтобы 

облегчить предпринимателям ведение бизнеса. 

В обсуждении вопроса приняли участие депутаты Андрей Гаюльский, Дмитрий Дмитриев, 

Андрей Игнатенко, Виктор Кардашов, Максим Маркерт, Алексей Туманин, Ирина Иванова, 

Алексей Кулеш. 

Председатель комитета Егор Васильев: «Очевидно, что формирование законодательных 

инициатив и рекомендаций в сфере поддержки предпринимательства на уровне Федерации  

и нашему правительству — это задача депутатского корпуса. Уполномоченный помогает 

собрать и обобщить опыт, сложившийся в крае. Предлагаю подключить к обсуждению проблем, 

обозначенных в докладе, агентство развития малого и среднего предпринимательства, 

министерство экономики и регионального развития, союзы предпринимателей, чтобы услышать 

аргументы коллег, совместно найти пути решения вопросов, волнующих малый и средний бизнес». 

19.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80911 

 

Депутаты Государственной Думы оценили ход экологического эксперимента  

в Красноярском крае 
Делегация депутатов Государственной Думы посетила Красноярск. Цель визита — 

ознакомиться с ходом эксперимента по квотированию вредных выбросов в рамках федерального 

проекта «Чистый воздух». 

Председатель Комитета Государственной Думы по экологии, природным ресурсам и охране 

окружающей среды Дмитрий Кобылкин и председатель Комитета Государственной Думы  

по энергетике Николай Шульгинов вместе с коллегами и депутатами Законодательного Собрания 

края посетили три красноярских предприятия. Это завод котельного оборудования «Zota», 

Красноярский алюминиевый завод АО «Русал-Красноярск» и Красноярскую ТЭЦ-3 холдинга 

«СГК». На КрАЗе они осмотрели установки очистки газа, строительство новых корпусов 

электролиза по технологии обожженного анода, на ТЭЦ — ознакомились с мероприятиями  

по замещению малых котельных и программой перевода на электроотопление «Новое тепло». 

Затем в Законодательном Собрании прошел круглый стол «Совершенствование нормативно-

правового регулирования проведения эксперимента по квотированию вредных выбросов  

в атмосферный воздух». В его работе приняли участие губернатор Красноярского края Михаил 

Котюков, председатель Законодательного Собрания Красноярского края Алексей Додатко, 

заместитель председателя Дмитрий Свиридов, председатели комитетов краевого парламента 

Виталий Дроздов и Егор Васильев, представители органов исполнительной власти региона  

и Республики Хакасия, а также руководители различных подразделений крупных краевых 

металлургических и энергетических компаний. 

Открывая круглый стол, Михаил Котюков отметил: «Для Красноярска вопрос экологии — один 

из самых важных и самых чувствительных. И при любом социологическом измерении мы увидим 

его в числе наиболее волнующих наших жителей. Поэтому занимаемся этим вопросом ежедневно». 

Эксперимент по квотированию выбросов загрязняющих веществ в атмосферу реализуется  

в рамках федерального проекта «Чистый воздух» с января 2020 года и направлен на снижение 

вредных выбросов в промышленных городах. Сперва в него были включены Красноярск  

и Норильск, с сентября 2023 года еще 4 города — Ачинск, Канск, Лесосибирск и Минусинск. 

В этих городах должны быть реализованы комплексные планы мероприятий по снижению 

выбросов. Для этого проводятся сводные расчеты выбросов, определен перечень приоритетных 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80911
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загрязняющих веществ, перечень квотируемых основных источников загрязнения атмосферного 

воздуха, таких, как автотранспорт, объекты жилищно-коммунального хозяйства, промышленные 

предприятия. Для последних Росприроднадзором устанавливаются квоты выбросов. Основные 

предприятия-загрязнители должны снизить выбросы до установленных квот, а если не могут этого 

сделать, то провести компенсационные мероприятия. Сейчас в Государственной Думе в работе 

находится проект закона об оборотных штрафах за нарушение квоты по выбросам. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко подчеркнул: «Экологическая 

модернизация — это не благотворительность и не «чистая социалка» со стороны промышленных 

предприятий. Наоборот, это надо рассматривать как инвестиции в средства производства. 

Существующая сегодня конкуренция за кадры, в том числе означает, что люди выбирают условия 

труда, в которых они работают. Репутация предприятия является условием, которое 

учитывают люди, определяя профессиональную стратегию, свою, своих детей. Выстраивая 

будущее предприятия, нужно иметь в виду: захотят ли люди там работать и жить  

в территории его присутствия». 

В Красноярске снижение объемов выбросов к 2026 году должно составить 20,2% в сравнении 

с 2017 годом. На конец декабря 2024 года оно снизилось на 22,3 тысяч тонн (17,7%). В городе 

реализуются 37 мероприятий: 33 за счет промышленных предприятий, 4 за счет бюджета (это 

приобретение трамваев, троллейбусов, электробусов с зарядными станциями, перевод частного 

сектора на более экологичные виды отопления). Мероприятия по транспорту дали снижение 

выбросов на 24,9 тонны, по частному сектору — на 3604,5 тонны. 

В Норильске к 2026 году выбросы должны снизиться на 42,86%. Сейчас здесь ведется замена 

общественного транспорта и реализуется «Серная программа», за счет которой сокращаются 

выбросы диоксида серы. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Законодательного Собрания 

Красноярского края Виталий Дроздов: «Депутаты Государственной Думы приехали, чтобы 

оценить результаты реализации федерального проекта «Чистый воздух», посмотреть опыт 

Красноярского края. Здесь же коллеги из Хакасии, которые только-только начали работать  

по данному федеральному проекту. Не случайно сегодня работают два комитета. Понятно, что 

профильный — комитет по экологии, но мы все понимаем, что в Сибири на чистоту воздуха 

влияет энергетика, и большая энергетика, как угольные ТЭЦ, и малая энергетика, как автономные 

источники отопления. Коллеги хотят не из московских кабинетов, не из дежурных отчетов 

посмотреть, как это происходит, поговорить с людьми, оценить и сделать предложения. Потому 

что начинается новый национальный проект «Экологическое благополучие». Задачи по улучшению 

качества атмосферного воздуха только увеличиваются. Очень важно использовать тот опыт, 

который есть, а ошибки, которые неизбежно случались, больше не допускать; всё самое лучшее 

использовать дальше». 

В ходе круглого стола был высказан ряд предложений: усилить ответственность предприятий-

загрязнителей, которые не соблюдают квоты; расширить использование инструментов 

федерального проекта на территории, которые в него не входят; ввести в строительное 

законодательство нормы, по которым в новом строящемся жилье должны быть современные, 

экологичные теплоисточники. 

Председатель Комитета Государственной Думы по экологии, природным ресурсам и охране 

окружающей среды Дмитрий Кобылкин: «В рамках осуществления парламентского контроля  

по поручению Председателя Государственной Думы Вячеслава Викторовича Володина  

мы внимательно следим за исполнением указа Президента Российской Федерации по достижению 

целей национальных проектов. Красноярский край выбран потому что здесь наиболее сложная 

ситуация по достижению целей федерального проекта «Чистый воздух». 

Хочу сказать, что меня, честно говоря, ситуация порадовала. Есть с чем сравнивать, 

потому что в бытность министром природных ресурсов я прилетал в Красноярский край, смотрел 

самое начало, базу, с чего мы стартовали. Главное, чтобы люди почувствовали эти изменения. 

Будем давать больше полномочий из федерального центра на законодательном уровне 

губернаторам для того, чтобы все эти эксперименты, которые уже проведены и доказали свою 

эффективность, принимались в других населённых пунктах, чтобы людям было легче дышать  

и отсюда никто не хотел уезжать». 
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Председатель Комитета Государственной Думы по энергетике Николай Шульгинов: 

«Экологическая эффективность предприятий энергетики тоже важна. Это составляющая часть 

федерального проекта «Чистый воздух». Мы увидели воочию, что делается в Красноярске,  

но предстоит еще больше сделать, потому что есть еще второй список из 29 городов,  

где предстоит учесть и масштабировать, в том числе и красноярский опыт». 

21.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80944 

 

Краевые парламентарии проводят заседания комитетов и рассматривают  

корректировку бюджета 
26 марта состоится заседание комитета по природным ресурсам и экологии совместно  

с секцией Координационного совета. Основной его темой станут вопросы организацию 

деятельности по обращению с твёрдыми коммунальными отходами. В обсуждении примут участие 

депутаты Законодательного Собрания, члены правительства и главы муниципальных образований. 

27 марта пройдет выездное заседание комитета по спорту, молодежной политике, туризму  

и развитию общественной среды. В центре внимания — перспективы развития дивногорского 

колледжа-интерната олимпийского резерва, спортивной школы олимпийского резерва  

по горнолыжному спорту и сноуборду имени Валентина Махова. Краевые парламентарии посетят 

ряд спортивных объектов Дивногорска. 

Профильные комитеты приступили к рассмотрению корректировки краевого бюджета  

на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов. Накануне правительство внесло законопроект  

в региональный парламент. 

Основные параметры на 2025 год: 

доходы: 434,3 млрд рублей; 

расходы: 519,1 млрд рублей. 

На образование дополнительно будет выделено 1,3 млрд рублей. Эти деньги пойдут на ремонт 

школ и их благоустройство. Расходы на систему здравоохранения увеличатся на 1,1 млрд рублей. 

На спорт, культуру и молодёжную политику добавят 545 миллионов рублей. 

Дополнительные финансы распределены также на лесное хозяйство, малое и среднее 

предпринимательство, туризм, пожарную безопасность и другие направления. 

24.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80947 

 

К 2028 году в Красноярском крае построят 6 экотехнопарков 
В краевом парламенте обсудили вопросы организации деятельности по накоплению, сбору, 

транспортированию, обработке, утилизации, обезвреживанию и захоронению твердых 

коммунальных отходов (ТКО). Этот вопрос стал основным на заседании комитета по природным 

ресурсам и экологии совместно с секцией Координационного совета. 

Участие в обсуждении приняли депутаты Законодательного Собрания, члены правительства, 

главы муниципальных образований, представители надзорных ведомств и руководители 

региональных операторов по обращению с ТКО. 

Открывая заседание, председатель комитета Виталий Дроздов напомнил, что в 2022 году 

Законодательным Собранием было принято постановление, в котором изложены предложения 

правительству региона в связи с ситуацией в сфере обращения с отходами производства  

и потребления на территории края: «Три года прошло, мы готовы проанализировать: что у нас 

поменялось в плане структуры и подходов, какие задачи перед нами стоят, какие сложности еще 

есть, что нужно поменять. Для обсуждения мы пригласили представителей муниципальных 

образований и региональных операторов, чтобы услышать их мнения и предложения, обобщить 

проблемы и, возможно, скорректировать наше постановление». 

Как доложил министр экологии Красноярского края Владимир Часовитин, согласно указу 

президента о национальных целях до 2030 года необходимо обеспечить сортировку 100% ТКО,  

из них не более 50% могут быть размещены на объектах захоронения и не менее 25% следует 

направить во вторичное использование. Таким образом, к 2030 году в крае необходимо обеспечить 

сортировку 965 тыс. тонн отходов, направить на захоронение не более 482,5 тыс. тонн отходов  

и на вторичную переработку — 241 тыс. тонн. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80944
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80947
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«Основная проблема Красноярского края, как и любого субъекта Российской Федерации  

в области обращения с отходами, — это отсутствие инфраструктурной базы. Для того, чтобы 

говорить об отходах, необходимо создать базу и условия по сбору отходов на территории нашего 

обширного региона», — подчеркнул министр. 

По его словам, в настоящее время ни один мусорный полигон на территории региона уже  

не соответствует новым требованиям экологического законодательства. Сейчас ТКО размещается 

на 18 объектах, и в половине из них мощность заканчивается в 2025–2026 годах. На двух ключевых 

объектах — АО «Автоспецбаза» и полигон в Ачинске — размещаются отходы с превышением 

предельно допустимых отметок. Также пока ни один объект из семи (объекты первой категории 

опасности) не получил комплексное экологическое разрешение. 

В настоящее время сформирована концепция создания на территории края 6 экотехнопарков. 

Объекты появятся в Назаровском, Енисейском, Минусинском, Богучанском, Канском районах  

и в Норильске. Ожидается, что строительство начнется в 2026 году, а сдача всех объектов  

в эксплуатацию — в первом квартале 2028 года. 

Кроме того, предусмотрена реконструкция полигона «Автоспецбазы» в Емельяновском 

районе. Министр опроверг информацию ряда СМИ об угрозе мусорного коллапса в Красноярске. 

Отвечая на вопрос депутата Алексея Бойкова, Владимир Часовитин сказал, что возможность 

размещения на этом полигоне сохраняется более года, а после реконструкции — еще не менее  

11 лет. 

Особое внимание в ходе обсуждения было уделено контейнерному сбору отходов  

и организации соответствующих площадок. В этом году на обустройство площадок было 

направлено 200 млн рублей, в весенней корректировке краевого бюджета на эти цели 

предусмотрено еще 200 млн. 

Руководитель Енисейского межрегионального управления Росприроднадзора Мария 

Любченко отметила, что в прошлом году по результатам контрольно–надзорных мероприятий были 

выявлены факты вреда почве в результате противоправных действий юридических лиц и ИП при 

осуществлении хозяйственной деятельности в сфере обращения с ТКО. Общая сумма ущерба 

составила 1,6 млрд рублей. 

Представитель Стройнадзора края Евгений Сафонов сообщил, что для Красноярска остается 

неразрешенным вопрос организации площадок накопления ТКО в условиях плотной жилой 

застройки. 

В мэрии Дивногорска пожаловались на проблему с вывозом и складированием снега,  

в Минусинском районе планируется к созданию 14 пунктов приема отходов I-II класса опасности, 

глава Иланского района Ольга Альхименко поделилась опытом работы с населением по сортировке 

мусора. Депутат Алексей Кулеш обратил внимание на проблему несанкционированных свалок 

рядом с дачными поселками. 

В свою очередь представители региональных операторов рассказали, что в 2025 году 

увеличение нормативов накопления ТКО повлекло снижение тарифов, а это негативно сказывается 

на финансовой устойчивости из-за снижения собираемых с юридических лиц размеров платежей. 

Все озвученные на заседании обращения поступят для рассмотрения и дальнейшей 

проработки в комитет по природным ресурсам и экологии краевого парламента. 

27.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80978 

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

Михаил Котюков с рабочим визитом прибыл на север края 
Губернатор Михаил Котюков работает в северных территориях края. Визит в Заполярье глава 

региона начнет с посещения социально значимой инфраструктуры Хатанги и Дудинки. 

В Норильске Михаил Котюков проверит строящееся и сданное жилье по программе 

реновации, посетит производственные площадки промышленных предприятий, вручит ключи  

от нового жилья северянам. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80978
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Также в территориях Губернатор проведет ряд совещаний по социально-экономическому 

развитию северных населенных пунктов. 

«В 2026 году поселку Хатанга исполняется 400 лет. Несколько лет назад была разработана 

программа подготовки к юбилею. Сейчас вместе с главой района, главой поселения прорабатываем 

ход реализации работ, смотрим объекты социальной сферы – Дом культуры, школу искусств, 

больницу, а также объекты коммунального хозяйства. Все то, что необходимо привести  

в порядок до 2026 года. Далее переместимся в Дудинку. Нужно оценить, как выполнены решения  

по итогам прошлогодней встречи с жителями Дудинки, как организована работа с вновь 

сформированными органами местного самоуправления. Завтрашний день буду проводить  

в Норильске по реализации крупнейших инвестиционных проектов в красноярском Заполярье  

и по модернизации городской инфраструктуры в рамках утвержденного Правительством РФ 

комплексного плана развития города», – рассказал Губернатор края. 

Михаил Котюков поручил разработать планы развития морского порта и аэропорта Хатанги 

В сельском поселении Хатанга Михаил Котюков побывал в детской школе искусств, 

культурно-досуговом комплексе, Таймырской районной больнице. Руководитель края также 

проверил работу котельной №1 – этой зимой поступило много жалоб от местных жителей на подачу 

тепла в квартиры. 

В детской школе искусств обучаются 177 человек. Ребята занимаются по восьми 

направлениям, таким как фортепиано, народные инструменты, живопись, хореография, народные 

инструменты, хоровое пение, живопись и раннее эстетическое развитие. В школе также работает 

Центр народного творчества, где преподают представители коренных народов Севера – долганы  

и нганасаны. Для Центра планируется построить отдельное здание – в этом году начнется 

подготовка проектно-сметной документации. 

В Хатангской средней школе-интернате Губернатор осмотрел помещения учебного  

и спального корпусов, пообщался с воспитанниками и учителями. В учреждении обучаются  

197 детей, большинство ребят – представители коренных народов. Школа полностью 

укомплектована педагогами. В рамках нацпроекта «Образование» здесь открылся центр 

естественно-научного и технологического профиля «Точка роста». В интернате действуют 

молодежные общественные объединения, среди которых «Юнармия», «Движение первых»  

и другие. 

Здание учебного корпуса введено в эксплуатацию в 2021 году. Требуется обновить спальный 

корпус школы-интерната. Средства на реконструкцию уже предусмотрены в краевом бюджете.  

В настоящее время определяется подрядная организация. 

Михаил Котюков также приехал в Таймырскую районную больницу, которая обслуживает 

почти 30 тысяч жителей района. В медучреждении глава региона осмотрел помещения приемного 

покоя, кабинеты узких специалистов, хирургическое, терапевтическое отделение. 

Затем Губернатор побывал на котельной №1. В январе этого года из-за порыва сетей 

произошло снижение давления в системе централизованного теплоснабжения. Аварию устранили 

на следующий день, однако котельная работала в режиме повышенного потребления холодной 

воды и пониженной температуры теплоносителя. Это привело к снижению температурного режима 

в жилых многоквартирных домах, в некоторых домах горячая и холодная вода подавалась  

с перебоями. 

С запуском законсервированной котельной №2 ситуацию стабилизировали. Главе региона 

сообщили, сейчас система теплоснабжения Хатанги работает в штатном режиме. 

В ходе визита руководитель края обсудил реализацию плана мероприятий к 400-летию 

сельского поселения Хатанга, которое будет отмечаться в следующем году. 

Отдельно рассмотрели вопрос ремонта многоквартирных домов, часть жилья планируется 

обновить к юбилею. Губернатор края поручил разработать программу ремонта жилого фонда 

Хатанги до 2035 года. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «В плане подготовки к празднованию 400-

летия Хатанги необходимо определить те приоритетные задачи, которые станут основой для 

последующего развития населенного пункта. Эти направления должны касаться не только 

социальной инфраструктуры, но и экономической составляющей. Считаю важным разработать 

понятные планы развития, в том числе местного аэропорта и морского порта. На данный момент 

идет реализация первого этапа проекта по развитию Северного морского пути, от Мурманска 
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фактически до Енисея, но проработка восточной части тоже ведется. И Хатанга явно станет 

востребованной, когда будет сделан сплошной коридор. Это вопрос времени, но нам уже сейчас 

нужно подготовиться».  

Также в этом году начнётся ремонт в аэропорту Хатанги. Из федерального бюджета выделены 

деньги на обновление перрона. После модернизации аэропорт сможет принимать дополнительные 

типы воздушных судов. 

Модернизация системы водоснабжения и развитие профессионального образования: Михаил 

Котюков посетил Дудинку 
В ходе визита в северные территории края Михаил Котюков проинспектировал работу 

социальной инфраструктуры Дудинки. 

В Таймырском колледже, который посетил Губернатор, готовят кадры по 24 образовательным 

программам. Здесь осваивают профессию будущие специалисты нефтяной и газовой добычи, 

морского порта и традиционного природопользования, а также педагоги, медицинский персонал, 

работники сферы обслуживания. В колледже обучаются 560 студентов, большинство из которых – 

представители коренных малочисленных народов. Ежегодно дипломы получают около 100 человек, 

половина трудоустраиваются по профессии в первый год после выпуска. 

Михаил Котюков осмотрел классы, лаборатории и мастерские, пообщался с учениками  

и преподавательским составом. В учебном заведении оборудовано множество профильных 

кабинетов с современной техникой, также действует два центра компетенций Всероссийского 

чемпионатного движения по профессиональному мастерству «Профессионалы». 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Колледж - уникальный образовательный 

центр. Таким лабораториям, таким аудиториям могут позавидовать столичные колледжи. Видно, 

что преподавательский коллектив не просто приходит на работу, а любит своё дело. И ребята 

отвечают взаимностью. На вопрос «где хотите остаться после учёбы?», все говорят: «хотим 

остаться здесь». Это очень важная характеристика работы образовательного учреждения. 

Сегодня с руководителем колледжа обсудили планы на будущее, думаю, что мы сможем дать ещё 

больше возможностей детям Таймыра развивать свои профессиональные знания, своё 

профессиональное мастерство». 

Особое внимание на севере края – жилищно-коммунальному комплексу. Михаил Котюков 

обсудил планы реконструкции объекта питьевого водоснабжения на озере Самсонкино. Напомним, 

в прошлом году качество питьевой воды для дудинцев улучшили – Норильская топливно-

энергетическая компания установила на водозаборе современное оборудование для очистки воды. 

На сегодняшний день назрела необходимость реконструкции водозаборного сооружения. 

Руководитель региона отметил, что решение о втором этапе модернизации комплекса принято. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Самый популярный запрос в Дудинке был 

на улучшение качества водоснабжения. Часть решений приняты уже в прошлом году – система 

водоочистки усовершенствована. И сейчас мы принимаем очень сложное, очень затратное,  

но очень нужное решение по модернизации системы водозабора. Потребуется, может быть, два-

три года, но тем не менее чёткий план уже есть, проектная документация подготовлена. Будем 

изыскивать ресурсы для того, чтобы на долгие годы обеспечить стабильное водоснабжение 

Дудинки». 

В завершение визита Михаил Котюков провел встречу с главой Таймыра Алексеем Членовым. 

Губернатор заслушал доклад руководителя территории о выполнении поручений, данных по итогам 

встречи с жителями в декабре 2023 года. «Я здесь уже не в первый раз и вижу, что ситуация 

улучшается. Во дворах не видно гор снега, не видно гор мусора, явно, что работа организована  

на серьезном уровне. Хотя вопросов ещё очень много и над ними дальше нужно будет работать  

на системной основе», – подчеркнул руководитель региона.  

Михаил Котюков вручил ключи от построенных по программе реновации квартир  

в Норильске 

В рамках визита на север региона Губернатор Михаил Котюков проинспектировал ход 

выполнения программы реновации в Норильске. Руководитель края осмотрел возводимую в рамках 

масштабного проекта инфраструктуру, вручил ключи владельцам нового жилья и приехал в гости  

к новоселам. 

Всего за последний год в Норильске введено в эксплуатацию пять домов, четыре из них 

построены администрацией северного города, один – достроен силами компании «Норильский 
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Никель». Это значимое событие для северян, поскольку новое жилье не возводилось в Заполярье  

в течение почти 30 лет. 

Многодетная мама Диана Полянская получила ключи от 3-комнатной квартиры в феврале 

этого года. Ранее в собственности у Полянских была небольшая «гостинка» в аварийном доме, из-за 

этого приходилось снимать подходящее им жилье и тратить на это существенную часть дохода. 

Сейчас семья переехала в новый дом. 

Проверить качество жилья и пообщаться с новоселами приехал руководитель края Михаил 

Котюков. «Я в большом восторге от квартиры. Была очень удивлена, что все продумано  

до мелочей — даже детские замки на окнах стоят и пожарная сигнализация установлена.  

В квартире тепло, но не душно, хорошо сделана вентиляция. А чистовая отделка позволила нам 

очень быстро переехать», — рассказывает Диана Полянская. 

В торжественной обстановке ключи от новых квартир получили еще 9 человек. Люди со 

своими семьями переедут в построенные дома по улице Лауреатов, 58, и Спортивная, 4. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Первые результаты реновации уже 

видны людям — сдаются социальные объекты, транспорт, жилые дома, город 

благоустраивается. Такая инфраструктура не возводилась три десятилетия. Строители успешно 

провели термостабилизацию грунтов, фактически позаимствовав технологию у промышленников. 

И это решение позволит нам не сносить дома, а восстанавливать их строительные конструкции  

и обеспечивать фактически нормальную эксплуатацию жилого фонда. Такие практики 

строителей Заполярья нужно масштабировать на другие арктические территории нашей 

страны». 

«В планах у города в этом году начать строить два новых дома в Талнахе и один  

в Центральном районе. Это тоже будут дома среднеэтажной застройки, которые точно   так 

же будут отвечать всем современным техническим условиям и материалам. Также в этом году 

планируется завершить проектирование трех многоквартирных жилых домов в Оганере.  

Мы не останавливаемся на достигнутом. При поддержке Правительства Красноярского края  

и Совета Федерации будем продолжать дальше набирать темпы и строить новое жилье взамен 

ветхого и аварийного. Восполнять жилищный фонд - необходимо. Помимо домов мы продолжим 

реализовывать реконструкцию коллекторного хозяйства и строительство социальных объектов», 

- отметил глава города Норильска Дмитрий Карасев. 

Возведение новой инфраструктуры в рамках программы реновации Норильска продолжается. 

Так, на сегодняшний день «Норникель» строит жилые малоэтажные дома на улицах Павлова, 23, 

Кирова,7/10, и многоэтажки по улице 50 лет Октября, 2Б и 2В. Подходит к завершению 

реконструкция общественного пространства «Башня», в активную стадию перейдет реновация 

Заполярного государственного университета им. Н.М. Федоровского, в районе горняков Талнахе 

активными темпами идет устройство свай для строительства современной поликлиники на 1000 

посещений в смену. 

«В юбилейный для компании год инфраструктура Норильска порадует горожан сразу 

несколькими новыми объектами. В рамках программы реновации «Норникель» во взаимодействии 

с муниципальными, региональными и федеральными органами власти стремится обеспечить 

Норильск наиболее востребованными для комфортной жизни объектами и пространствами. 

Работа будет продолжаться наряду со строительством столь необходимых городу жилых 

домов», - рассказал первый вице-президент – руководитель Блока по взаимодействию с органами 

власти компании «Норникель» Николай Уткин. 

По программе реновации также обновляют и жилищно-коммунальное хозяйство города: 

проводят реконструкцию коллекторов, термостабилизацию грунтов под домами и соцобъектами, 

ремонтируют электрические сети и объекты тепловодоснабжения, кроме этого благоустраивают 

дворы и общественные пространства. Запланировано строительство инновационной школы  

им. В.И. Долгих. 

Итоги реализации масштабного проекта реновации и планы на ближайшие годы обсудили  

в ходе совещания под председательством Губернатора Михаила Котюкова. 

14-15.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115353, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115356 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115364, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115368  

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115353
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115356
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115364
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115368
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В Минусинске ищут подрядчика для перевода более 300 частных домовладений 

на экоотопление 
В Минусинске запланировано перевести 339 частных домовладений с печного отопления  

на твердотопливные котлы с автоматической подачей топлива. Работы по установке котлов 

проведут как за счет федеральных, так и за счет краевых средств нацпроекта «Экологическое 

благополучие» в рамках комплексного плана снижения выбросов загрязняющих веществ  

в атмосферный воздух. 

Уже стартовал отбор заявлений на получение субсидии. Его проводит администрация города 

Минусинска. Подать заявку и принять участие в отборе можно на портале предоставления мер 

господдержки по ссылке: https://promote.budget.gov.ru/public/minfin/selection/view/c5eb6d6c-f609-

45d4-99ea-dbcfcd693d64?showBackButton=true&competitionType=0. В конкурсе могут участвовать 

юридические лица (за исключением государственных и муниципальных учреждений)  

и индивидуальные предприниматели. 

Первый заместитель министра экологии края Юлия Гуменюк: «Перевод домовладений 

частного сектора на экологичное отопительное оборудование – это важный и значимый шаг  

в улучшении атмосферного воздуха в Минусинске, положительная эффективность которого 

подтверждена лабораторными исследованиями. Для реализации этого проекта в текущем году 

городу выделено более 165 миллионов рублей. Печное отопление здесь является причиной порядка 

60% всего объема загрязнения воздуха. Но благодаря принятым мерам мы значительно снизим эти 

выбросы в атмосферу». 

Напомним, что программа по переводу частного сектора в Минусинске на более экологичное 

отопление стартовала в 2024 году. Новые современные котлы уже установили в 200 домах 

минусинцев. В текущем году работа в этом направлении продолжается. Те жители, что желают 

присоединиться к программе «Чистый воздух», могут подать заявки на замену печного отопления  

и получить необходимые консультации в администрации города по телефону: 8 (391) 32-280-79. 

14.03.2025, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115357 

 

Новый спортивный объект вскоре появится в Дзержинском районе 

 

Ко второму этапу строительства нового спортивного центра приступили рабочие в райцентре 

Дзержинского района. Специалисты начали собирать металлический каркас строения и готовить его 

к монтажу навесных плит. 

Одноэтажное модульное здание «соберут» из сэндвич-панелей. Для его отопления рядом 

строится котельная. 

В этом году в крае подобные физкультурно-оздоровительные центры планируется также 

построить в Идринском, Иланском, Краснотуранском и Тасеевском районах. 

На недавно состоявшемся президиуме Правительства края, Губернатор Михаил Котюков 

отметил: «Задача состоит в том, чтобы к 2030 году обеспечить вовлечение в систематические 

занятия физической культурой и спортом не менее 70% граждан Российской Федерации». 

Современное спортивное сооружение сделает занятия спортом и физической культурой более 

доступными для всех жителей села. Здесь можно будет упражняться в любое время года, 

независимо от погодных условий. Спортивные площадки оборудуют с учетом маломобильных 

посетителей. 

Виктор Дергунов, глава Дзержинского района: «Уверен, созданные условия привлекут  

к спорту многих наших жителей, а открытие такого современного спортивного центра обогатит 

содержание спортивной жизни в районе». 

14.03.2025, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115360 

 

Михаил Котюков обсудил с руководством компании «Русская платина» реализацию проекта 

строительства нового горнорудного кластера на севере края 
Губернатор края Михаил Котюков ознакомился с ходом возведения горно-обогатительного 

комплекса на базе Черногорского месторождения в Норильском промышленном регионе. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115357
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115360
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Глава региона провел рабочую встречу по реализации масштабного промышленного проекта  

с руководством компании «Русская платина». Он предполагает освоение одного из крупнейших  

из неосвоенных платино-палладиевых объектов – Черногорского месторождения и реализуется 

ООО «Черногорская ГРК». Это первый арктический проект компании. 

Михаилу Котюкову сообщили, что ввод Черногорского ГОКа в эксплуатацию запланирован 

на второй квартал следующего года. Реализация этого проекта станет первым этапом создания 

второго по величине производителя палладия и платины в России. 

«Проект реализуется в Арктической зоне, в сложных климатических условиях.  

Из-за санкционных ограничений и невозможности поставок технологического оборудования 

пришлось полностью осуществить перепроектирование проекта, найти сопоставимые 

отечественные решения и новых отечественных поставщиков оборудования. В настоящий 

момент мы уже приступили к набору эксплуатационного персонала, после ввода фабрики 

количество рабочих мест на проекте увеличится до 1600», — сообщил генеральный директор ООО 

«Черногорская ГРК» Ахмед Бажаев. 

После выхода на проектную мощность Черногорский ГОК будет перерабатывать порядка  

7 миллионов тонн руды в год с перспективой расширения до 9 миллионов тонн, а после завершения 

второго этапа – увеличит переработку до 14 млн тонн. На данный момент на территории 

месторождения ведутся строительно-монтажные объекты на основных объектах комплекса, 

монтируется оборудование на обогатительной фабрике, возводится сопутствующая 

инфраструктура, завершается строительство ТЭЦ. 

Глава региона отметил, современным производствам крайне необходима кооперация  

с научным сообществом. «Строящийся объект станет одним из крупнейших промышленных 

предприятий края. Хочу напомнить, что в России вскоре начнется реализация нового нацпроекта 

«Биоэкономика», который даст дополнительный импульс для развития наших предприятий. 

Наработки наших научных коллективов нужно использовать. Кроме этого, включайтесь в работу 

наших университетов, создавайте профильные классы в школах и университетах. Взращивайте 

кадры для своих производств», — подчеркнул Губернатор. 

15.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115367  

 

Депутат Виктор Кардашов побывал с рабочим визитом в Уярском районе 

 

Вместе с главой района Павлом Грызуновым, главой города Уяра Алексеем Шеляковым  

и председателем райсовета Сергеем Старцевым Виктор Иванович посетил стройплощадку школы 

на 550 мест и комплекс водоочистных сооружений в Уяре. Депутат отметил, что строящаяся школа 

— объект знаковый, она будет иметь хороший запас на будущее. Но строителям нужно ускориться 

и отставание от графика сокращать. 

Также депутат побывал в Уярской городской библиотеке, школе № 40 и Громадском сельском 

Доме культуры. «Очень хотелось посмотреть, как живёт после капитального ремонта школа  

№ 40. Я был в этой школе до ремонта и, конечно, рад тем изменениям, которые там произошли. 

Приятно осознавать, что начало этой большой истории было положено депутатским корпусом 

Заксобрания, партией «Единая Россия». Мы писали в федеральный центр, настаивали на том, 

чтобы запустить программу капитального ремонта, и сегодня такая программа успешно 

работает в Красноярском крае. Школы после капитального ремонта другого качества,  

и это не может не радовать», — отметил Виктор Кардашов. 

Посетив Дом культуры, депутат сказал, что деньги потрачены не зря: «Мало построить 

досуговый центр, важно наполнить его содержанием — чтобы люди сюда ходили, чтобы площади 

культурного учреждения были востребованы. Центр сегодня — это хорошая выездная точка для 

всего Уярского района. Ее можно использовать для обмена опытом между творческими 

коллективами и для проведения масштабных праздников». 

В этот день Виктор Кардашов также провёл личный приём граждан. Жители района 

обратились к нему с вопросами, касающимися социальной сферы, состояния дорог, а также  

с проблемами благоустройства и водоснабжения. На часть вопросов получилось ответить в ходе 

приёма, остальные были взяты на личный контроль. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115367
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Виктор Иванович подтвердил, что в Уяре будет построена новая Школа искусств. Кроме того, 

есть планы в будущем построить бассейн, который сможет обслуживать жителей Уярского, 

Партизанского и Манского районов.  

18.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80905  

 

В эвенкийской Суринде отметили День оленевода 
В поселке Суринда Эвенкийского района состоялось яркое и масштабное празднование Дня 

оленевода. 

На центральной площадке праздника было организовано национальное стойбище с чумами  

и спортивные площадки для состязаний, включая гонки на оленьих упряжках и гонки верхом  

на учаге. Гостям также представили фотовыставку, посвященную 95-летию общественного 

оленеводства в Эвенкии, а также выставку-продажу изделий декоративно-прикладного творчества. 

В спортивных состязаниях участвовали как местные жители, так и гости поселка. В гонках  

на оленьих упряжках победителями среди женщин стали Альбина Жгунова, Валентина Дюлюбчина 

и Вера Бояркина, среди мужчин - Петр и Семен Каяновичи, Михаил Дюлюбчин. В гонках верхом  

на учаге победу среди женщин одержали Ольга Ленгамо, Светлана Гусева и Марта Коноренок,  

а среди мужчин - Иван Куркогир, Василий Хорбо и Семен Иванов. 

Для детей организовали катания на оленях, национальные игры и детские оленьи гонки. 

В завершение глава Эвенкийского муниципального района Андрей Черкасов вручил почетные 

грамоты и благодарственные письма лучшим сотрудникам оленеводческого совхоза 

«Суриндинский». 

Праздник завершился концертом с участием творческих коллективов из Туры, Байкита  

и Суринды. 

18.03.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115377 

 

 

 

После капитального ремонта в Ачинском районе открылась Ключинская школа 
В Ачинском районе после капитального ремонта открылась Ключинская школа. Работу 

выполнили в рамках федеральной программы «Модернизация школьных систем образования». 

В здании 1960 годов постройки обновили кровлю и фасад, заменили систему отопления, 

водоснабжения, вентиляции, отремонтировали кабинеты и коридоры, столовую и спортивный зал, 

центр детских инициатив. 

Для школы закупили новую мебель, интерактивное оборудование и оргтехнику. В кабинетах 

биологии, химии и физики установлены цифровые лаборатории. Теперь ученики сельской школы 

смогут более качественно готовиться к экзаменам и выполнять практические работы  

на современном оборудовании. 

К примеру, в кабинете физики появился генератор Ван-де-Граафа, на котором можно 

проводить опыты по ускорению заряженных частиц, закуплены наборы по геометрической  

и волновой оптике, спектроскоп. Для уроков химии приобрели газоанализатор кислорода  

с цифровой индикацией показателей, прибор для определения состава воздуха, набор для 

моделирования строения атомов и молекул. В кабинете биологии теперь есть цифровые 

микроскопы, наборы для препарирования, модель скелета человека и многое другое.   

Для уроков по основам безопасности и защиты Родины закупили наглядные материалы – 

мини-экспресс-лабораторию радиационно-химической разведки, комплект моделей боевого 

оружия, стрелковый тренажер. 

Занятия в обновленном учреждении уже начались. В школе учатся более 150 детей. На время 

ремонта ребят подвозили к близлежащему образовательному учреждению.   

Напомним, что с этого года ремонт школ, детских садов и техникумов проводится в рамках 

двух нацпроектов «Молодежь и дети» и «Семья». В этом году в крае по нацпроектам обновят 

здания 25 школ, двух детских садов и одного техникума. 

Для справки 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80905
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115377
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За три года в крае капитальный ремонт пройдет в 52 школах. На эти цели в краевом  

и федеральном бюджетах предусмотрено более 5 млрд рублей. 

18.03.2025, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115384  

 

В Боготольском районе отремонтировали участковую больницу и амбулаторию 
В двух медицинских учреждениях Боготольского района – Критовской участковой больнице  

и Юрьевской врачебной амбулатории – выполнили капитальный ремонт по программе 

модернизации первичного звена в рамках нацпроекта «Здравоохранение». На их обновление 

выделили 32 млн рублей из федерального и краевого бюджетов. 

В зданиях отремонтировали отопительную, водопроводную и канализационную системы, 

заменили сантехническое и электрическое оборудование, входные и межкомнатные двери, 

отремонтировали полы, облицевали плиткой помещения. 

«Ремонта в учреждениях не было более 16 лет, работы длились почти полгода. Ремонт 

проводили поэтажно, поэтому прием пациентов проходил в обычном режиме. В этом году 

выделили дополнительные 2 млн рублей. На эти средства обновим мебель. И жители,  

и медицинские работники оценили новые комфортные условия в своих больницах», – отметил 

главный врач Боготольской районной больницы Олег Пятков. 

Критовская участковая больница обслуживает 10 населенных пунктов, в которых проживает 

2019 человек, из них 416 детей. В участковой больнице пациентов принимают врач-терапевт, 

стоматолог, фельдшер, работают прививочный и процедурный кабинеты, есть дневной стационар 

на 4 койки и 10 коек паллиативной помощи. 

К Юрьевской врачебной амбулатории прикреплены более 1100 жителей соседних населенных 

пунктов. Здесь можно получить медицинскую помощь, пройти вакцинацию и диспансеризацию,  

в амбулатории есть дневной стационар на четыре койки. 

Кроме того, в Боготольский район постоянно выезжает мобильная флюорографическая 

установка. 

Автопарк районной больницы пополнился двумя автомобилями скорой помощи, а для врачей, 

которые выезжают к пациентам, медучреждение получило автомобиль «Лада Гранта». В 2025 году 

в рамках нового нацпроекта «Продолжительная и активная жизнь» в Боготольском районе 

планируют построить здание для Большекосульской врачебной амбулатории. 

18.03.2025, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115387  

 

В Кежемской районной больнице появился новый УЗИ-аппарат 
Для Кежемской районной больницы приобрели новый УЗИ-сканер по региональной 

программе модернизации первичного звена здравоохранения. 

Новый аппарат экспертного класса позволяет проводить диагностические исследования с 

высокой точностью. 

«Ультразвуковая диагностическая система "РуСкан 65" установлена в кабинете УЗИ-

диагностики, используется для выявления патологий у женщин и проведения скринингового 

исследования в триместрах беременности. С начала эксплуатации аппарата врачи уже провели 10 

гинекологических исследований, – рассказал главный врач Кежемской районной больницы Сергей 

Радыгин. – УЗИ-аппарат позволяет также проводить эхокардиографию. Мы уже отправили на 

обучение по ЭхоКГ специалиста больницы. Планируем закупить дополнительный датчик, чтобы 

можно было проводить исследования». 

Напомним, по программе модернизации здравоохранения, которая продолжится в рамках 

национального проекта «Продолжительная и активная жизнь», в Кежемской районной больнице 

капитально отремонтировали эндоскопическое отделение. 

В больницу поступили два новых санитарных автомобиля, аппараты для 

физиотерапевтического лечения, наркозно-дыхательная система, оборудование для мониторинга 

физиологических показателей, дефибриллятор и пр. Кроме того, в 2023 году открылась врачебная 

амбулатория в Заледеево и фельдшерско-акушерский пункт в поселке Имбинский. 

20.03.2025, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115415 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115384
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115387
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115415
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В Енисейске расселили три аварийных дома 
В Енисейске 30 жителей переселились из трёх аварийных домов на улицах на Ленина, Кирова 

и пер. Партизанский - 11 семей получили выплаты возмещения, три семьи обеспечены квартирами. 

Переселение выполнено благодаря краевой программе «Обеспечение устойчивого сокращения 

непригодного для проживания жилищного фонда». 

Нестерова Ольга получила выплату за свою квартиру: «Спасибо огромное за такую нужную 

программу, я получила значительную выплату, сейчас с дочерью планируем, как эффективнее 

потратить. Ещё хочу отдельное спасибо сказать за лёгкую процедуру оформления, всё прошло 

так быстро. Моя бывшая соседка выбрала получение квартиры, сейчас живёт в хорошей 

двухкомнатной квартире в пятиэтажке, тоже очень довольна. Меня огорчает только то, что 

скоро снесут старый дом, в котором я родилась и выросла, с ним связано много воспоминаний 

детства, и эту потерю мне ещё предстоит пережить». 

За время действия программы, с 2025 по 2030 годы, в Енисейске будет расселено  

672 человека из 11 тыс. кв. метров аварийного жилья по программе «Жильё» нацпроекта 

«Инфраструктура для жизни». 

В новую программу расселения аварийного жилья вошли дома, признанные аварийными  

с января 2017 до января 2022 года. До 2030 года 21 тыс. жителей края переселится из аварийных 

домов. 

20.03.2025, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115430 

 

Студенты Шушенского сельскохозяйственного колледжа будут обучаться  

в современном агроклассе 
В Шушенском сельскохозяйственном колледже открыли новый агрокласс. Здесь будут 

обучаться студенты по специальности «технический ремонт и обслуживание сельскохозяйственной 

техники», мастера сельхозпроизводства и агрономы. В новом учебном классе сделан современный 

ремонт, установлено мультимедийное оборудование, есть интерактивный стол для учебного 

процесса. 

На торжественном открытии аудитории присутствовали министр сельского хозяйства 

Красноярского края Илья Васильев, первый заместитель генерального директора  

АО «Назаровоагроснаб» Сергей Масальский, директор Шушенского сельскохозяйственного 

колледжа Александр Забоев, руководители сельхозпредприятий района. 

«Договоренность о создании учебной аудитории «Современная сельскохозяйственная 

техника» на базе Шушенского сельскохозяйственного колледжа была достигнута в прошлом году 

во время визита Губернатора Красноярского края Михаила Котюкова на завод «Ростсельмаш»  

в Ростове-на-Дону. Сегодня мы видим результат. Радует, что такие современные агроклассы 

создаются на базе учреждений среднего профессионального образования - основной кузнице 

рабочих кадров, в том числе для агропромышленного комплекса. Что немаловажно, 

представители бизнеса находят возможность вкладывать средства в развитие материально-

технической базы учебных заведений», - отметил Илья Васильев. 

В подобных аудиториях уже обучаются студенты Красноярского государственного аграрного 

университета и его Ачинского филиала, Назаровского аграрного техникума, Уярского 

сельхозтехникума, Курагинского филиала Минусинского сельхозколледжа. 

Александр Забоев, директор Шушенского сельхозколледжа: «Открытие учебной аудитории 

на базе нашего учреждения - значимый этап для подготовки кадров. Аудитория такого формата 

закрывает потребности теоретической подготовки и практических навыков. Важно, чтобы  

в образовательном процессе принимали активное участие агропромышленные предприятия  

и поставщики современной сельхозтехники, поскольку они формируют требования, и они же 

будут потребителями этих кадров». 

21.03.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115441 

 

В крае отремонтировали 9 км дороги Епишино – Северо-Енисейский 
Завершился ремонт девяти километров автодороги Епишино – Северо-Енисейский. Это 

первый участок из четырех, которые планируется обновить на северном маршруте в этом году. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115430
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115441


43 

Работа проходит в рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни», его реализацию в крае 

курирует Губернатор Михаил Котюков. 

Специалисты на участке со 135 по 144 км отсыпали щебеночное покрытие, обустроили 

съезды, расчистили кюветы, восстановили обочины. Кроме того, подрядчик обустроил участок 

новым барьерным ограждением и дорожно-знаковой информацией. Объект уже осмотрела рабочая 

комиссия, готовятся документы на ввод в эксплуатацию. 

Кроме того, в этом сезоне на дороге Епишино – Северо-Енисейский планируется 

отремонтировать еще порядка 14 км. Работа пройдет на участках с 258 по 260 км, с 260 по 265 км, 

266 по 273 км и с 273 по 278 км. Специалисты заменят покрытие и восстановят водоотвод. Еще 

около 10 км обновят за счёт текущего содержания. 

Напомним, всего в рамках нацпроекта ремонт пройдет на 86 объектах региональных дорог.  

До конца сезона планируется восстановить порядка 200 км покрытия, ввести в эксплуатацию  

10 автодорожных мостов. Финансирование составит 9,4 млрд рублей. 

21.03.2025, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115442  

 

В посёлке Солонцы появились дополнительные места для сбора ТКО 
Еще восемь контейнерных площадок для сбора отходов организовали в поселке Солонцы  

по просьбам жителей. Теперь таких мест в населенном пункте стало 16. 

Министерство экологии края уже внесло новые площадки в территориальную схему. Это 

значит, что регоператор обязан вывозить отходы. В ближайшее время на площадках установят 

ограждение, оснастят баки крышками. 

Кроме того, планируется установить видеокамеры. Оборудование уже закуплено. Это нужно 

для контроля всего процесса сбора мусора, а также во избежание «подброса» ТКО от посторонних, 

не проживающих в Солонцах. Информация в режиме реального времени поступает в сельсовет. 

Специалисты фиксируют нарушения и по номерам машин устанавливают тех, кто сбрасывает  

в контейнеры строительный мусор, спилы деревьев, горючие отходы – все, что не относится к ТКО. 

Таких недобросовестных граждан будут штрафовать. 

Напомним, что работа по наведению порядка в области обращения с отходами на территории 

края ведется в рамках федерального проекта «Экономика замкнутого цикла» нацпроекта 

«Экологическое благополучие». В 2025 году в регионе планируется обустроить 1100 контейнерных 

площадок и приобрести 2500 единиц контейнерного оборудования. 

25.03.2025, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115463 

 

В крае оценят состояние 258 дорожных участков и мостов 
Специалисты краевого управления дорог начали проверку объектов, отремонтированных  

в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» в прошлые годы. Предстоит оценить 

состояние дорог и мостов, а также выявить возможные дефекты, которые могут потребовать 

устранения. Проверка пройдет на 258 объектах. При необходимости подрядчики, ответственные  

за строительство или ремонт дорог, будут обязаны устранить дефекты за свой счет в рамках 

гарантийных обязательств. 

Андрей Журавлев, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог по Красноярскому 

краю»: «Проверка гарантийных объектов – это важная часть поддержания высоких стандартов 

качества региональной дорожной сети. Проверить все объекты планируется до 15 апреля.  

До 10 июня подрядчики должны устранить зафиксированные дефекты». 

Напомним, всего в рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни» ремонт пройдет  

на 86 объектах региональных дорог. До конца сезона планируется восстановить порядка  

200 км покрытия, ввести в эксплуатацию 10 автодорожных мостов. Финансирование составит  

9,4 млрд рублей. 

25.03.2025, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115470 

 

Дмитрий Свиридов: «Норильск стал одним из лидеров по очистке воздуха» 
Вице-спикер Законодательного Собрания края Дмитрий Свиридов прокомментировал итоги 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115442
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115463
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115470
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круглого стола комитетов Госдумы. 

В Законодательном Собрании Красноярского края состоялся круглый стол комитета Госдумы 

по экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды и комитета по энергетике на тему 

«Совершенствование нормативно-правового регулирования проведения эксперимента по 

квотированию вредных выбросов в атмосферный воздух». Помимо думцев, в мероприятии приняли 

участие представители федерального и региональных правительств края и Республики Хакасия, 

краевые депутаты, представители бизнеса. 

Речь на заседании шла о предварительных результатах реализации федеральной программы 

«Чистый воздух» на территории Красноярского края и Хакасии. Особое внимание было уделено 

реализации федерального эксперимента в Норильске. 

Вице-спикер Законодательного Собрания Дмитрий Свиридов: «Благодаря последовательной  

и активной работе компании «Норникель» в рамках эксперимента по квотированию вредных 

выбросов в атмосферный воздух и другим экологическим мероприятиям, Норильск сегодня 

является одним из лидеров по очистке воздуха от загрязнений. Проверка «Росприроднадзора» 

показала, что эффективность по очистке серосодержащих газов в заполярном городе составила 

99%. В годовом эквиваленте это больше 700 тыс. тонн или 43% процента базовых выбросов  

2017 года. 

На 2025-2026 годы в Заполярье запланированы серьезные мероприятия по улучшению 

экологической обстановки. Чтобы помочь предприятиям снизить выбросы, Государственная Дума 

и Правительство РФ активно занимаются нормативно-правовым регулированием проведения 

эксперимента по квотированию вредных выбросов. Отмечу, что федеральные депутаты  

и сотрудники Минприроды не рубят сплеча, действуют в этом направлении грамотно  

и конструктивно. Так, на круглом столе речь шла о введении оборотных штрафов для компаний, 

не справляющихся со сроками снижения выбросов. Это необходимая стимуляция и мотивация  

для компаний, загрязняющих воздух. Однако федеральные коллеги понимают, что необоснованными 

крупными штрафами можно нанести как вред бизнесу, так и бюджетам регионов, где этот 

бизнес зарегистрирован. Поэтому сейчас Правительство вносит соответствующие изменения  

в закон об оборотных штрафах, уточняет позиции и мнение предприятий и местных властей». 

25.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80950 

 

Художница из Железногорска Валерия Амирханян представит работы  

на ярмарке «Арт Россия» 

 

На шестой ярмарке современного искусства «Арт Россия» свои работы представят более  

180 художников, cреди них — талантливые представители Свердловской области, Донецкой 

Народной Республики, Кабардино-Балкарской Республики, Новосибирской области, Перми, 

Краснодарского края и др. Ярмарка пройдет с 3 по 6 апреля в Гостином дворе в Москве. 

Художница из Железногорска Валерия Амирханян представит на выставке свою керамику  

и текстильную графику. «Я родилась и выросла в засекреченном городе — Железногорск. Опыт 

жизни в условиях изоляции лег в основу моих художественных практик», — рассказала Валерия 

Амирханян. 

На экспозиции также будет представлена серия абстрактных скульптур «Инклюзы». Это 

элементы флоры и фауны, запечатленные в смоле, а в качестве связующего материала используется 

керамика. Объекты содержат символы современной массовой культуры, дневниковые тексты,  

а также изображения грибов, цветов и вымышленных мутировавших животных. 

«Уникальность арт-объектов художницы в том, что они глубоко связаны с ее родным краем 

и содержат ДНК, привнесенную через самодельные пигменты и ангобы», — отметила куратор 

ярмарки «Арт Россия» Елизавета Фролова. 

Напомним, в октябре 2023 года в галерее «Индустрия» состоялась персональная выставка 

Валерии Амирханян. Галерея является частью креативного пространства «Индустрия», которое 

создано Сибирским институтом развития креативных индустрий в качестве меры поддержки для 

бизнеса края. Его цель – продвижение и популяризация локальных брендов и проведение 

персональных выставок молодых перспективных авторов. 

 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80950
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Для справки 

«Арт Россия» — крупнейшая российская ярмарка современного искусства и международный 

арт-форум, основанные в 2020 году Корпорацией «Синергия». Мероприятие ежегодно объединяют 

на одной площадке в центре Москвы галеристов и независимых художников, коллекционеров  

и экспертов арт-рынка. 

25.03.2025, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115478 

 

Рабочий визит Андрея Игнатенко в Минусинск: на контроле ремонт школ, строительство 

кадетского корпуса, актуальные вопросы жителей 

 

Андрей Игнатенко с рабочим визитом находится в Минусинске и Минусинском районе. 

Программа поездки очень насыщенная. На встречах с главой Минусинска Дмитрием 

Меркуловым и руководителем Минусинского района Сергеем Глуховым обсудили текущие 

проблемы социально-экономического развития муниципальных образований, пути их решения. 

Парламентарий провел личный прием, на котором жители Минусинска обратились  

за помощью по актуальным проблемам. На традиционной встрече депутата поблагодарила мама 

мальчика за помощь в приобретении тренажера. Он жизненно важен для реабилитации Ромы. 

Значимой стала встреча Андрея Игнатенко с руководителем санаторно-оздоровительного 

комплекса «Бальзам» Ириной Кудрявцевой, на которой обсудили дальнейшею работу  

по увеличению медицинских услуг комплекса, и руководителем центра семьи «Минусинский» 

Жанной Павловой. 

Совместно с главой района и Минусинским межрайонным прокурором Павлом Павловым 

Андрей Игнатенко проверил ход модернизации школьных систем образования МКОУ 

«Маломинусинская СОШ № 7 им. героя Советского Союза Н. И. Михайлова». 

В программу визита депутата также входит участие в праздничном мероприятии, 

посвященном Дню работника культуры, поздравление и вручение Почетных грамот  

и Благодарственных писем краевого парламента лучшим работникам культуры района. 

Планируется провести совещание по строительству Минусинского кадетского корпуса  

с участием главы Минусинска и директором руководителем учреждения. Этот вопрос находится  

на постоянном контроле депутата. 

26.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80954  

 

В Боготоле построили очистные сооружения 

Новые очистные сооружения построены в Боготоле по краевой программе «Реформирование  

и модернизация коммунальной инфраструктуры и повышение энергетической инфраструктуры». 

Комплекс оборудования предназначен для обслуживания жилого микрорайона Южный,  

где проживают свыше восьми тысяч боготольцев. Комплекс включает канализационные очистные 

сооружения, насосную станцию, отстойник-накопитель. Максимальная производительность новой 

установки составляет 1200 кубометров в сутки вместо прежних четырехсот. 

Очищение проходит в несколько этапов. Сточные воды от жилой застройки по сетям 

канализации собираются в канализационную насосную станцию и поступают в шесть накопителей-

резервуаров. На первой ступени механическое сито удаляет из сточных вод крупные и средние 

частицы. Затем сток попадает в пескоуловитель, где происходит осаждение песка и взвешенных 

веществ. Образующиеся отбросы вывозят на полигон твёрдых бытовых отходов. Затем сточные 

воды поступают на вторую ступень обработки – барабанное сито тонкой очистки. После этого 

наступает стадия биологической очистки по технологии мембранного биореактора. Перед 

выпуском очищенные сточные воды проходят обеззараживание раствором гипохлорита натрия. При 

этом в качестве запасного метода обеззараживания имеются ультрафиолетовые установки. 

Насосная станция предназначена для работы в автоматическом режиме, без постоянного 

присутствия персонала. Обслуживанием очистной станции будет заниматься бригада в составе 

оператора и машиниста насосных и компрессорных установок. 

В Красноярском крае в 2025 году на строительство, реконструкцию, модернизацию  

и капитальный ремонт объектов коммунальной инфраструктуры планируется направить  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115478
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80954
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более 4,8 млрд рублей, в том числе в рамках проекта «Модернизация коммунальной 

инфраструктуры» национального проекта «Инфраструктура для жизни». 

26.03.2025, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства  

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115479 

 

Обновление инфраструктуры: в муниципалитетах оборудуют новые места накопления ТКО  

и установят контейнеры 
В министерстве экологии Красноярского края подвели итоги конкурса среди 

муниципалитетов на обустройство мест накопления твердых коммунальных отходов (ТКО)  

и приобретение контейнеров. В рамках госпрограммы «Охрана окружающей среды» на эти цели 

направят 200 млн рублей. 

По итогам рассмотрения заявок определены муниципальные образования и населенные 

пункты, набравшие наибольшее количество баллов. Среди них районы: Абанский, Ачинский, 

Балахтинский, Березовский, Богучанский, Большеулуйский, Дзержинский, Емельяновский, 

Енисейский, Идринский, Ирбейский, Казачинский, Канский, Каратузский, Краснотуранский, 

Курагинский, Манский, Минусинский, Мотыгинский, Назаровский, Нижнеингашский, 

Партизанский, Рыбинский, Саянский, Сухобузимский, Таймырский, Тасеевский, Ужурский, 

Уярский, Шушенский. 

Также в списке города: Боготол, Бородино, Енисейск, Канск, Красноярск, Лесосибирск, 

Минусинск, Назарово, Сосновоборск, Шарыпово, Железногорск, Зеленогорск, посёлок Солнечный. 

Муниципальные округа – Бирилюсский, Боготольский, Иланский, Козульский, Новоселовский, 

Шарыповский. 

В муниципалитетах планируется обустроить 1100 площадок для накопления ТКО и закупить 

2500 единиц контейнерного оборудования. 

Министр экологии Красноярского края Владимир Часовитин: «Теперь задача органов 

местного самоуправления – определить подрядчиков и организовать строительство новых мест 

накопления ТКО. И напоминаю, что обязательным условием для перечисления краевых средств при 

проведении конкурсных процедур является определение поставщика через агентство госзаказа 

Красноярского края». 

Добавим, в корректировке бюджета предусмотрены ещё 200 млн рублей на обустройство мест 

накопления ТКО. 

C 2019 года приобрели свыше 29 тысяч единиц контейнерного оборудования, в крае 

обустроили пять тысяч контейнерных площадок. 

26.03.2025, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115480  

 

Представители краевого Правительства оценили ход подготовки к юбилею Хатанги 
Заместитель министра экономики и регионального развития края Светлана Сидельникова  

в составе делегации Правительства Красноярского края побывала в Хатанге, где обсуждалась 

подготовка к празднованию 400-летия села. Юбилей будет отмечаться в сентябре 2026 года. 

Представители краевых министерств на месте проверили, как реализуются мероприятия, 

предусмотренные комплексным планом социально-экономического развития сельского поселения 

Хатанга. 

К приему гостей уже готова современная гостиница «Мамонт ИНН», началась модернизация 

аэропорта - из федерального бюджета выделены деньги на обновление перрона. После 

модернизации аэропорт сможет принимать дополнительные типы воздушных судов. 

В ближайшее время предстоит отремонтировать кровли нескольких жилых домов, провести 

реконструкцию спального корпуса Хатангской средней школы–интерната, отремонтировать здание 

школы, благоустроить территорию детского сада «Солнышко», установить проекционные 

пешеходные переходы, возвести спортивную площадку и благоустроить несколько общественных 

пространств. 

«Хатанга входит в перечень опорных населенных пунктов России, которые являются 

точками роста и основой пространственного развития страны. Юбилей Хатанги позволит                           

в очередной раз позиционировать этот арктический населенный пункт как уникальный                              

и в историческом, и в природном аспектах. Безусловно, должна меняться инфраструктура в селе. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115479
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115480
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К тому же в рамках национального проекта «Инфраструктура для жизни» качество среды                     

в опорных населенных пунктах должно вырасти на 30% к 2030 году и на 60% – к 2036 году», - 

отметила Светлана Сидельникова. 

Напомним, ранее во время визита на север края глава региона Михаил Котюков поручил 

разработать программу ремонта жилого фонда Хатанги до 2035 года, а также определить 

приоритетные задачи, которые станут основой для последующего развития населенного пункта. 

26.03.2025, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115493  

 

До конца года на краевых дорогах будет отремонтировано 10 мостов 
В этом году в Красноярском крае после ремонта планируется сдать в эксплуатацию 10 мостов. 

Всего же в рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни» работа пройдет на 18 объектах,  

из федерального и краевого бюджетов выделено 706 млн рублей. 

На переправах укрепят береговые опоры, восстановят пролетные строения, заменят покрытие, 

обновят деформационные швы, установят новое барьерное ограждение и дорожно-знаковую 

информацию. 

Уже идет ремонт на мосту через реку Большой Кантат на 115-м км трассы Красноярск – 

Енисейск, приступили к двухгодичному капремонту переправ через реку Малая Акша и реку Акша 

на 40-м и 42-м км дороги Иланский – Росляки. Завершается работа на мосту через реку Ентаулька 

на 19-м км трассы Большая Мурта – Михайловка – Красные Ключи в Большемуртинском районе, 

отремонтирована переправа через реку Малая Имбала на 57-м км трассы Богучаны – Кодинск. 

Полный перечень объектов опубликован на сайте КрУДора. 

Андрей Журавлев, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог по Красноярскому 

краю»: «Кроме того, планируется включить в перечень работ реконструкцию деревянных мостов 

через реки Сейба и Средняя Сейба на 210-м и 220-м км автодороги "Саяны" в Курагинском районе. 

Сооружения станут железобетонными, с нормативными характеристиками по габаритам  

и грузоподъемности». 

В рамках нацпроекта ремонт пройдет на 86 объектах региональных дорог. До конца сезона 

планируется восстановить порядка 200 км покрытия, ввести в эксплуатацию 10 автодорожных 

мостов. Финансирование составит 9,4 млрд рублей. 

27.0.2025, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115500  

 

Оленеводы Таймыра получат более 82 млн рублей компенсации  

на производственные затраты 
На Таймыре 12 оленеводческих хозяйств получат субсидии на компенсацию затрат, связанных 

с оплатой труда, налоговыми платежами, приобретением топлива и необходимых товарно-

материальных ценностей, а также с банковскими услугами. Объем субсидий составит  

82 млн рублей. 

Заявки от предпринимателей на субсидии принимали в системе «Электронный бюджет». 

«В этом году мы впервые принимали документы через систему «Электронный бюджет» - 

это требование федерального законодательства. Если раньше оленевод должен был ехать  

в Красноярск и привозить в агентство бумажные документы, то теперь процесс стал проще  

и доступнее – все можно загрузить онлайн. Это экономит время и силы, делает поддержку 

доступнее. Отмечу, что в Красноярском крае по инициативе губернатора Михаила Котюкова 

реализуется федеральный проект «Государство для людей». В его рамках агентство и другие 

ведомства, участвующие в пилотном проекте, работают над тем, чтобы госуслуги становились 

удобными и эффективными для граждан», - отметил руководитель агентства по развитию северных 

территорий и поддержке коренных малочисленных народов края Антон Нарчуганов. 

В оленеводческих хозяйствах края содержатся свыше 129 тысяч оленей, а трудятся более  

500 человек. Все хозяйства, которые претендуют на меры господдержки, за минувший год 

увеличили поголовье оленей. Поэтому субсидии им начислены по повышенной ставке -  

по 728 рублей за голову. 

«Оленеводство - неотъемлемая часть культуры и уклада жизни коренных народов Таймыра. 

Важно, чтобы хозяйства не только сохранялись, но и развивались, обеспечивая рабочие места  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115493
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115500
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и продовольственную безопасность. Поэтому мы будем продолжать расширять меры 

поддержки», - подчеркнул Антон Нарчуганов. 

 27.03.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115508 

 

  

АНАЛИТИКА 

 

Впервые объем инвестиций в экономику края превысил 1 трлн рублей 

Красноярский край преодолел исторический максимум по объему привлеченных инвестиций. 

По предварительным данным статистики, в 2024 году в экономику региона вложено почти  

1,1 трлн рублей - на 6,8% выше, чем годом ранее. 

Наибольший рост инвестиционной активности наблюдался в сфере добычи нефти  

и природного газа – в 2,5 раза, а также в добыче металлических руд - в 1,2 раза. Также увеличение 

объема инвестиций зафиксировано в электроэнергетике, утилизации отходов и обработке 

вторсырья, а также в операциях с недвижимым имуществом и строительстве. 

«Красноярский край сохраняет лидерские позиции по объему инвестиций среди регионов 

России, находясь в первой десятке. Впервые в истории экономики края привлечено более триллиона 

рублей. Это важно, поскольку по итогам реализации инвестиционных проектов ожидается 

отдача в виде роста объемов промышленного производства», – отметила министр экономики  

и регионального развития края Татьяна Магдибур. 

14.03.2025, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115352 

 

Д. Патрушев: Цифровая трансформация обеспечивает оптимизацию ресурсов, сокращение 

потерь и рост производительности АПК 
Заместитель Председателя Правительства России представил основные направления работы  

и ответил на вопросы сенаторов. 

На 586-м заседании Совета Федерации в рамках «правительственного часа» на тему 

«Цифровая трансформация сферы природопользования и агропромышленного комплекса» 

выступил заместитель Председателя Правительства Российской Федерации Дмитрий Патрушев. 

Вице-премьер представил действующие в отраслях цифровые решения и рассказал, какого 

результата они помогают добиться. «Стратегическая задача по цифровой трансформации 

обозначена перед всеми отраслями в Указе Президента России «О национальных целях развития». 

Без нее невозможно выполнить ориентиры по обеспечению экологического благополучия, 

наращиванию производства и экспорта продукции агропромышленного комплекса. Современные 

технологии направлены на оптимизацию ресурсов, сокращение потерь, а также на рост 

производительности труда. Агропром по темпам роста производительности труда лидирует среди 

отраслей экономики. С 2018 по 2024 год этот показатель вырос на 22 проц. Во многом  

это обеспечено использованием цифровых продуктов», – сказал Дмитрий Патрушев. 

Вице-премьер отметил, что все большее распространение приобретают беспилотные системы, 

которые позволяют экономить до 20 проц. средств защиты растений, и сокращать затраты  

на технику в 4–5 раз. Экспериментально подтверждено, что беспилотник может провести обработку 

в недоступных для других видов техники зонах. В ближайшее время будет завершена разработка 

системы мониторинга состояния посевов с использованием дронов. Она будет выявлять 

пораженные участки и адресно применять средства защиты растений, что сократит пестицидную 

нагрузку. 

Выступление заместителя Председателя Правительства Российской Федерации Дмитрия 

Патрушева в рамках «Правительственного часа» на тему «Цифровая трансформация сферы 

природопользования и агропромышленного комплекса» 

В сфере природопользования беспилотные системы ведут контроль за соблюдением 

природоохранных норм – обследуют объекты накопленного вреда, за строительством объектов 

обращения с отходами и оценки эксплуатации полигонов. На особо охраняемых природных 

территориях используются для борьбы с браконьерством и реагирования на возгорания. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115508
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Говоря о системах управления и мониторинга, Дмитрий Патрушев отметил,  

что прогнозируется рост заинтересованности в тракторах и комбайнах с беспилотной системой 

управления. При этом совершенствуется и традиционная техника, производители предлагают 

сельхозтехнику с возможностью удаленного мониторинга. Аналогичные системы существуют  

в лесном комплексе, а с 1 января 2025 г. оснащение системой ГЛОНАСС стало обязательным. 

Роботизированные системы в растениеводстве позволяют на 20 проц. уменьшить расходы  

на удобрения, средства защиты растений и топливо. В животноводстве актуальны системы 

управления стадом и мониторинга состояния животных, а современными системами доения 

оснащена уже почти половина ферм. 

В области сбыта цифровизация позволяет экономить на логистике, цифровые платформы 

используют больше половины производителей. В части внедрения искусственного интеллекта –  

в сфере АПК появляется возможность прогнозировать урожайность, выбирать нужные 

агротехнические решения, выстраивать маршруты работы техники, а в экологии помогает 

определить остаточную вместимость полигонов и выявить нарушения. Искусственный интеллект 

помогает предотвращать утечки загрязняющих веществ, так как гораздо раньше человека 

распознает даже минимальные отклонения. 

Для внедрения современных технологий существуют меры поддержки по линии федеральных 

ведомств. С 2024 года в рамках национального проекта «Беспилотные авиационные системы» 

совокупно по линии Минприроды и Минсельхоза на три года предусмотрено больше  

3,5 миллиардов рублей. 

Сложным вопросом остается то, что программные продукты пока еще не всегда базируются  

на отечественных цифровых решениях. 

«Цель государства – минимизировать долю импорта в этой области, чтобы снизить 

возможные риски. Для этого по поручению Председателя Правительства в 2022 году были 

созданы индустриальные центры компетенций в каждой отрасли экономики. Это площадка  

для диалога с бизнесом, направленная на внедрение российских продуктов, которые действительно 

будут востребованы. Как показывает практика, наши цифровые решения  

по функционалу даже превосходят зарубежные аналоги, а стоят на порядок дешевле», – сказал 

Дмитрий Патрушев. 

Говоря о цифровизации госуслуг, вице-премьер отметил, что на данный момент  

в электронном виде обеспечен доступ к 78 услугам в сфере агропрома и к 81 – в области 

природопользования. Лидером можно назвать госуслугу «Лицензирование пользования недрами». 

Срок её предоставления сократился более чем в три раза, кратно уменьшилось и количество 

запрашиваемых документов. 

Дмитрий Патрушев добавил, что федеральные государственные информационные системы 

стали ключевым инструментом сбора и структурирования данных, а также основой  

для стратегического планирования. На сегодняшний день Минсельхоз России использует 18 систем, 

Минприроды – 11. 

Новый сервис в области охоты запланирован к запуску в 2025 году и позволит в цифровом 

виде сформировать госреестр со сведениями об охотниках, ресурсах и угодьях. 

Одним из значимых направлений работы для цифровизации вице-премьер назвал сферу 

обращения с отходами. В 2023 году была создана система учета твердых коммунальных отходов.  

С осени 2024 года на контейнерных площадках внедряются средства фото- и видеофиксации  

для анализа их состояния с помощью искусственного интеллекта. Транспортировку можно 

отследить благодаря системе ГЛОНАСС на мусоровозах. При въезде на объекты обращения  

с отходами функционируют системы автоматизированного весового контроля. 

Ведомства уже начали решать следующую задачу — интеграция систем. Так, например,  

в сфере природопользования создается комплексная система экомониторинга, которая 

предназначена для полноценного информирования граждан, органов власти и организаций  

о состоянии окружающей среды. Будет доступна информация о воздухе, воде, лесах, недрах  

и животном мире. 

В ходе «правительственного часа» Дмитрий Патрушев ответил на вопросы сенаторов.  

Они касались контроля в области обращения с твердыми коммунальными отходами, посевной 

кампании, пожароопасной ситуации в субъектах РФ и других вопросов экологии и АПК. 
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В ходе обсуждения сенаторы подняли тему предоставления инвестиционных квот в рыбной 

отрасли, так как бизнес жалуется законодателям на то, что в первый же год запуска заводов  

по производству рыбной продукции их владельцы могут получать крупные штрафы  

от государства да неисполнение обязательств. 

Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко отметила, что участникам программы 

инвестиционных квот в рыбной отрасли необходимо смягчить требования и вывести их из‑под 

штрафов в первый год работы. «Первый год – это год запуска, год реализации инвестиционных 

квот. Нельзя применять штрафы. Подобная практика существует во многих отраслях 

промышленности и в мировой практике», — сказала спикер СФ и предложила взять  

этот вопрос в проработку. 

Отвечая на вопрос об эффективности внедрения цифровых технологий в агропроме, вице-

премьер отметил, что через информационные системы государство собирает данные о развитии 

цифровых решений, их внедрении и экономическом эффекте. Ежегодно Минсельхоз России 

формирует рейтинги регионов по уровню цифровой трансформации. Например, в прошлом году  

в числе лидеров цифровизации в сельском хозяйстве – Татарстан, Ямало-Ненецкий автономный 

округ и Костромская область. 

В работе приняли участие Министр сельского хозяйства РФ Оксана Лут, Министр природных 

ресурсов и экологии РФ Александр Козлов, руководители профильных ведомств. 

По итогам обсуждения сенаторы приняли за основу проект постановления Совета Федерации 

«Цифровая трансформация сферы природопользования и агропромышленного комплекса». 

По этому вопросу выступил председатель Комитета СФ по аграрно-продовольственной 

политике и природопользованию Александр Двойных. 

14.03.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/164974/ 
 

Единый день ГТО состоялся в Красноярском крае 
В Красноярском крае прошел Единый день ГТО», собравший более тысячи любителей спорта. 

В 46 муниципальных образованиях региона состоялись соревнования и спортивные фестивали. 

Участниками стали представители трудовых коллективов, главы муниципалитетов  

и поселений, депутаты представительных органов местного самоуправления, руководители  

и преподаватели учебных заведений, предприниматели, общественные деятели, спасатели МЧС, 

журналисты, ветераны спорта и многие другие. 

«Единый день ГТО выявляет сильнейших и способствует популяризации комплекса среди 

жителей Красноярского края. Впервые его провели в прошлом году к 10-летию возрождения 

комплекса и решили сделать традиционным. В городах и районах края проводятся спортивные 

праздники, напоминающие о важности физкультуры и спорта в жизни каждого человека», – 

отметила начальник отдела реализации ВФСК ГТО регионального Центра спортивной подготовки 

Валентина Макогончук. 

Развитие ВФСК ГТО проводится в рамках государственной программы «Развитие физической 

культуры и спорта». 

18.03.2025, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115380  
 

Пансионат «Ботанический» из Красноярска стал победителем Всероссийского конкурса 

лучших практик активного долголетия 
В Москве подвели итоги всероссийского отбора лучших практик для старшего поколения 

«Активное долголетие 2024». В этом году на конкурс поступило более 2,6 тыс. заявок из всех 

регионов России. Победителями признаны 13 практик. В том числе проект красноярского 

пансионата «Ботанический». 

Практика направлена на организацию помощи людям, которые нуждаются в опеке  

и проживают в пансионате, на улучшение качества жизни представителей старшего возраста.  

В прошлом году в пансионате «Ботанический» в рамках нацпроекта «Демография» был построен 

корпус на 100 мест. Работники создали в новом здании не только комфортную и безопасную 

обстановку, но и обеспечили условия для активной жизни. Для старшего поколения проходят 

занятия в тренажерном зале, мастер-классы по изготовлению картин, поделок, вышиванию  

и интуитивному рисованию, музыкальные гостиные, обучение компьютерной грамотности. 

http://council.gov.ru/events/committees/164974/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115380
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«Более 80 процентов жителей пансионата, участвующих в культурных мероприятиях, 

становятся социально активными, общительными и более позитивными. Люди, поступившие  

в наш интернат, чувствуют себя как дома», – рассказала Юлия Полищук, директор пансионата 

«Ботанический». 

В число финалистов конкурса вошли практики пансионата для граждан пожилого возраста  

и инвалидов «Кедр» города Канска, центра социального обслуживания населения города 

Зеленогорска и автономной некоммерческой организации «Сибирский центр общественного 

здоровья и здравоохранения». 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Вопросы создания 

условий для продолжительной и активной жизни людей серебряного возраста находятся  

на особом контроле Губернатора края. Регион является одним из лидеров по количеству практик. 

В этом году от Красноярского края на конкурс поступило 55 заявок. Уверена, что наши 

учреждения продолжат внедрять новые форматы работы, а том числе в рамках нацпроекта 

"Семья"». 

Ознакомиться с лучшими практиками активного долголетия можно на сайте 

www.smarteka.com.  

18.03.2025, министерство социальной политики Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115391  

 

Аграрии Красноярского края за шесть лет увеличили в 8,5 раза площадь застрахованных  

с господдержкой посевов 

В Красноярском крае на поддержку агрострахования в этом году из федерального и краевого 

бюджета выделено 69,7 млн рублей. Наиболее востребовано у аграриев страхование зерновых, 

масличных и зернобобовых культур. 

За шесть лет в регионе в 8,5 раза увеличилась площадь застрахованных с господдержкой 

посевов. Если в 2019 году 6 хозяйств застраховали свои посевы на площади 61 тыс. га, то в 2024 

году – уже 127 предприятий на площади 523,3 тыс. га. В общем объеме посевных доля 

застрахованных площадей в крае составила 36,7%. 

«Особую актуальность агрострахование приобрело в прошлом году, когда мы столкнулись  

с неблагоприятными погодными условиями и в регионе был введен режим чрезвычайной ситуации. 

В более выгодной позиции оказались те хозяйства, которые застраховали урожай. В текущем году 

в связи с последствиями переувлажнения почвы 2024 года страховое возмещение получили  

15 сельхозтоваропроизводителей на сумму 67,8 млн рублей. Страхование является ключевым 

механизмом защиты для сельхозтоваропроизводителей. Это понимают наши аграрии, которые, 

несмотря на сложные климатические условия, научились добиваться высоких урожаев. 

Агрострахование стимулируется за счет господдержки, развивается рынок страховых услуг. 

Поэтому темпы страхования в отрасли будут расти», - отметила первый замминистра сельского 

хозяйства края Лариса Белецкая. 

Аграриям возмещают из федерального и регионального бюджетов 50% затрат на уплату 

страховых премий, начисленных по договорам страхования в области растениеводства  

из-за опасных природных явлений, стихийных бедствий, вредных организмов. 

Также программа предусматривает страхование на случай чрезвычайных ситуаций 

природного характера, где ставка субсидирования составляет от 50 до 60% в зависимости  

от периода заключения договора и организационно-правовой формы хозяйства. 

При предоставлении погектарной поддержки сельхозпредприятиям, которые страхуют свой 

урожай, применяется повышающий коэффициент. Такие хозяйства могут рассчитывать  

на повышенную ставку. Господдержку аграрии получат до октября. 

18.03.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115390 

 

В Красноярском крае снизилось количество обращений от жителей к Уполномоченному  

по правам человека 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков провел рабочую встречу  

с Уполномоченным по правам человека Марком Денисовым. Глава региона и краевой омбудсмен 

обсудили итоги прошлого года. 

http://www.smarteka.com/
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115391
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115390
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По словам Марка Денисова, за 2024 год поступило около 2 тысяч обращений, что  

на 6,4% меньше, чем в предыдущем периоде. Отметим, что тенденция к снижению количества 

обращений в целом наметилась еще в 2021 году. 

Эксперты отмечают, что стало значительно меньше поступать обращений от участников 

специальной военной операции по вопросам, связанным с выплатами, прохождением лечения  

в медучреждениях, отпусками и мобилизацией. 

Сократился объем обращений из учреждений ФСИН. Снижается и количество сообщений  

о нарушениях прав детей, но в общей массе они продолжают занимать существенную долю, свыше 

20%. Продолжается тенденция к снижению жалоб в сфере жилищных прав. 

Глава региона подчеркнул, что аппарат уполномоченного играет важную роль в том, чтобы 

выстроить общение между обществом и властью. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Каждое обращение к вам – это сигнал 

органам власти. Очевидно, что люди идут к Уполномоченному по правам человека не сразу,  

а когда не получается решить проблему на местном уровне. Это даёт повод проанализировать, 

где происходят сбои, и принять меры для восстановления справедливости. Работать для людей – 

наш ключевой принцип. Нам ещё многое предстоит сделать для повышения качества жизни 

 в крае». 

19.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115408 

 

Министр здравоохранения края Наталия Говорушкина провела встречу с главными 

редакторами районных газет 

В агентстве печати и массовых коммуникаций края состоялась встреча министра 

здравоохранения Наталии Говорушкиной с главными редакторами городских и районных газет. 

Министр начала беседу с подведения итогов реализации национального проекта 

«Здравоохранение», основной задачей которого стало обеспечение доступности оказания 

первичной медико-санитарной помощи в районах края: в новых ФАПах и амбулаториях 

организованы кабинеты участковых врачей, стоматологические кабинеты. Для врачебных 

амбулаторий приобрели современное оборудование для проведения диагностических исследований. 

Край приобрел 41 мобильный медицинский комплекс, которые выезжают в отдаленные 

территории. Мобильные передвижные ФАПы, кардиомобили, стоматологические комплексы, 

флюорографы и маммографы ежегодно оказывают более 100 тысяч медицинских услуг. 

Работа продолжается, подчеркнула министр. По новому национальному проекту 

«Продолжительная и активная жизнь» за счет федерального бюджета в течение 5 лет планируется 

возвести 50 новых объектов здравоохранения, а в 24 поликлиниках, участковых и городских 

больницах, проведут капитальные ремонты. 

В течение 2026-2030 гг. в запланировано заменить и дооснастить оборудованием краевые 

учреждения первичного звена, а также заменить санитарный транспорт со сроком эксплуатации 

более 5 лет. 

Отдельное внимание министр уделила вопросу поддержки участников СВО и их семей: 

ветераны СВО во внеочередном порядке проходят профилактические осмотры  

и диспансеризацию, получают медицинскую помощь, в том числе высокотехнологичную. 

Министр подчеркнула, что «зеленый коридор» для участников СВО при обращении  

в медицинские организации должен быть обеспечен и в территориях – если военнослужащий  

не может самостоятельно добраться до медучреждения, то необходимо обеспечить возможность 

получения медицинской помощи на дому; если пациент проживает в отдаленном населенном 

пункте и ему необходимо постоянное наблюдение, используются возможности телемедицины. 

Также обсуждались вопросы проведения в больницах «школ здоровья» для пациентов  

и возможности сокращения сроков ожидания пациентов на операции. 

По итогам встречи все вопросы поступят в министерство здравоохранения. Ответы  

по актуальным для территорий темам будут опубликованы в ближайших выпусках районных 

изданий. 

20.03.2025, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115414 
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Опыт Красноярского края по внедрению экологичных технологий может стать примером  

для других регионов страны 

Красноярск с рабочим визитом посетили представители двух комитетов Государственной 

Думы - по энергетике и экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды. Главная цель 

– подвести итоги реализации федерального проекта «Чистый воздух» национального проекта 

«Экологическое благополучие». Парламентарии побывали на Красноярском алюминиевом заводе 

АО «Русал-Красноярск» и Красноярской ТЭЦ-3, где реализуются масштабные программы 

модернизации для снижения выбросов в атмосферу, а также завод котельного оборудования «Zota», 

выпускающий экологичные и энергоэффективные электрические и твердотопливные котлы. 

Красноярский край является активным участником федерального проекта «Чистый воздух»  

и работает над реализацией цели, обозначенной Президентом РФ, - снизить к 2036 году выбросы 

загрязняющих веществ в два раза, в том числе за счет модернизации промышленных предприятий, 

экологизации коммунальной и транспортной инфраструктуры. 

В Красноярске и Норильске реализуются комплексные планы снижения выбросов  

в атмосферу, достигнуты первые результаты. Благодаря новому нацпроекту «Экологическое 

благополучие» утвержден комплексный план по улучшению атмосферного воздуха  

по Минусинску, аналогичные документы по Ачинску и Лесосибирску направлены на согласование 

в Правительство РФ. 

Дмитрий Кобылкин, председатель комитета Государственной Думы по экологии, природным 

ресурсам и охране окружающей среды: «Ситуация в Красноярском крае меня порадовала.  

Я прилетал сюда, когда только федеральный проект «Чистый воздух» стартовал. И я очень рад, 

что компании, которые являются участниками этого эксперимента, с разными скоростями,  

но точно идут к поставленным целям. Главное, чтобы люди почувствовали эти изменения. 

Обсудили, что будем давать больше полномочий губернаторам для того, чтобы все эти 

эксперименты, которые уже проведены и доказали свою эффективность, принимались в других 

населённых пунктах, чтобы людям было легче дышать, и отсюда никто не думал и не хотел 

уезжать». 

Ключевым событием визита стал круглый стол по вопросам совершенствования правовых 

механизмов эксперимента по квотированию выбросов в атмосферу. В настоящее время нормативно-

правовое регулирование федерального проекта «Чистый воздух» направлено преимущественно на 

предприятия промышленности и энергетики. В то же время вклад  

в загрязнение воздуха в городах – участниках проекта вносят дома с печным отоплением, 

малоэффективные котельные и автотранспорт, и с ними тоже нужно работать в части снижения 

экологической нагрузки. 

Николай Шульгинов, председатель комитета Государственной Думы по энергетике,   

в своем вступительном слове заявил: «Нам не обойтись без модернизации системы ЖКХ, которая 

должна включать в себя мероприятия по переводу частного сектора на более экологичные 

источники теплоснабжения: электроотопление, централизованное теплоснабжение, замену угля 

на альтернативное топливо или установку современных твердотопливных котлов длительного 

горения с автоматической подачей топлива, которые мы сегодня видели». 

Многие инициативы региона в части снижения нагрузки на экологию получили высокую 

оценку на федеральном уровне и будут учтены при формировании стратегических документов  

в области улучшения экологического состояния городов России. Так, Красноярский край стал 

первым регионом в России, где в частном секторе применяется перевод на экологичные виды 

отопления сразу по трем технологиям - автоматические твердотопливные котлы, газ, 

электроотопление. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Вопрос модернизации систем отопления 

в частном секторе является принципиально важным. Мы перевели в Красноярске  

на современные способы отопления более 1000 жилых домов. Люди, которые пошли  

на этот эксперимент, сейчас уже положительно отзываются о первом опыте эксплуатации. Эту 

программу мы точно будем продолжать. Более того, наши предприятия, которые работают  

на территории Красноярского края, сегодня осваивают производство твердотопливных котлов -  

в перспективе мы будем предлагать жителям более доступные решения». 

Губернатор края отметил, что в регионе запускается программа поддержки малых и средних 

предприятий, которые готовы внедрять современные экологичные технологии производства.  
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Также глава региона озвучил ряд инициатив края, которые требуют поддержки  

на федеральном уровне, в том числе в части ужесточения ответственности для компаний, которые 

не снижают выбросы в период НМУ. 

Для справки 

К 2026 году совокупный объем выбросов в Красноярске должен снизиться на 25,4 тыс. тонны 

(20,2 % от уровня 2017 года). По утвержденному плану реализуется 37 мероприятий, из них 33 

мероприятия относятся к промышленности; 4 мероприятия реализуются регионом (трамваи, 

троллейбусы, электробусы, перевод частных домовладений на более экологичные виды отопления). 

В целом по результатам выполнения мероприятий нарастающим итогом снижен совокупный объем 

выбросов на 22,3 тыс. тонны. 

В 2023-2024 годах более 1500 домовладений в Красноярске переведено на более экологичные 

виды отопления, в том числе: 1115 домов на автоматические твердотопливные котлы; 106 – на 

электроотопление; 350 домов на газовое отопление. 

В 2025 году дополнительно планируется перевести не менее 1697 домовладений на более 

экологичные виды отопления, из них 1127 домовладений за счет бюджетных средств, 520 

домовладений за счет средств АО «Енисейская ТГК (ТГК-13)», 50 домовладений за счет средств 

ПАО «Сегежа Групп». 

В 2023-2024 годах в Норильске на Надеждинском металлургическом заводе состоялся запуск 

Серной программы, проектной мощностью 734,9 тыс. тонны в год. «Норильский никель» выполнил 

обязательства по утилизации диоксида серы за 2024 год в объеме 385,1 тыс. тонны.  

По итогам проверки Росприроднадзора подтверждено выполнение мероприятия. 

21.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115447 

 

ФК «Тотем» — победитель краевого Суперкубка по футболу на снегу 
Большая работа ФК «Тотем» по развитию массового спорта в Красноярском крае дает 

весомые результаты. Ветераны клуба стали обладателями престижного Суперкубка по футболу  

на снегу, показывая пример для молодёжи и популяризируя здоровый образ жизни среди 

подрастающего поколения региона. 

Настоящей праздник футбола подарили красноярцам организаторы Суперкубка по футболу  

на снегу. Чтобы побороться за желанный трофей, в эти выходные на базе МСК «Сопка» собрались 

16 сильнейших команд краевого центра. 

В первый день футбольные дружины определяли будущих участников плей-офф турнира  

в групповой стадии. Борьба получилась серьезной и очень эмоциональной, принесшей немало 

сюрпризов. Однако, несмотря на высокую конкуренцию, сразу двум командам из системы  

ФК «Тотем» удалось подтвердить свой высокий класс и пройти дальше. 

Накал борьбы в воскресенье достиг максимума, поскольку начались игры на вылет.  

По результатам молодежной команде ФК «Тотем» удалось завоевать бронзовые медали состязаний. 

В прошлом году эти ребята побили рекорд клуба, впервые в истории став серебряными призерами 

первенства Красноярского края по футболу. 

Финальный матч, в котором встретились «ветеранский» состав «Тотема» и команда 

«Сибирьинвест», за которую играл Александр Харитонов — легенда красноярского футбола, 

получился по-настоящему драматическим. По ходу игры тотемовцам пришлось сравнивать счет. 

Исход определялся в серии пенальти, в которой более мастеровитыми и удачливыми оказались 

футболисты клуба «Тотем». 

Можно не сомневаться, что такой результат стал поводом для особой гордости для юных 

игроков, занимающихся в «Тотеме». Сейчас команды системы клуба насчитывают порядка 1000 

спортсменов, а сильнейших ребят можно было увидеть воскресенье на футбольном поле. Перед 

финалом состоялся особенное событие — товарищеский матч между юниорами «Тотема», и, судя 

по довольным улыбкам тренеров, смена нынешним чемпионам растет достойная. 

Особенно в клубе гордятся тем, что во взрослой чемпионской команде играет несколько ребят 

из числа воспитанников детского дома. Именно на развитие массового детского и юношеского 

футбола с момента создания делали особый акцент основатели. Например, трое бывших 

воспитанников Красноярского детского дома № 1 — Александр Земцов, Игорь Шубин и Вячеслав 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115447
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Голубев — теперь являются основными игроками «Тотема». Дорогу в массовый спорт помогли 

найти наставники клуба. 

Многие тренеры юниоров также играют в титульной взрослой команде ФК «Тотем», 

показывая своим примером, к чему нужно стремиться мальчишкам и девчонкам. Кстати, идейный 

вдохновитель и организатор прошедшего Суперкубка по футболу на снегу Александр Космынин 

также много лет отдал клубу, а теперь помогает продвижению и популяризации идеалов спорта  

в Красноярске и крае. 

Благодаря организаторам сотни красноярцев смогли ощутить настроение настоящего 

праздника спорта. Специальными звездами мероприятия стали Василий «Пельмень» Камоцкий, 

Александр Сёмин и Сергей Ломанов. Скучать было некогда — для гостей работал фудкорты, 

звучала музыка от диджея и проходили розыгрыши подарков. Для юных посетителей организованы 

разнообразные активности. 

«Замечательно, что, благодаря неравнодушным и активным людям, в Красноярске 

формируются новые спортивные традиции, мотивирующие молодежь выбирать занятия спортом 

и вести здоровый образ жизни. Уже много лет одним из генераторов общественных инициатив 

выступает ФК «Тотем», являющийся настоящей визитной карточкой Красноярского края. 

Важно, что такая деятельность становится мотором для развития красноярского массового 

детского и юношеского спорта», — отмечает член комитета по спорту и молодежной политике, 

депутат Законодательного Собрания Красноярского края Сергей Горбунов. 

25.03.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80952 

 

79 школ искусств в Красноярском крае получили новые музыкальные инструменты 

С 2019 года новые музыкальные инструменты, оборудование и учебные материалы поступили 

в рамках нацпроекта «Культура» в 79 детских школ искусств края.   

Оснащение благодаря нацпроекту проходило в 2020, 2022 и 2024 годах. Тогда на эти нужды из 

краевого и федерального бюджетов было выделено более 200 млн рублей. 

В 2026 году на обновление оборудования детских школ искусств предусмотрят 48 млн рублей. 

Средства поступят в рамках нового нацпроекта «Семья», который начал действовать  

с 2025 года.   

В текущем году музыкальные инструменты закупят за счет краевого бюджета.   

«В детстве я учился играть на фортепиано и гитаре и понимаю, насколько важно, чтобы 

дети занимались на новых инструментах и имели доступ к актуальным учебным материалам. 

Благодаря национальному проекту и краевой субсидии мы можем поддерживать образовательный 

процесс в детских школах искусств региона на достойном уровне», - отметил Аркадий Зинов, 

министр культуры края. 

Всего за шесть лет было закуплено более 1200 единиц музыкальных инструментов. 

Кроме того, в рамках нацпроекта «Культура» капитальный ремонт выполнили в четырех 

детских школах искусств в Канске, Ачинске, Красноярске и Краснотуранске. Одним из знаковых 

объектов стала детская художественная школа им. А.М. Знака в Ачинске, для которой 

реконструировали двухэтажное здание в старом центре города. 

В этом году к капитальному ремонту готовится детская школа искусств ЗАТО п. Солнечный. 

Учреждение обновят в рамках федерального проекта «Семейные ценности и инфраструктура 

культуры» нацпроекта «Семья». 

26.03.2025, министерство культуры Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115488 

 

Итоги 2024 года и задачи на будущее. О чем говорил Михаил Мишустин в Госдуме 

В среду, 26 марта, Правительство отчиталось перед депутатами Госдумы о своей деятельности 

в 2024 году. Все национальные проекты выполнены, объявил премьер-министр Михаил Мишустин. 

Без пауз и раскачки кабинет министров уже работает над новыми девятнадцатью. 

Формально отчет исполнительной власти должен был затронуть прошлый 2024 год.  

Но в некотором роде он стал рубежным из-за завершения предыдущих национальных проектов, 

работа над которыми продолжалась с 2019 года. Большую часть ими занимался кабинет министров 

Михаила Мишустина, поэтому депутатам было предложено чуть шире взглянуть  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80952
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115488
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на результаты социально-экономического развития страны. По некоторым показателям  

они выглядят намного лучше, чем в тех государствах, которые давно объявили санкции России. 

Уже второй год подряд наша экономика движется темпами, превышающими среднемировые.  

«В прошлом году рост валового внутреннего продукта составил 4,1%. Это в разы больше,  

чем в среднем у развитых стран, - подчеркнул председатель правительства. - За два года рост 

отечественной экономики превысил европейский почти в шесть раз». В номинальном выражении 

ВВП России преодолел отметку в 200 триллионов рублей, увеличившись с 2020 года практически 

вдвое. 

Это итог скоординированной работы Президента, правительства, законодателей и Банка 

России, но первым премьер-министр воздал по заслугам гражданам и трудовым коллективам 

многих отечественных компаний. Локомотив экономического роста - инвестиционный  

и потребительский внутренний спрос. Вложения в основной капитал, например, в реальном 

выражении прибавили в прошлом году почти 7,5%. Как отметил Михаил Мишустин, экономика 

страны постепенно становится более технологичной и диверсифицированной, что благоприятно 

влияет на макроэкономические условия и бюджетную устойчивость, создает базу для решения 

долгосрочных задач. На потребительском спросе сказался рост реальных доходов населения.  

«Он составил, напомню, почти 8,5%, и это при снижении уровня безработицы до исторического 

минимума», - сказал премьер. Ключевым инструментом работы правительства были национальные 

проекты, которые в первую очередь были направлены на то, чтобы у людей появилось  

все необходимое для комфортной жизни. Мишустин заявил, что все они выполнены. 

Лучше - детям. И их родителям 

Первейшей задачей президент страны поставил народосбережение России. Прошлый год  

в этой связи был объявлен Годом семьи. Меры поддержки их благополучия правительство собрало 

в национальном проекте «Демография». Теперь они оказываются уже с момента подготовки  

к рождению и до начала самостоятельной жизни человека. Шестой год подряд материнский капитал 

назначается сразу при рождении первенца, а с 2022 года государство вернулось  

к его индексации по фактической инфляции. За время действия механизма выдано около  

14,5 миллиона сертификатов. «Продлили программу материнского капитала до 2030 года 

включительно», - напомнил глава кабмина. 

Максимальный размер выплаты по беременности и родам приблизился к 800 тысячам рублей, 

рассказал Мишустин (год назад он был 565 тысяч). Для расширения социальных гарантий 

родителям за ними теперь сохраняется пособие по уходу за ребенком даже при досрочном 

возвращении к трудовой деятельности ранее, чем малышу исполнится полтора года. В помощь 

семьям с невысокими доходами действуют единое пособие и социальный контракт. 

С июня 2026 года работающие родители с двумя детьми и более, чей доход ниже,  

чем полтора региональных прожиточных минимума, смогут оформлять ежегодную налоговую 

выплату. Ее размер станет рассчитываться так, что в итоге граждане будут платить только 6% 

налога на доходы физических лиц. «Такая поддержка станет доступна для четырех миллионов 

семей, в которых воспитывается около 10 миллионов ребят», - сообщил глава кабмина. Особое 

внимание он обещает и дальше уделять многодетным семьям. Установлен их единый статус  

по всей стране, а ряд преференций закреплен на федеральном уровне. Так, субсидией в 450 тысяч 

рублей для погашения ипотеки в 2024 году воспользовались почти 160 тысяч семей. «Продлили  

ее действие при рождении третьего и последующих малышей до конца 2030 года», - заметил 

Михаил Мишустин. 

Семья в России - это, как правило, три поколения, поэтому глава правительства призывает  

не забывать, что в заботе нуждаются бабушки и дедушки. С 1 января 2025 года на 7,3 процента 

были увеличены страховые пенсии, потом по поручению президента их дополнительно повысили 

исходя из инфляции в 9,5 процента. Поэтому же показателю подняли военные пенсии,  

а также свыше 40 различных федеральных социальных пособий и выплат. «Возобновили также 

индексацию страховых пенсий для более чем 7,5 миллиона работающих пенсионеров. Знаю,  

как депутаты внимательно относились к этому вопросу много лет. А уже с апреля свыше  

14,5 процента прибавят и социальные пенсии», - вспомнил глава кабмина. 

Участники СВО и их семьи 

Особая категория семей для правительства - семьи участников специальной военной 

операции. Если 2024 год был Годом семьи, то сейчас в стране идет Год защитников Отечества. 
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«Сегодня наши ребята на передовой отстаивают интересы страны, в сложных условиях 

проявляют настоящее мужество, и наш долг - поддержать героев и окружить их заботой,  

а также окружить заботой их семьи», - заявил Мишустин. Партнером здесь выступает фонд 

«Защитники Отечества», чьи отделения открыты во всех регионах. 

В номинальном выражении ВВП России преодолел отметку в 200 триллионов рублей, 

увеличившись с 2020 года практически вдвое 

Участники спецоперации имеют приоритетное право на медицинскую помощь  

и образование, на переобучение и повышение квалификации. Детям военнослужащих 

предоставляют бесплатные путевки на отдых и оздоровление, у них есть преимущество  

при поступлении в учебные организации. В прошлом году правительство упростило получение 

ежемесячной денежной выплаты для ветеранов боевых действий: ее назначают автоматически,  

без дополнительных заявлений сразу после выдачи удостоверения. Установлены налоговые льготы, 

в том числе освобождающие участников СВО и их семьи от уплаты налога на имущество и ряда 

пошлин. 

На рассмотрении в Государственной Думе находится законопроект о распространении статуса 

ветерана боевых действий на защитников, которые выполняют задачи в Курской области. 

«Рассчитываю, что вы, уважаемые депутаты, ускорите его принятие», - призвал премьер 

народных избранников. От лица правительства он пообещал в самые короткие сроки отработать 

новые инициативы президента по поддержке участников спецоперации, чтобы как можно быстрее 

воплотить в жизнь. 

Слагаемые качества жизни 

Большим проектом для правительства стал нацпроект «Здравоохранение». Чтобы повысить 

доступность медицинской помощи, в его рамках построено или отремонтировано свыше 10 тысяч 

организаций первичного звена. Туда поставили, привел Мишустин данные, более 230 тысяч единиц 

медицинского оборудования, из которых 60 процентов отечественное, новый транспорт для выезда 

к пациентам и передвижные медицинские комплексы. «Понимаем, что добиться этого удалось 

еще не везде, - признает премьер, - но по поручению Президента мы продлили программу 

модернизации первичного звена». 

Благодаря развитию системы сбережения материнства и детства глава правительства смог 

заявить о самом низком показателе младенческой смертности за всю историю России  

и Советского Союза. Практически все новорожденные в настоящее время проходят расширенный 

неонатальный скрининг, причем не на пять, как было раньше, а на 40 патологий. В рамках 

нацпроекта в эксплуатацию ввели 21 детскую больницу, оснащены практически все детские 

поликлиники. 

Не остается без внимания проблема нехватки кадров в здравоохранении. За два последних 

года врачей в системе стало на 12 тысяч больше. Работа таких специалистов должна справедливо 

оплачиваться, подчеркнул Мишустин. По поручению президента с 2023 года установлены 

специальные надбавки для сотрудников первичного звена, они были назначены более  

чем миллиону человек. С марта 2024 года выплаты повышены для тех, кто трудится в сельской 

местности, районных центрах и малых городах. В увеличенном размере их уже получили 450 тысяч 

человек. 

Хорошие результаты достигнуты в части системы образования. По стране создано более 1700 

детских садов, построено свыше 1600 новых школ, а почти пять тысяч полностью 

модернизированы. Важнейшим вопросом образования премьер-министр считает его качество.  

«По этому показателю Россия в десятке ведущих государств», - объявил он. С 2021 года  

на восьми международных олимпиадах наши школьники занимают только призовые места, 

подкрепил он эту уверенность. В прошлом году учащиеся завоевали 42 медали, из которых 31 - 

золотая. 

Существенный поворот начат в высшем образовании. С прошлого учебного года, сказал 

Мишустин, в пилотном режиме запущена новая модель высшего образования с единым базовым 

уровнем и специализированным, которое даст углубленные знания по выбранному профилю. 

Современному качеству жизни граждан должна отвечать жилищная инфраструктура.  

За время реализации профильного нацпроекта «Жилье и городская среда» в стране построено около 

580 миллионов квадратных метров жилья, сообщил глава кабмина. Очень помогла ипотека  

с государственной поддержкой, ее доля в жилищных займах - около трети. Ряд программ 
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продолжают действовать, а с 1 апреля «Семейная ипотека» распространяется на вторичное жилье  

в тех городах, где новостроек практически нет. 

В надлежащее состояние приводился существующий жилой фонд, а тот, что признали 

аварийным, регионы старались расселять с опережением плана. «В итоге сегодня свыше 800 тысяч 

человек переехали в новое и комфортное жилье, - сообщил Мишустин. - И завершение профильного 

национального проекта, конечно, не означает, что прекратится расселение аварийки. Оно 

продолжится и продолжается сейчас в рамках нового проекта «Инфраструктура для жизни». 

Цены: возможны жесткие меры 

Михаил Мишустин всегда отмечает важность обратной связи с гражданами,  

и на предшествовавших отчету консультациях с думскими фракциями депутаты дали понять,  

что население очень волнует ситуация с ростом цен, особенно на продовольствие. В Госдуме,  

он объяснил, правительство нацелено на системную борьбу с причинами, прежде всего, 

поддерживая отечественных сельхозпроизводителей. По той номенклатуре товаров,  

где невозможно достичь быстрого результата, применяются временные ограничения  

на их экспорт, уточнил премьер. Когда нужно дополнительно насытить рынок продуктами, 

правительство временно расширяет их ввоз из дружественных стран. Так было с пошлинами  

на импорт сливочного масла, мяса, картофеля, моркови, яблок. 

Один из факторов роста цен - наценки посредников. «Понятно, что товар нужно красиво 

упаковать, доставить до покупателя, но стоимость этих услуг не должна выходить за рамки 

разумного. Тем более в условиях, когда наша страна решает сложнейшие задачи», - намекнул 

председатель правительства. 

Премьер хочет, чтобы Федеральная антимонопольная служба и регионы, имея  

все полномочия, еще активнее взаимодействовали со всеми игроками рынка и при необходимости 

принимали самые жесткие меры. Чтобы не было случаев, когда маржа на товары доходит  

до 50 процентов. Мишустин рассказал, как в цепочке от рыбака до конечного поставщика рыбной 

продукции однажды было обнаружено до шести посредников, а для потребителя цена в результате 

вырастала в 3,5 раза. 

Задачи-2025 и перспектива-2036 

Новый год начался для правительства с новых вызовов. Президент установил национальные 

цели развития не только до 2030 года, но и на перспективу до 2036 года. Правительство 

подготовило единый план по их достижению, который увязывает все доступные инструменты. 

Главным из них останутся национальные проекты. Теперь их будет 19. Сразу шесть направлены на 

поддержку материнства и детства, совершенствование систем здравоохранения, образования, 

формирование комфортной городской среды и в целом на улучшение качества жизни людей.  

Это масштабные проекты «Семья» и «Продолжительная и активная жизнь», «Молодежь и дети», 

«Кадры», «Инфраструктура для жизни» и «Экологическое благополучие». 

В других нацпроектах собраны мероприятия, которые должны обеспечить экономический  

и технологический прорыв страны, ее суверенитет от заграницы в критически важных отраслях. 

Премьер напомнил, что годом ранее анонсировал депутатам готовящиеся крупные проекты, 

способные обеспечить прорывные результаты в науке и промышленности. «На сегодня у нас восемь 

таких проектов технологического лидерства принципиально нового формата», - отчитался теперь 

он. 

Уже в конце четырехчасового мероприятия, ответив на вопросы и выслушав предложения 

лидеров фракций, Михаил Мишустин обратил внимание на очень знаковый день, в который прошел 

отчет. В 2000 году 26 марта Президентом России впервые был избран Владимир Путин.  

За это время, по словам главы кабмина, экономика страны очень серьезно укрепилась, и теперь она 

позволяет решать самые амбициозные задачи, поставленные лидером страны. «Сейчас  

мы четко понимаем, что все реально и все выполнимо», - уверен премьер. 

Премьер ответил на вопросы депутатов 

После выступления Михаил Мишустин ответил на вопросы депутатов по широкому спектру 

тем - от борьбы с бедностью до возвращения иностранных компаний в РФ. Отчет правительства 

вызвал большой интерес в социальных сетях, граждане направили 17 тысяч вопросов  

и обращений, рассказал председатель Госдумы Вячеслав Володин. Самые популярные темы  

от граждан депутаты учли, формулируя вопросы. 
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Так, премьер-министру предложили провести «специальную демографическую операцию»  

и исходить из принципа «чем больше детей, тем больше поддержки». Мишустин объяснил,  

что система уже так и выстроена. Напомнив о целом ряде мер для семей с детьми, он анонсировал и 

новшество: с 2026 года будет введена семейная выплата для родителей двух и более детей,  

чей доход не превышает полуторакратную величину регионального прожиточного минимума на 

душу населения. 

Отвечая на другой вопрос, Мишустин заявил, что уровень бедности в РФ сократился 

кардинально. «Численность населения, которое получает доходы ниже границы бедности, 

снизилась на 1,7 млн человек в 2024 году и составила 7,2%», - уточнил он. Премьер заверил,  

что кабмин и дальше продолжит принимать необходимые меры в этой области. Говоря о доходах 

конкретно категории пенсионеров, Мишустин анонсировал переход на двухэтапную индексацию 

страховых пенсий. Он произойдет с 2026 года: с 1 февраля - по инфляции предыдущего года,  

а с 1 апреля - с учетом роста доходов Социального фонда. 

Социальные пенсии с 1 апреля проиндексируют более чем на 14,5 процента 

В целом же система поддержки граждан будет донастраиваться по возможностям государства. 

«Наша цель - качественный экономический рост, в основе которого лежит благосостояние 

людей», - подчеркнул Мишустин. Он также заверил депутатов, что у властей достаточно 

инструментов для борьбы с инфляцией. И дело тут не только в ключевой ставке. Самое главное, по 

словам Мишустина, - развитие экономики предложения и опережающий рост доходов населения. 

При этом, отметил он, важен именно баланс: «Нельзя постоянно иметь очень высокие темпы 

роста». 

Реформа системы образования. Что изменится в этой сфере? 

Депутаты поговорили с премьером и об образовании. Мишустин поддержал введение 

подготовки по педагогической специальности в непрофильных вузах: «Это позволит через 4-6 лет 

привлечь на работу в школы и колледжи учителей по профилю, которые обладают научными 

знаниями по предмету». Реализация начнется уже с 1 сентября 2025 года. Депутаты  

также предложили увеличить денежные надбавки за степень кандидата и доктора наук.  

Эту инициативу высказал спикер ГД Вячеслав Володин. «Проработаем», - заявил Мишустин, 

обратив на это внимание минфина. 

Большое внимание уделили миграционной политике. «Крайне чувствительный вопрос  

и многогранный, - согласился глава кабмина. - Большая доля нелегальной миграции - это вообще 

угроза общественной стабильности и безопасности». Он рассказал, какие меры принимаются.  

В частности, с 30 июня для мигрантов будут формировать цифровой профиль. А с февраля 2025 

года действует реестр контролируемых лиц (база МВД о нелегалах). Туда, по словам Мишустина, 

уже включили порядка 640 тыс. иностранцев. Такие лица должны узаконить свое пребывание  

или покинуть Россию до 30 апреля. 

Еще одна важная тема - борьба с телефонными и интернет-мошенниками. Премьер поддержал 

предложение депутатов об ужесточении ответственности за мошенничество  

с использованием искусственного интеллекта. Применение так называемых дипфейков (подделка 

видео и изображений с помощью ИИ) – «это без сомнения отягчающее обстоятельство», 

согласился Мишустин. Глава кабмина отдельно обратился к россиянам: «Не принимайте никаких 

звонков, сообщений по иностранным мессенджерам от федеральных органов исполнительной 

власти. Госструктуры не работают с этими мессенджерами». По его словам, уже создается 

специальная платформа, которая позволит оперативно выявлять и блокировать подозрительные 

номера, сайты и приложения. 

Мишустин также перечислил категории западных компаний, которые смогут вернуться  

в Россию. Это, прежде всего, компании, которые не заявляли об уходе из России, продолжали 

работать через дочерние структуры. Кроме того, это те западные фирмы, что ушли под давлением 

западных правительств, все же сохранив трудовые коллективы. Либо компании, которые могут 

предложить уникальные технологии. Ко всем потенциальным «возвращенцам» будут предъявляться 

требования по локализации производств и капвложениям. 

26.03.2025, «Российская газета», https://rg.ru/2025/03/26/s-dumoj-o-rodine.html 

 

https://rg.ru/2025/03/26/s-dumoj-o-rodine.html
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Дмитрий Свиридов принял участие в конференции «Дальний Восток и Арктика:  

устойчивое развитие» 

В столице России прошла X юбилейная научно-практическая конференция «Дальний Восток  

и Арктика: устойчивое развитие». В мероприятии принимали участие представители 

законодательной и исполнительной власти федерального и регионального уровней, учёные, 

предприниматели, руководители предприятий и организаций, специалисты-практики. 

Пленарная сессия мероприятия была посвящена актуальным вопросам и различным аспектам 

устойчивого развития дальневосточных и арктических регионов России. На круглых столах, 

проходящих в ходе конференции, участники обсудили формирование транспортной 

инфраструктуры, развитие иных видов инфраструктуры и реализации мастер-планов населённых 

пунктов Арктики, вопросы энергетики и продовольственной безопасности, развитие 

телекоммуникаций и цифровизацию территорий, перспективы развития нефтегазового  

и горнорудного комплексов, инновации в технологических, проектных и инженерных решениях, 

охрану здоровья людей. 

Законодательное Собрание края на конференции представил заместитель председателя 

регионального парламента Дмитрий Свиридов. Депутат выступил на круглом столе, посвященном 

обеспечению дальневосточных и арктических регионов связью и цифровизации Севера. В своем 

докладе Дмитрий Викторович рассказал об опыте строительства и эксплуатации в условиях севера 

уникальной волоконно-оптической линии связи от Нового Уренгоя до Норильска длиной  

956 километров. Проложенная в кратчайшие сроки через безлюдную тундру, она позволила связать 

Норильск с «материком» качественной, стабильной и высокоскоростной интернет-связью. Работы 

по проведению ВОЛС и их финансирование взяла на себя ГМК «Норникель» при поддержке 

федеральных и краевых властей. В 2024 году было завершено строительство резервной ВОЛС, 

повысившей надежность услуг связи в Норильском промышленном районе. 

Отдельно в своем докладе северный депутат рассказал о перспективной краевой разработке — 

установке тропосферной связи «Гроза», производимой в нашем регионе компанией  

НПП «Радиосвязь». В перспективе тропосферную связь можно использовать для проведения 

интернета и телефонии в отдаленные населенные пункты АЗРФ. 

20 03. 2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80938  

 

Институт принял участие в съезде «Союза городов Заполярья и Крайнего Севера» 

 

21 марта в Северобайкальском районе Республики Бурятия состоялся 43-й съезд «Союза 

городов Заполярья и Крайнего Севера». 

Участниками стали представители Общественной палаты России, Общественного совета при 

Министерстве строительства и ЖКХ, Правительства Республики Бурятия, руководители 

муниципальных образований – городов Братска, Норильска, Лесосибирска, Воркуты, Ухты, Ханты-

Мансийска, Мурманска, Якутска. В работе съезда принял участие директор Института Алексей 

Менщиков. 

В ходе работы съезда участники обсудили опросы реализации федерального проекта 

«Формирование комфортной городской среды», необходимость корректировки программы 

«Расселение аварийного жилья», практику реализации в северных территориях национального 

проекта «Безопасные качественные дороги», развитие и управление территориями при 

одноуровневой модели местного самоуправления. 

Алексей Менщиков в рамках своего выступления затронул вопросы перехода на 

одноуровневую модель местного самоуправления, а также рассказал о методической работе 

Института по данному вопросу и проведении 2-й Красноярской конференции муниципальных 

юристов Сибири и Дальнего Востока, которая пройдет в Красноярске 3-4 апреля. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80938
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Ключевой темой конференции станет развитие и управление территориями при 

одноуровневой модели местного самоуправления. 

25.03.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prinyal-uchastie-v-sezde-soyuza-

gorodov-zapolyarya-i-kraynego-severa/  

 

Валерий Семенов: «В Арктике люди должны жить не хуже, чем в средней полосе России» 
Заместитель Губернатора Красноярского края Валерий Семенов принял участие в работе 

сессии «Экологическое благополучие Арктики: стратегия сотрудничества государства и бизнеса», 

которая прошла в рамках VI Международного арктического форума «Арктика – территория 

диалога» в Мурманске. 

Главной темой обсуждения стали вопросы взаимодействия власти и бизнеса в целях 

повышения эффективности природоохранной политики в арктической зоне. Валерий Семенов 

подчеркнул, что экологическая повестка актуальна как для предприятий, которые работают в 

Арктике, так и для жителей этих территорий. Именно поэтому краевые власти уделяют пристальное 

внимание реализации мероприятий по снижению нагрузки на окружающую среду по самым разным 

направлениям. 

По поручению Президента РФ Владимира Путина разработаны мастер-планы развития 

опорных городов Арктической зоны в Красноярском крае, что позволит реализовать мероприятия 

по модернизации жилищной, энергетической, транспортной, социальной инфраструктуры и тем 

самым создать комфортные условия для жизни людей. 

Валерий Семенов подчеркнул, что ключевым аспектом развития опорных территорий  

в мастер-планах является улучшение экологической ситуации. На севере региона уже реализуются 

крупные инвестиционные проекты, которые включают и развернутую систему конкретных 

экологических мероприятий, в том числе по снижению выбросов в атмосферу, сокращению 

накопленного вреда, наведению порядка в области обращения отходами, обеспечения жителей 

качественной питьевой водой и др. В качестве положительного примера заместитель Губернатора 

края привел проекты компании «Норильский никель», в частности «Серный проект», а также ряд 

проектов в Норильске, Дудинке, Диксоне, Снежногорске. 

Валерий Семенов, заместитель Губернатора Красноярского края: «Я думаю, объединив усилия 

власти и бизнеса, у нас получится навести порядок и сделать так, чтобы люди ехали на север  

не только зарабатывать деньги. В Арктике люди должны жить не хуже, чем в средней полосе 

России». 

VI Международный арктический форум «Арктика – территория диалога» проходит 26–27 

марта 2025 года в Мурманске под девизом «На Севере – жить!». МАФ является ключевой 

площадкой для обсуждения актуальных вопросов социально-экономического развития арктических 

территорий, выработки разноуровневых многосторонних механизмов совместного раскрытия и 

эффективного освоения мощного ресурсного потенциала Арктического региона. 

26.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115494  

 

В с. Агинское прошел семинар ППМИ для восточной группы районов 

В с. Агинское Саянского района прошел семинар "Успешная реализация ППМИ: опыт и 

практика". Участниками стали представители муниципального управления Абанского, Рыбинского, 

Саянского районов и Иланского муниципального округа. 

Семинар был посвящен ключевым аспектам системы поддержки местных инициатив в 

Красноярском крае, организации работы по подготовке и реализации инициативных проектов, а 

также вопросы подготовки конкурсных заявок. Открывал мероприятие первый заместитель главы 

Саянского района Олег Фомичев, а экспертами выступили методисты Института Наталья Лобзина и 

Вячеслав Черненький. Практическим опытом в реализации проектов поделилась Ольга Кортелева, 

заместитель главы Абанского района по экономическим вопросам.  
25.03.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-s-aginskoe-proshel-seminar-ppmi-

dlya-vostochnoy-gruppy-rayonov/  

 

https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prinyal-uchastie-v-sezde-soyuza-gorodov-zapolyarya-i-kraynego-severa/
https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prinyal-uchastie-v-sezde-soyuza-gorodov-zapolyarya-i-kraynego-severa/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115494
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-s-aginskoe-proshel-seminar-ppmi-dlya-vostochnoy-gruppy-rayonov/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-s-aginskoe-proshel-seminar-ppmi-dlya-vostochnoy-gruppy-rayonov/
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НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Федеральный закон от 20.03.2025 N 33-ФЗ «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в единой системе публичной власти» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 20.03.2025, начало 

действия документа - 19.06.2025 (за исключением отдельных положений). 

Подписан новый закон о системе местного самоуправления в РФ. 

В частности, закон уточняет понятие местного самоуправления, определяя его как 

признаваемую и гарантированную Конституцией РФ форму самоорганизации граждан в целях 

осуществления народом своей власти для самостоятельного решения вопросов непосредственного 

обеспечения жизнедеятельности населения в пределах предусмотренных полномочий. 

Закреплена одноуровневая система организации местного самоуправления и установлены 

следующие виды муниципальных образований, в которых оно осуществляется: городской округ; 

муниципальный округ; внутригородское муниципальное образование города федерального 

значения. Субъекты РФ, имеющие социально-экономические, исторические и иные особенности, 

могут сохранить двухуровневую систему организации местного самоуправления (поселения 

(сельские и городские) и муниципальные районы). 

Установлены полномочия органов местного самоуправления по решению вопросов 

непосредственного обеспечения жизнедеятельности населения, не подлежащие перераспределению 

между органами местного самоуправления и органами государственной власти субъекта РФ 

(принятие устава муниципального образования, утверждение и исполнение местного бюджета, 

установление, введение в действие и прекращение действия ранее введенных местных налогов и 

сборов и пр.), полномочия, которые могут быть перераспределены законом субъекта РФ для 

осуществления органами государственной власти субъекта РФ (организация  

в границах муниципального образования электро-, тепло-, газо- и водоснабжения населения, 

обеспечение проживающих в муниципальном образовании и нуждающихся в жилых помещениях 

малоимущих граждан жилыми помещениями, организация предоставления общедоступного  

и бесплатного дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования в 

муниципальных образовательных организациях и пр.), а также полномочия, которые могут быть 

перераспределены законом субъекта РФ для осуществления органами местного самоуправления 

(дорожная деятельность, организация транспортного обслуживания населения в границах 

муниципального образования, осуществление мероприятий по лесоустройству, осуществление 

мероприятий по обеспечению безопасности людей на водных объектах, организация  

и осуществление мероприятий по территориальной обороне и гражданской обороне и пр.). 

Также закреплен единый пятилетний срок полномочий лиц, замещающих муниципальные 

должности. 

Федеральный закон вступает в силу по истечении девяноста дней после дня его официального 

опубликования, за исключением его отдельных положений. 

 

Распоряжение Правительства РФ от 15.03.2025 N 615-р <Об утверждении Стратегии действий 

по реализации семейной и демографической политики, поддержке многодетности  

в Российской Федерации до 2036 года> 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 24.03.2025, начало 

действия документа - 15.03.2025) 

Утверждена Стратегия действий по реализации семейной и демографической политики, 

поддержке многодетности в Российской Федерации до 2036 года. 

Среди целей Стратегии названы, в частности, сохранение населения за счет повышения 

уровня рождаемости, охрана, поддержка и защита семьи как фундаментальной основы российского 

общества, укрепление института семьи и брака. 

Определены основные задачи Стратегии, а также представлены приоритетные меры  

по реализации поставленных задач, в том числе: 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=501319
http://pravo.gov.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=501543
http://pravo.gov.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=22472&dst=100084
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расширение программ психологического сопровождения семей, направленных на сохранение 

долгосрочных семейных союзов, профилактику разводов; 

развитие программ наблюдения, реабилитации и психологической поддержки женщин после 

родов; 

совершенствование охраны репродуктивного здоровья, повышение охвата подростков  

в возрасте от 15 до 17 лет и граждан репродуктивного возраста профилактическими медицинскими 

осмотрами и диспансеризацией в целях оценки репродуктивного здоровья; 

совершенствование правил направления средств материнского (семейного) капитала  

и порядка его использования; 

создание условий для студенческих семей и студентов с детьми в период получения 

образования, развитие в образовательных организациях инфраструктуры комнат матери и ребенка, 

групп кратковременного пребывания детей; 

развитие доступного арендного и социального жилья для молодых семей, семей с детьми,  

а также отдельных категорий граждан; 

профилактика социального сиротства до и после рождения ребенка, оказание помощи детям в 

случаях нарушения их прав и интересов; 

привлечение высококвалифицированных иностранных специалистов на постоянное место 

жительства в РФ с последующим созданием ими семей и рождением детей. 

 

«Паспорт федерального проекта «Федеральный проект «Семейные ценности  

и инфраструктура культуры» 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте https://mintrud.gov.ru по состоянию на 17.03.2025) 

Утвержден паспорт федерального проекта «Семейные ценности и инфраструктура культуры» 

Целью федерального проекта является формирование семейно-ориентированной 

инфраструктуры, укрепление института семьи, продвижение в обществе семейных ценностей. 

В паспорте приведены в числе прочего показатели федерального проекта, мероприятия  

и результаты, финансовое обеспечение его реализации. 

 

«Паспорт федерального проекта «Охрана материнства и детства» 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте https://mintrud.gov.ru по состоянию на 17.03.2025) 

Утвержден паспорт федерального проекта «Охрана материнства и детства» 

Целью федерального проекта является повышение качества и доступности медицинской 

помощи гражданам, планирующим ребенка, беременным женщинам, детям, укрепление 

репродуктивного здоровья граждан. 

В паспорте приведены в числе прочего показатели федерального проекта, мероприятия  

и результаты, финансовое обеспечение его реализации. 

 

«Паспорт федерального проекта «Поддержка семьи» 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте https://mintrud.gov.ru по состоянию на 17.03.2025) 

Утвержден паспорт федерального проекта «Поддержка семьи» 

Целью федерального проекта является увеличение числа семей с детьми. 

В паспорте приведены в числе прочего показатели федерального проекта, мероприятия  

и результаты, финансовое обеспечение его реализации. 

 

«Паспорт национального проекта «Семья» 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте https://mintrud.gov.ru по состоянию на 17.03.2025) 

Утвержден паспорт федерального проекта «Семья» 

Целью федерального проекта является увеличение числа семей с детьми, в том числе 

многодетных, укрепление семейных ценностей. 

В паспорте приведены в числе прочего показатели федерального проекта, мероприятия  

и результаты, финансовое обеспечение его реализации. 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=501337
https://mintrud.gov.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=501339
https://mintrud.gov.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=501338
https://mintrud.gov.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=501336
https://mintrud.gov.ru/
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«Перечень поручений по итогам заседания Российского организационного комитета «Победа» 

(Текст документа приведен в соответствии с публикацией на сайте http://www.kremlin.ru  

по состоянию на 12.03.2025) 

Президент РФ поручил предусмотреть включение в образовательные программы 

образовательного модуля о защитниках Отечества, в том числе об участниках Великой 

Отечественной войны и специальной военной операции. 

Также в перечне поручений: рассмотреть вопрос о создании народного цифрового архива 

историй участников специальной военной операции, разработать специальную программу 

проведения ознакомительных и памятно-мемориальных мероприятий на местах сражений Великой 

Отечественной войны 1941 - 1945 годов и поисковых экспедиций для участия школьников и 

студентов. 

Руководителям субъектов РФ рекомендовано, в числе прочего, организовать проведение 

мобильными медицинскими бригадами дополнительного медицинского обследования участников 

Великой Отечественной войны, а также принять меры, направленные на обеспечение  

их необходимыми лекарственными препаратами. 

 

СЕМЬЯ 

 

Приказ Минтруда России от 11.02.2025 N 57 «Об утверждении методических рекомендаций по 

реализации мероприятий региональных программ по повышению рождаемости, подлежащих 

софинансированию из федерального бюджета» 

(Документ опубликован не был, справочная правовая система КонсультантПлюс) 

Создание в вузах комнат матери и ребенка, создание пунктов проката предметов первой 

необходимости для новорожденных, выплаты при беременности и рождении ребенка, - эти  

и другие мероприятия рекомендованы субъектам РФ в рамках реализации региональных программ 

по повышению рождаемости. 

Настоящие методические рекомендации подготовлены в целях оказания методической 

помощи исполнительным органам субъектов РФ в реализации мероприятий региональных 

программ, подлежащих софинансированию в соответствии с Правилами предоставления  

и распределения субсидий из федерального бюджета бюджетам субъектов РФ, в которых  

по итогам 2023 года значение суммарного коэффициента рождаемости ниже среднероссийского 

уровня, в целях софинансирования региональных программ по повышению рождаемости в таких 

субъектах РФ. 

Методическими рекомендациями, в частности, определен перечень мероприятий, включаемых 

в региональные программы субъектом РФ самостоятельно. 

Помимо указанных выше мероприятий, в региональные программы могут включаться также 

мероприятия, предусматривающие осуществление единовременных выплат в размере не менее 300 

тыс. рублей при рождении начиная с 1 января 2025 г. третьего или последующих детей  

в молодой семье, а также в размере не менее 100 тыс. рублей при постановке на учет  

по беременности начиная с 1 января 2025 г. женщине, обучающейся по очной форме обучения. 

Отдельные рекомендуемые мероприятия направлены на улучшение жилищных условий 

молодых семей и предусматривают увеличение выплаты на погашение обязательств по ипотеке,  

а также компенсацию стоимости найма жилого помещения. 

При определении порядка и условий осуществления мероприятий не рекомендовано 

существенно изменять условия их предоставления, в частности: снижать предельный возраст 

получателей меры поддержки, уменьшать объем предоставляемых гражданам мер социальной 

поддержки, вводить критерии нуждаемости в зависимости от доходов граждан, ограничивать круг 

организаций, в рамках взаимодействия с которыми предоставляются меры поддержки. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
 

Постановление Правительства РФ от 07.03.2025 N 293 «О порядке обращения с твердыми 

коммунальными отходами» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 14.03.2025, начало 

действия документа - 01.09.2025) 

Правительство утвердило новый порядок обращения с твердыми коммунальными отходами. 

Утверждены Правила, устанавливающие: 

порядок накопления, сбора, транспортирования, обработки, утилизации, обезвреживания  

и захоронения ТКО; 

порядок заключения договора на оказание услуг по обращению с ТКО; 

основания, по которым юрлицо, с которым заключено соглашение об организации 

деятельности по обращению с ТКО, может быть лишено статуса регионального оператора; 

особенности обращения с твердыми коммунальными отходами на труднодоступных 

территориях; 

сроки накопления твердых коммунальных отходов на перегрузочных станциях. 

Также установлена форма типового договора на оказание услуг по обращению с твердыми 

коммунальными отходами. 

Необходимые изменения внесены в иные акты Правительства РФ, в том числе: в Правила 

содержания общего имущества в многоквартирном доме; Правила предоставления коммунальных 

услуг собственникам и пользователям помещений в многоквартирных домах и жилых домов; 

Правила обустройства мест (площадок) накопления твердых коммунальных отходов и ведения  

их реестра. 

Постановление вступает в силу с 1 сентября 2025 г. 

Отдельные положения Правил, утвержденных настоящим постановлением, применяются  

с 1 января 2030 г. (в части использования цветных контейнеров при осуществлении раздельного 

накопления смешанных (несортированных) отходов и смешанных вторичных ресурсов. 

Правила действуют до 1 сентября 2031 г. 

 

ОБОРОНА. БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 

 

«Методические рекомендации по организации оповещения населения» 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте https://mchs.gov.ru по состоянию на 25.03.2025) 

Разработаны методические рекомендации по организации оповещения населения. 

Документ разработан в целях выработки единого подхода к вопросам организации 

оповещения населения для принятия органами государственной власти субъектов РФ и органами 

местного самоуправления решений об оповещении населения. 

Представленные положения направлены на увеличение доли населения, своевременно 

получающего сигналы оповещения и экстренную информацию об опасностях, возникающих при 

военных конфликтах или вследствие этих конфликтов, а также при чрезвычайных ситуациях 

природного и техногенного характера. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Закон Красноярского края от 27.02.2025 N 9-3663 «Об образовании территориальных единиц 

деревня Налимное и деревня Якша в составе Луговатского сельсовета Енисейского района  

и внесении изменений в отдельные Законы края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.03.2025, «Наш Красноярский край», N 19, 14.03.2025, начало 

действия документа - 24.03.2025)  

В границах Луговатского сельсовета Енисейского района образованы территориальные 

единицы сельские населенные пункты деревня Налимное и деревня Якша. 

Указанные территориальные единицы включены в состав административно-территориальной 

единицы Луговатский сельсовет Енисейского района. 
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Соответствующие изменения внесены в перечень административно-территориальных единиц 

и территориальных единиц Красноярского края, утвержденный Законом Красноярского края  

от 10.06.2010 N 10-4765, и в Закон Красноярского края от 25.02.2005 N 13-3140 «Об установлении 

границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования Енисейский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

Закон вступает в силу по истечении 10 дней со дня официального опубликования в краевой 

государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Закон Красноярского края от 20.03.2025 N 9-3737 «Об объединении всех поселений, входящих 

в состав Шушенского муниципального района Красноярского края, и наделении вновь 

образованного муниципального образования статусом муниципального округа» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.03.2025, в соответствии со ст. 5 данный документ вступает  

в силу в день, следующий за днем официального опубликования в краевой государственной газете 

«Наш Красноярский край», за исключением отдельных положений, вступающих в силу в иные 

сроки) 

Путем объединения муниципальных образований Шушенского муниципального района 

Красноярского края образовано муниципальное образование Шушенский муниципальный округ 

Красноярского края. Административным центром муниципального образования Шушенский 

муниципальный округ является поселок городского типа Шушенское. 

Представительным органом первого созыва муниципального образования Шушенский 

муниципальный округ является Шушенский окружной Совет депутатов. 

До 1 января 2026 года действует переходный период преобразования муниципальных 

образований. 

 

Закон Красноярского края от 20.03.2025 N 9-3733 «Об объединении всех поселений, входящих 

в состав Кежемского муниципального района Красноярского края, и наделении вновь 

образованного муниципального образования статусом муниципального округа» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.03.2025, в соответствии со ст. 5 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования в краевой государственной газете «Наш 

Красноярский край», за исключением отдельных положений, вступающих в силу в иные сроки) 

Образовано новое муниципальное образование Красноярского края Кежемский 

муниципальный округ путем объединения г. Кодинска, Заледеевского, Имбинского, Ирбинского, 

Недокурского, Тагарского и Яркинского сельсоветов с включением межселенной территории 

Кежемского района и находящихся на ней сельских населенных пунктов деревня Аксеново  

и поселки Болтурино и Таежный. Административным центром назначен г. Кодинск. 

Согласованы особенности осуществления переходного периода, проходящего до 1 января 

2026 года. 

Через один месяц со дня вступления в силу закона края об установлении границ вновь 

образованного муниципального образования Кежемский муниципальный округ при условии 

отсутствия инициативы граждан о проведении местного референдума по вопросу определения 

структуры органов местного самоуправления вновь образованного муниципального образования 

Кежемский муниципальный округ вступают в силу положения, определяющие порядок 

формирования Кежемского окружного Совета депутатов и избрания первого главы муниципального 

округа. 

 

Закон Красноярского края от 20.03.2025 N 9-3729 «Об объединении всех поселений, входящих 

в состав Каратузского муниципального района Красноярского края, и наделении вновь 

образованного муниципального образования статусом муниципального округа» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.03.2025, в соответствии со ст. 5 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования в краевой государственной газете «Наш 

Красноярский край», за исключением отдельных положений, вступающих в силу в иные сроки) 
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Определено, что путем объединения сельсоветов, входящих в состав Каратузского 

муниципального района Красноярского края, создано новое муниципальное образование - 

Каратузский муниципальный округ с административным центром село Каратузское. 

Переходный период преобразования продлится до 1 января 2026 года, в течение данного 

периода времени планируется осуществить формирование органов местного самоуправления 

образованного муниципального образования и урегулирование иных вопросов, связанных  

с преобразованием. 

Через месяц со дня вступления в силу закона края об установлении границ Каратузского 

муниципального округа устанавливаются порядок формирования Каратузского окружного Совета 

депутатов, а также порядок избрания первого главы муниципального округа со сроком полномочий 

на 5 лет. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 18.03.2025 N 221-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 509-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Укрепление единства 

российской нации, реализация государственной национальной политики и содействие 

развитию институтов гражданского общества» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.03.2025, в соответствии с п. 4 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем финансирования государственной программы «Укрепление единства 

российской нации, реализация государственной национальной политики и содействие развитию 

институтов гражданского общества» с 6569834,5 до 6581834,5 тыс. рублей. 

В новой редакции изложены перечень показателей программы с указанием планируемых  

к достижению значений в результате ее реализации, а также структура программы и информация об 

источниках финансирования программы и ее структурных элементов. 

Определено, что в рамках программы реализуется региональный проект «Мы вместе 

(Воспитание гармонично развитой личности)». Определен механизм реализации проекта, а также 

механизм реализации комплексов процессных мероприятий «Государственно-общественное 

партнерство в сфере государственной национальной политики», «Общероссийская гражданская 

идентичность», «Этнокультурное и языковое развитие народов края, развитие русского этноса, 

культуры, традиций и языка», «Российское казачество Красноярского края», «Содействие 

социально-культурной адаптации и интеграции иностранных граждан», «Противодействие 

распространению радикальной, экстремистской идеологии на национальной и религиозной почве». 

Внесены изменения в порядок предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на реализацию муниципальных программ 

(подпрограмм) поддержки социально ориентированных некоммерческих организаций. 

 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Закон Красноярского края от 20.03.2025 N 9-374 «О внесении изменений в Закон края  

«О наделении органов местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных 

округов и городских округов края государственными полномочиями по организации  

и осуществлению деятельности по опеке и попечительству в отношении совершеннолетних 

граждан, а также в сфере патронажа» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.03.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования в краевой государственной 

газете «Наш Красноярский край») 

Определяется, что органы местного самоуправления муниципальных образований 

Красноярского края наделяются государственными полномочиями по защите имущественных прав 

безвестно отсутствующих граждан. 

Органы местного самоуправления в целях осуществления государственных полномочий 

имеют право назначать управляющего имуществом отсутствующего гражданина до истечения года 

со дня получения сведений о месте его пребывания; определять лицо, которому на основании суда 
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передается имущество безвестно отсутствующего гражданина, при необходимости постоянного 

управления им, и заключать с ним договор о доверительном управлении имуществом, а также 

отменять управление имуществом безвестно отсутствующего гражданина на основании решения 

суда в случае его явки или обнаружения его местонахождения. 

Данные изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 18.03.2025 N 222-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 29.09.2021 N 686-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Поддержка 

комплексного развития территорий и содействие развитию местного самоуправления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что в 2025 году для реализации мероприятия «Субсидии бюджетам муниципальных 

образований на осуществление (возмещение) расходов, направленных  

на развитие и повышение качества работы муниципальных учреждений, предоставление новых 

муниципальных услуг, повышение их качества» в рамках государственной программы «Поддержка 

комплексного развития территорий и содействие развитию местного самоуправления» выделяется 

508930,5 тыс. рублей. В рамках данного мероприятия в 2025 году планируется реализация 63 

проектов по развитию и повышению качества работы муниципальных учреждений, повышению 

качества жизни населения. 

Уменьшена сумма, выделяемая на реализацию мероприятия «Иные межбюджетные 

трансферты бюджетам муниципальных образований на осуществление расходов, направленных  

на реализацию мероприятий по поддержке местных инициатив», с 600000,0 до 491069,5 тыс. 

рублей. 

 

СЕМЬЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 04.03.2025 N 178-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 519-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Молодежь 

Красноярского края в XXI веке» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем бюджетных ассигнований на реализацию программы «Молодежь 

Красноярского края в XXI веке» с 4378302,3 до 4708586,8 тыс. рублей. 

Определено, что в рамках программы реализуется региональный проект «Россия - страна 

возможностей» в период с 2025 по 2030 годы. Согласован механизм реализации данного 

регионального проекта. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, а также перечень мероприятий программы. 

Внесены изменения в перечень объектов государственной и муниципальной собственности 

муниципальных образований Красноярского края, подлежащих строительству, реконструкции, 

техническому перевооружению или приобретению, а также в информацию об основных мерах 

правового регулирования в сфере молодежной политики, в том числе патриотического воспитания 

молодежи. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Закон Красноярского края от 20.03.2025 N 9-3756 «Об уменьшении минимального 

предельного срока владения объектом недвижимого имущества» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.03.2025, начало действия документа - 25.03.2025) 
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В целях освобождения от налогообложения налогом на доходы физических лиц  

за соответствующий налоговый период минимальный предельный срок владения объектом 

недвижимого имущества установлен продолжительностью один год для физических лиц, 

являющихся резидентами РФ, состоящих на учете в налоговом органе по месту жительства (месту 

пребывания) на территории края, получивших после 1 января 2025 года доход от продажи 

расположенных на территории края объектов недвижимого имущества (жилых помещений) для 

следующих категорий покупателей: органам местного самоуправления для обеспечения жилыми 

помещениями, гражданам, проживающим на территории края, достигшим возраста 21 года  

и старше, имевшим в соответствии с федеральным законодательством статус детей-сирот, детей, 

оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей, нуждающимся в обеспечении благоустроенным жилым помещением, являющимся 

получателями сертификата или краевого свидетельства и реализующим право  

на приобретение жилого помещения. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 24.12.2024 N 1071-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 14.03.2017 N 128-п  

«Об утверждении Порядков предоставления мер государственной поддержки проживающим в 

отдельных муниципальных образованиях Красноярского края лицам из числа коренных 

малочисленных народов Российской Федерации и лицам, не относящимся к коренным 

малочисленным народам Российской Федерации, но постоянно проживающим в местах  

их традиционного проживания и традиционной хозяйственной деятельности, ведущим такие 

же, как и коренные малочисленные народы Российской Федерации, традиционное 

природопользование и традиционный образ жизни» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

с 01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

Уточнены порядок и нормативы предоставления оленеводам, охотникам (рыбакам) 

промысловым, охотникам (рыбакам) сезонным из числа коренных малочисленных народов 

Российской Федерации, проживающим в Туруханском муниципальном районе Красноярского края, 

охотникам (рыбакам) сезонным из числа коренных малочисленных народов Российской Федерации, 

проживающим в Енисейском, Северо-Енисейском муниципальных районах  

и Тюхтетском муниципальном округе Красноярского края, товарно-материальных ценностей для 

обеспечения ведения традиционной хозяйственной деятельности. 

Определены перечни документов, которые заявитель или его уполномоченный представитель 

обязаны предоставить для получения товарно-материальных ценностей  

в обязательном порядке или по собственной инициативе. 

Согласованы особенности предоставления товарно-материальных ценностей в электронном 

виде, а также порядок предоставления заявления на их получение и перечни оснований для отказа в 

приеме к рассмотрению документов и для предоставления товарно-материальных ценностей. 

Внесены изменения в перечень товарно-материальных ценностей и нормативов  

их предоставления. 

Также уточнены порядок предоставления оленеводам, охотникам (рыбакам) промысловым из 

числа малочисленных народов РФ социальных выплат, порядок предоставления оленеводам, 

проживающим в Туруханском муниципальном районе Красноярского края, ведущим личное 

подсобное хозяйство, субсидии на содержание поголовья домашних северных оленей. 

Согласованы перечень документов, которые необходимо предоставить для получения выплат 

и субсидии, сроки и особенности их предоставления, в том числе в электронном виде. 

Установлены перечни оснований для отказа в приеме к рассмотрению документов для 

получения выплат, субсидии, а также об отказе в их предоставлении. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 24.03.2025 N 234-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 10.04.2020 N 208-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на оснащение музыкальными 

инструментами детских школ искусств» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнены критерии отбора муниципальных образований Красноярского края  

для предоставления субсидий бюджетам муниципальных образований Красноярского края  

на оснащение музыкальными инструментами детских школ искусств. 

Получатель субсидии ежеквартально не позднее 10-го числа месяца, следующего  

за отчетным, и по итогам года не позднее 20 января года, следующего за отчетным, представляет  

в министерство культуры Красноярского края нарочным либо посредством почтового отправления 

отчет о расходах бюджета муниципального образования, в целях софинансирования которых 

предоставляется субсидия, отчет о достижении значений результатов использования субсидии  

по формам, установленным соглашением о предоставлении субсидии. 

К годовому отчету о расходах бюджета муниципального образования, в целях 

софинансирования которых предоставляется субсидия, прилагаются копии платежных документов, 

подтверждающих оплату поставленных товаров, выполненных работ, оказанных услуг; счетов-

фактур; товарных накладных, универсальных передаточных документов, подтверждающих факт 

получения товаров (работ, услуг); актов приемки товаров, выполненных работ, оказанных услуг. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 24.03.2025 N 239-п "Об утверждении 

Порядка предоставления и распределения в 2025 году субсидий бюджетам муниципальных 

образований Красноярского края на развитие инфраструктуры муниципальных молодежных 

центров за счет средств краевого бюджета" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.03.2025, начало действия документа - 27.03.2025) 

Порядок устанавливает целевое назначение субсидий, условие предоставления субсидий, 

предельный уровень софинансирования объема расходного обязательства муниципального 

образования из краевого бюджета, перечень результатов использования субсидии, процедуру 

перечисления субсидий бюджетам муниципальных образований, сроки и порядок представления 

отчетности муниципальными образованиями. 

Субсидии предоставляются в целях развития инфраструктуры муниципальных молодежных 

центров на территории Красноярского края по направлениям расходов на осуществление 

капитального ремонта зданий и помещений, предназначенных для организации деятельности 

муниципальных молодежных центров, на изготовление, приобретение, доставку, введение  

в эксплуатацию и монтаж оборудования, необходимого для работы муниципальных молодежных 

центров, на приобретение и ремонт мебели и др. 

Результатом использования субсидии является отремонтированная и (или) обеспеченная 

оборудованием площадь зданий или помещений, в которых располагаются муниципальные 

молодежные центры. 

Объем субсидии определяется как разница между размером субсидии, запрашиваемым 

получателем в заявке, поданной для участия в заявке Красноярского края на Всероссийский 

конкурсный отбор программ комплексного развития молодежной политики в субъектах Российской 

Федерации "Регион для молодых" в 2024 году, и размером субсидии, предусмотренным получателю 

в постановлении о распределении субсидий. 

Утверждено распределение субсидий бюджетам муниципальных образований Красноярского 

края на развитие инфраструктуры муниципальных молодежных центров за счет средств краевого 

бюджета в 2025 году. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 14.03.2025 N 207-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.10.2020 N 753-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на реализацию мероприятий по переселению граждан, 

проживающих в жилых помещениях, непригодных для проживания, в многоквартирных 

домах, признанных аварийными и подлежащими сносу или реконструкции» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Условием предоставления субсидии является заключение между министерством 

строительства и жилищно-коммунального хозяйства и администрацией муниципального 

образования края соглашения о предоставлении субсидии из краевого бюджета местному бюджету, 

предусматривающего обязательства муниципального образования края по исполнению расходных 

обязательств, в целях софинансирования которых предоставляется субсидия,  

и ответственность за неисполнение предусмотренных указанным соглашением обязательств. 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 

 

Закон Красноярского края от 27.02.2025 N 9-3639 «О внесении изменения в статью 5.1 Закона 

края «О гарантиях, компенсациях и мерах социальной поддержки лицам, работающим и 

проживающим в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, а также в 

иных местностях края с особыми климатическими условиями» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.03.2025,»Наш Красноярский край», N 19, 14.03.2025,  

в соответствии со ст. 2 данный документ вступает в силу через 10 дней после дня официального 

опубликования в краевой государственной газете «Наш Красноярский край» и распространяется 

на правоотношения, возникшие с 01.01.2025) 

Уточнено, что право на получение выплаты за работу на северных территориях имеют лица, 

работающие на территории Арктической зоны Красноярского края в краевом государственном 

учреждении, созданном в целях организационного обеспечения деятельности мировых судей края и 

их аппаратов, в случае, если они постоянно осуществляют свою служебную деятельность  

и имеют возраст менее 35 лет и не получают надбавку за стаж работы в районах Крайнего Севера в 

полном размере по причине отсутствия необходимого стажа работы. 

Данные изменения вступают в силу через 10 дней после дня официального опубликования  

в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Закон Красноярского края от 27.02.2025 N 9-3653 «О внесении изменений в отдельные Законы 

края в сфере социальной поддержки граждан» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.03.2025, «Наш Красноярский край», N 19, 14.03.2025,  

в соответствии с п. 4 данный документ вступает в силу по истечении 10 дней после дня 

официального опубликования в краевой государственной газете «Наш Красноярский край») 

Вносятся изменения в Законы Красноярского края от 10.12.2004 N 12-2703 «О мерах 

социальной поддержки ветеранов» и от 10.12.2004 N 12-2711 «О мерах социальной поддержки 

реабилитированных лиц и лиц, признанных пострадавшими от политических репрессий». 

Определяется, что лица, проработавшие в тылу в период с 22 июня 1941 года по 9 мая 1945 года  

не менее 6 месяцев, исключая период работы на временно оккупированных территориях ССР, либо 

награжденные орденами и медалями СССР за самоотверженный труд в период Великой 

Отечественной войны; ветераны труда и граждане, приравненные к ним по состоянию на 31 декабря 

2004 года; реабилитированные лица и лица, признанные пострадавшими от политических 

репрессий, имеют право на проезд по территории Красноярского края на городском наземном 

электрическом и автомобильном транспорте общего пользования и на водном транспорте по 

банковской карте платежной системы «Мир», зарегистрированной на портале ГИС «Единая карта 

жителя «Енисейская Сибирь». 

Также вносятся изменения в Закон Красноярского края от 09.12.2010 N 11-5393  

«О социальной поддержке семей, имеющих детей, в Красноярском крае». 

Устанавливается, что одной из мер поддержки семей, имеющих детей, является ежемесячная 

компенсация расходов на оплату проезда детей школьного возраста по социальной карте (в том 
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числе временной), единой социальной карте Красноярского края, банковской карте платежной 

системы «Мир», зарегистрированной на портале ГИС «Единая карта жителя «Енисейская Сибирь». 

Определяется, что статус многодетной семьи может подтверждаться двухмерным штриховым 

кодом в личном кабинете гражданина в ФГИС «Единый портал государственных  

и муниципальных услуг (функций)». Данный штриховой код имеет равный правовой статус при 

предоставлении мер социальной поддержки с удостоверением многодетной семьи. 

Уточняются особенности предоставления ежегодного пособия на ребенка школьного возраста, 

а также назначения ежемесячной компенсации расходов по оплате стоимости проезда  

по картам и ежемесячного пособия семьям, имеющим детей, в которых родители (лица,  

их замещающие) - инвалиды. 

Данные изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Закон Красноярского края от 20.03.2025 N 9-3747 «О внесении изменений в отдельные Законы 

края в сфере социальной поддержки граждан, проживающих в Таймырском Долгано-

Ненецком муниципальном районе Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.03.2025, в соответствии со ст. 3 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования в краевой государственной 

газете «Наш Красноярский край») 

Вносятся изменения в Закон Красноярского края от 18.12.2008 N 7-2660 «О социальной 

поддержке граждан, проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе 

Красноярского края». 

Уточняются особенности предоставления бесплатного проезда детям из числа малочисленных 

народов, обучающихся в образовательных организациях, имеющих интернат,  

в котором они проживают, от населенного пункта, в котором их родители (законные представители) 

имеют постоянное место жительства, до места нахождения их родителей (законных 

представителей) вне населенного пункта (в тундре, в лесу, на промысловых точках)  

и обратно 1 раз в год воздушным транспортом (экономическим классом). 

Вносятся изменения в Закон Красноярского края от 18.12.2008 N 7-2670 «О наделении органов 

местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района  

и поселений, входящих в его состав, государственными полномочиями по социальной поддержке 

отдельных категорий граждан, проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном 

районе Красноярского края, а также по государственной регистрации актов гражданского 

состояния». 

Уточняется перечень государственных полномочий, переданных исполнительно-

распорядительным органам местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого 

муниципального района по предоставлению проживающим на территории района гражданам мер 

социальной поддержки по обеспечению предоставления гарантий прав малочисленных народов. 

Вносятся изменения в формулу расчета размера объема субвенций бюджету района  

на исполнение вышеперечисленных государственных полномочий. 

Данные изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Закон Красноярского края от 20.03.2025 N 9-3743 «О внесении изменений в статьи 1 и 10 

Закона края «О социальной поддержке семей, имеющих детей, в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.03.2025, в соответствии с п. 1 ст. 2 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования в краевой государственной 

газете «Наш Красноярский край») 

Установлено, что гражданину не может быть отказано в предоставлении мер социальной 

поддержки, установленных для семей, имеющих детей, в случае отсутствия у него регистрации  

по месту жительства на территории Красноярского края, при условии, что он и ребенок (дети),  

с которым связано возникновение права на данные меры социальной поддержки, фактически 

проживают на территории края и не имеют регистрации по месту жительства в другом субъекте РФ. 
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Правительство края обязано утверждать перечень обстоятельств, подтверждающих фактическое 

проживание гражданина и ребенка на территории края, и перечень необходимых для 

предоставления документов, подтверждающих эти обстоятельства. 

Увеличивается базовый размер ежемесячного пособия семьям, имеющим детей, в которых 

родители (лица, их заменяющие) - инвалиды, с 2188 до 2297 рублей. 

Данные изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Указ Губернатора Красноярского края от 20.03.2025 N 74-уг «О внесении изменений  

в отдельные Указы Губернатора Красноярского края в сфере социальной поддержки 

граждан» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.03.2025, в соответствии с п. 5 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения коснулись Порядков выдачи реабилитированным лицам и лицам, признанным 

пострадавшими от политических репрессий, свидетельства о праве на меры социальной поддержки 

и его образца, присвоения статуса «Дети погибших защитников Отечества», выдачи удостоверения 

и его образца, присвоения звания «Ветеран труда края», выдачи удостоверения  

о праве на меры социальной поддержки и его образца, удостоверения ветерана и замены 

удостоверения ветерана труда. 

Информация о нормативных правовых актах Красноярского края, регулирующих порядок 

выдачи свидетельства, информация о порядке и сроке выдачи свидетельства, о порядке и сроке 

присвоения статуса, звания, о форме заявления о выдаче свидетельства, о присвоении статуса, 

звания и документах, о предстоящих шагах и действиях, которые необходимо совершить  

на каждом этапе процедуры, информация о том, что выдача свидетельства, присвоение статуса, 

звания осуществляется бесплатно, размещается в федеральной государственной информационной 

системе «Единый портал государственных и муниципальных услуг (функций)», межведомственной 

государственной информационной системе Красноярского края «Краевой портал государственных 

и муниципальных услуг», на официальном сайте министерства социальной политики 

Красноярского края в информационно-телекоммуникационной сети Интернет, на информационных 

стендах в помещениях краевого государственного казенного учреждения «Управление социальной 

защиты населения» (его территориальных отделений). 

Урегулирован порядок подачи и рассмотрения документов в электронной форме. 

Определены основания принятия решения об отказе в выдаче свидетельства, об отказе  

в присвоении статуса, звания. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Закон Красноярского края от 20.03.2025 N 9-3727 «О внесении изменения в статью 9 Закона 

края «О регулировании отдельных отношений в сфере комплексного развития территорий» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.03.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу через 10 дней со дня официального опубликования в краевой государственной газете «Наш 

Красноярский край») 

Уточняются особенности обеспечения жилищных прав граждан при осуществлении 

комплексного развития территории жилой застройки. 

Определяется перечень требований, предъявляемых к жилым помещениям, считающимся 

равнозначными при осуществлении комплексного развития территории жилой застройки, для 

передачи их собственникам и нанимателям жилых помещений по договорам социального найма  

в домах, не признанных аварийными и подлежащими сносу или реконструкции, включенных  

в границы проекта застройки. Собственникам или нанимателям комнаты в коммунальной квартире 

предоставляются отдельные квартиры, предусмотренные установленными стандартами. 

Данные изменения вступают в силу через 10 дней со дня официального опубликования  

в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 04.03.2025 N 162-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 27.02.2024 N 124-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие туризма» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Объем финансирования программы увеличен с 22268142,6 тыс. руб. до 22658124,6 тыс. руб. 

В структуру программы включен региональный проект «Создание номерного фонда, 

инфраструктуры и новых точек притяжения», исключены из структуры программы региональные 

проекты «Развитие туристической инфраструктуры», «Повышение доступности туристических 

продуктов». 

Уточнен механизм реализации программы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 18.03.2025 N 223-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 518-п  

"Об утверждении государственной программы Красноярского края "Развитие физической 

культуры и спорта" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 27.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем финансирования государственной программы Красноярского края "Развитие 

физической культуры и спорта" с 39450566,7 до 40216826,1 тыс. рублей. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, а также перечень мероприятий государственной программы  

и перечень объектов государственной и муниципальной собственности края, подлежащих 

строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 

Уточнены механизмы реализации ведомственных проектов "Развитие физической культуры и 

массового спорта", "Развитие спорта высших достижений и системы подготовки спортивного 

резерва", а также комплексов процессных мероприятий "Спорт высших достижений", "Система 

подготовки спортивного резерва". 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 04.03.2025 N 174-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 508-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие образования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем финансирования государственной программы Красноярского края 

«Развитие образования» с 429675319,2 до 434843297,3 тыс. рублей. 

Внесены изменения в информацию об источниках финансирования государственной 

программы Красноярского края и ее структурных элементов, а также в перечень мероприятий 

программы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 18.03.2025 N 210-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 12.02.2024 N 92-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на софинансирование организации  

и обеспечения бесплатным двухразовым питанием обучающихся с ограниченными 

возможностями здоровья в муниципальных общеобразовательных организациях, в том числе 

на обеспечение бесплатным двухразовым питанием обучающихся с ограниченными 

возможностями здоровья, обучение которых организовано муниципальными 
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общеобразовательными организациями на дому (с возможностью предоставления денежной 

компенсации взамен обеспечения бесплатным двухразовым питанием)» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определено, что обучающиеся с ограниченными возможностями здоровья  

по образовательным программам начального общего образования, не проживающие в интернатах 

муниципальных общеобразовательных организаций, обеспечиваются бесплатным горячим 

питанием за счет средств субсидии бюджетам муниципальных образований на софинансирование 

организации и обеспечения обучающихся бесплатным горячим питанием, предусматривающим 

наличие горячего блюда, не считая горячего напитка, источником которой являются средства 

федерального бюджета. 

Согласован перечень оснований для принятия решения об отсутствии экономии средств 

субсидии на софинансирование организации и обеспечения бесплатным двухразовым питанием 

обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в муниципальных общеобразовательных 

организациях, в том числе на обеспечение бесплатным двухразовым питанием обучающихся  

с ограниченными возможностями здоровья, обучение которых организовано муниципальными 

общеобразовательными организациями на дому (с возможностью предоставления денежной 

компенсации взамен обеспечения бесплатным двухразовым питанием). 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 18.03.2025 N 212-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 18.09.2020 N 628-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на софинансирование организации и обеспечения обучающихся 

по образовательным программам начального общего образования  

в муниципальных образовательных организациях, за исключением обучающихся  

с ограниченными возможностями здоровья, бесплатным горячим питанием, 

предусматривающим наличие горячего блюда, не считая горячего напитка» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.03.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что обучающиеся с ограниченными возможностями здоровья  

по образовательным программам начального общего образования в муниципальных 

образовательных организациях, не проживающих в интернатах муниципальных 

общеобразовательных организаций, обеспечиваются бесплатным горячим питанием (в первую 

смену - горячим завтраком, во вторую смену - горячим обедом). 

Условиями предоставления субсидии бюджетам муниципальных образований являются 

наличие муниципального правового акта, утверждающего перечень мероприятий, направленных на 

организацию и обеспечение обучающихся бесплатным горячим питанием, заключение соглашения 

о предоставлении из краевого бюджета субсидии местному бюджету, применение национального 

режима при осуществлении закупок для муниципальных нужд за счет средств субсидии. 

Результатом использования субсидии является численность обеспеченных бесплатным 

горячим питанием обучающихся, получающих начальное общее образование в муниципальных 

образовательных организациях. Значение результата использования субсидии устанавливается 

соглашением индивидуально по каждому муниципальному образованию. 

 

БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 

 

Закон Красноярского края от 27.02.2025 N 9-3669 «О внесении изменения в статью 8 Закона 

края «О системе профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.03.2025, «Наш Красноярский край», N 19, 14.03.2025,  

в соответствии со ст. 2 данный документ вступает в силу по истечении 10 дней после дня 

официального опубликования в краевой государственной газете «Наш Красноярский край») 

http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=351609&dst=100008
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=351610
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=351610&dst=100011
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=351170
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=351170&dst=100018
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Количество специалистов, обеспечивающих деятельность комиссий по делам 

несовершеннолетних и защите их прав в муниципальных районах, муниципальных округах  

и городских округах края, определяется из расчета не более 7000 несовершеннолетних на одного 

специалиста - для комиссий в г. Красноярске, не более 4500 несовершеннолетних на одного 

специалиста, но не менее двух специалистов в каждой комиссии - для комиссий в городских 

округах, не более 3500 несовершеннолетних на одного специалиста, но не менее двух специалистов 

в каждой комиссии - для комиссий в муниципальных районах, муниципальных округах. Определен 

порядок расчета количества специалистов в г. Норильске, ЗАТО поселок Солнечный, поселке 

Кедровом, а также в муниципальных районах, расположенных в районах Крайнего Севера. 

В случае снижения численности несовершеннолетних, проживающих в муниципальном 

образовании, не более чем на 5 процентов относительно указанных значений количество 

специалистов, обеспечивающих деятельность соответствующих комиссий, не подлежит 

уменьшению. 

Изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования  

в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 

«О квотировании рабочих мест для ветеранов боевых действий на территории Красноярского 

края» (внесен депутатом Законодательного Собрания Красноярского края Бойковым А.П. № 2040-

37ПЗ от 17.03.2025) 

«О региональном студенческом (материнском) капитале в Красноярском крае» (внесен 

депутатом Законодательного Собрания Красноярского края Бойковым А.П. № 2084-38ПЗ  

от 18.03.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об административных правонарушениях» (внесен 

Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 2206-39ПЗ от 20.03.2025) 

«О внесении изменений в статью 3.1 Закона края «Об отдельных вопросах правового 

регулирования предоставления молодым семьям социальных выплат на приобретение 

(строительство) жилья» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 2237-40ПЗ от 21.03.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «О краевом бюджете на 2025 год и плановый период 

2026-2027 годов» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 2241-41ПЗ от 21.03.2025) 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

С 1 апреля стартует приём заявок на участие в Конкурсе «МАРТ» 2025 года 

Комитет Государственной Думы по региональной политике и местному самоуправлению, 

Негосударственный институт развития «ТРАНСПРОЕКТ» (АО) и Федеральный Народный Совет 

выступили организаторами Конкурса объектов социальной инфраструктуры «МАРТ», деятельность 

которых направлена на развитие прикладных аспектов сохранения и укрепления традиционных 

духовно-нравственных ценностей. 

Впервые Конкурс прошел в 2024 году и показал свою актуальность и востребованность.  

Поэтому мы имеем честь объявить о старте с 1 апреля приёма заявок на участие в Конкурсе сезона 

2025 года. 

В Конкурсе могут принять участие органы государственной власти федерального  

и регионального уровня, органы местного самоуправления – инициаторы проектов ГЧП/МЧП, 

планируемых к реализации, инвесторы, концессионеры, частные партнёры в ключевых отраслях 

социальной инфраструктуры, включающих объекты образования, культуры, спорта, социальной 

защиты населения и санаторно-курортного лечения. В Конкурсе сезона 2025 года к отбору 
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допускаются коммерческие социальные объекты, реализуемые как инвестиционные проекты, 

направленные на утверждение и укрепление российских традиционных ценностей. 

Подробная информация о категориях участвующих в отборе проектов, этапах и сроках 

проведения конкурса доступна на официальном сайте конкурса https://mart.promo,  

и в официальном Телеграм-канале клуба «МАРТ_солидарное общество»: https://t.me/mart_promo. 

Напомним, в прошлом году организационный комитет конкурса зарегистрировал 47 заявок из 

25 регионов России, а также 18 из дружественных зарубежных стран, что подтверждает 

актуальность цели конкурса не только для соотечественников, но и за пределами нашей страны.  

В этом году, Конкурс продолжит свою работу с обновленной энергией, открывая новые имена, 

проекты и форматы работы социальных объектов. 

Положение о проведении конкурса объектов социальной инфраструктуры «Март» в 2025 году 

размещено на сайте http://komitet-regpol.duma.gov.ru/storage/41ecaa36-6568-49eb-bc12-

565a07f9d175/Положение%20о%20конкурсе%20Март%20скан%20с%20подписью.pdf.  

17.03.2025, Комитет Государственной Думы по региональной политике и местному 

самоуправлению, http://komitet-regpol.duma.gov.ru/novosti/93528c97-7e49-4235-b857-5f9d0e181946 

 

Владельцы туристических объектов могут частично вернуть расходы на технологическое 

подключение 
Агентство по туризму Красноярского края принимает заявки от предпринимателей региона  

на возмещение затрат по технологическому подключению объектов туристской индустрии  

к электроснабжению, теплоснабжению, водоснабжению и водоотведению. Участвовать  

в конкурсном отборе могут заявители, которые потратили собственные деньги на присоединение 

туристической инфраструктуры к инженерным сетям за последние 5 лет, начиная с марта 2020 года. 

Общий объем краевой поддержки составляет 50 млн рублей. Максимальная сумма 

возмещения за один проект – 30 млн рублей. У предпринимателя обязательно должны быть 

договоры, заключенные с ресурсоснабжающими организациями. К объектам туристской индустрии 

относятся гостиницы, кемпинги, санатории, горнолыжные трассы и комплексы, аквапарки, 

модульные отели, сервисные объекты на пляжах, а также туробъекты, на территории которых 

находятся развлекательные, спортивные, детские площадки, пункты общественного питания. 

«Подключение к инженерным сетям – длительный, финансово затратный процесс, который 

необходим для качественной работы объектов туриндустрии. Мы готовы помогать местному 

бизнесу развивать свои туристические проекты, чтобы на карте края было больше современных, 

оборудованных мест для комфортного отдыха. Данная региональная субсидия выделяется впервые 

в рамках госпрограммы «Развитие туризма» и будет предоставляться предпринимателям 

ежегодно до 2030 года», – рассказала руководитель агентства по туризму края Елена Недбайло. 

Приём заявок продлится до 11 апреля включительно через систему «Электронный бюджет». 

Подробная информация о мере поддержки и перечень документов доступны на сайте агентства: 

http://turizm.krskstate.ru/press/obyavleniya/0/id/73449  

Консультации по вопросам участия в конкурсе можно получить у специалистов агентства  

по будням с 9.00 до 18.00 по телефонам: 8 (391) 229-12-74, 8 (391) 229-12-72. 

Отметим, агентство по туризму края предоставляет широкий перечень мер господдержки. 

Ознакомиться с ним можно на сайте. Страница постоянно обновляется. 

Развитие туристической инфраструктуры и повышение доступности туристических мест  

в крае способствует достижению целей национального проекта «Туризм и гостеприимство». 

18.03.2025, агентство по туризму Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115392  

 

Курс повышения квалификации «Основы деятельности административных комиссий» 

Важная информация для членов административных комиссий, осуществляющих полномочия 

менее трех лет, – приглашаем вас на курс повышения квалификации «Основы деятельности 

административных комиссий». 

Ключевые темы курса:   

- административное правонарушение и административная ответственность;  

- правовой статус административной комиссии; 

- порядок создания административной комиссии; 

http://komitet-regpol.duma.gov.ru/storage/41ecaa36-6568-49eb-bc12-565a07f9d175/Положение%20о%20конкурсе%20Март%20скан%20с%20подписью.pdf
http://komitet-regpol.duma.gov.ru/storage/41ecaa36-6568-49eb-bc12-565a07f9d175/Положение%20о%20конкурсе%20Март%20скан%20с%20подписью.pdf
http://komitet-regpol.duma.gov.ru/novosti/93528c97-7e49-4235-b857-5f9d0e181946
http://turizm.krskstate.ru/press/obyavleniya/0/id/73449
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115392
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- состав административной комиссии и полномочия ее членов; 

- возбуждение дела об административном правонарушении; 

- рассмотрение дела об административном правонарушении; 

- пересмотр постановлений и решений по делам об административных правонарушениях; 

- исполнение постановлений по делам об административных правонарушениях. 

Продолжительность обучения 44 часа, с 4 апреля по 14 мая 2025 года.  

По итогам успешного обучения выдается удостоверение о повышении квалификации. Для 

представителей муниципальных образований Красноярского края обучение бесплатно.  

Количество мест на курс ограничено, прием закрывается по мере комплектования групп. 

Узнать подробную информация о программе и подать заявку на обучение –  

https://imr-anons.ru/pk24  

18.03.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/kurs-povysheniya-kvalifikatsii-osnovy-

deyatelnosti-administrativnykh-komissiy/  

 

С 21 апреля на краевых дорогах вводятся ежегодные весенние ограничения 
На региональных трассах с 21 апреля по 20 мая будут действовать ежегодные временные 

ограничения для проезда грузового транспорта. На автодороге «Подъезд к аэропорту Алыкель  

г. Норильска» ограничения введены с 21 мая по 20 июня, на трассе Верхняя Бирюса – Ибрюль 

ограничения вводиться не будут. 

Ограничение вводится из-за неблагоприятных климатических условий, чтобы сохранить 

конструктивные элементы автомобильной дороги. Ограничение распространяется на автомобили  

(с грузом или без груза), которые превышают временно установленные предельно допустимые 

нагрузки на каждую ось: одиночную ось – 6 тонн, двухосную тележку – 5 тонн, трехосную тележку 

– 4 тонны. 

Следить за соблюдением допустимых нагрузок будут передвижные пункты весового 

контроля. В течение суток с даты начала временных ограничений специалисты установят дорожные 

знаки 3.12 «Ограничение массы, приходящейся на ось транспортного средства», а также знаки 

дополнительной информации. 

Андрей Журавлев, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог по Красноярскому 

краю»: «Ограничения не касаются пассажирских перевозок на автобусах, военной техники, 

транспортных средств оперативных служб, а также транспортировки дорожно-строительных 

материалов, вывоза отходов и социально-значимых грузов, таких как продукты питания, топлива 

и корма». 

Кроме того, с 1 июня по 31 августа 2023 года будет действовать ограничения для 

автомобилей, перевозящих тяжеловесные грузы по асфальтированным дорогам при дневной 

температуры воздуха от +320С и выше. В таких случаях при выдаче разрешения в особых отметках 

указывается, что движение по дорогам может осуществляться только в темное время суток. 

18.03.2025, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115386  

 

На Госуслугах можно заполнить черновик заявления в 1-й класс 

Уже сейчас на портале Госуслуг можно заполнить черновик заявления в 1-й класс, а в день 

старта приёмной кампании останется только нажать кнопку «Отправить». 

В прошлом году в первую волну записи на Госуслугах по всей стране было подано 825 тыс. 

заявлений в 1-й класс. Более 75% из них родители заполнили заранее. В Красноярском крае  

эту массовую социально значимую услугу в 2024 году заказали 36 884 раза, 21647 заявлений было 

оформлено онлайн. Тогда в первый же день приемной кампании в нашем регионе было подано 

больше 9 тысяч заявлений, причем 86% от этого числа – в электронном формате, через Госуслуги. 

Создать онлайн-заявку просто: большинство полей заполняется автоматически  

из той информации, которая уже есть в личном кабинете на Госуслугах, родителям первоклассника 

нужно лишь выбрать школу, льготы и указать другие параметры желаемого обучения. Это намного 

проще и быстрее, нежели при личном обращении в учебное заведение. 

В этом году в Красноярском крае впервые за школьную парту сядут почти 34 тысячи ребят. 

Как и в предыдущие годы запись в 1 класс будет идти в два этапа. До 30 июня заявления 

https://imr-anons.ru/pk24
https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/kurs-povysheniya-kvalifikatsii-osnovy-deyatelnosti-administrativnykh-komissiy/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/kurs-povysheniya-kvalifikatsii-osnovy-deyatelnosti-administrativnykh-komissiy/
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115386
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принимают от семей, которые проживают на закрепленной за школой территорией,  

и тех, кто имеет преимущество при зачислении, у кого есть льготы. Если ребенок живет  

не на закрепленной за школой территории, то подавать заявление нужно с 6 июля. Если места 

останутся, то в школу ребенка зачислят. 

Прием будет идти до заполнения всех свободных мест. 

Отметим, что при записи детей в 1 класс школы учитывают очерёдность подачи заявок.  

В первую очередь зачисляют тех, кто подал заявление раньше. На Госуслугах после формирования 

черновика заявления в 1 класс появится таймер обратного отсчёта. Он подскажет, через какое время 

можно подать заявление. За день до старта приёмной кампании Госуслуги пришлют 

дополнительное напоминание. Если у вас есть льготы, при заполнении черновика можно дать 

согласие на автоматическую отправку заявления. 

Отметим, что перевод массовых социально значимых услуг в электронный  

вид осуществляется в рамках реализации регионального проекта «Цифровое государственное 

управление» нацпроекта «Экономика данных и цифровая трансформация государства». 

18.03.2025, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115395 

 

«Хорошие новости» для жителей Красноярского края 

Президентская платформа «Россия – страна возможностей» и Общественная палата РФ 

объявили о запуске федерального проекта «Хорошие новости». Присоединиться к проекту может 

любой житель Красноярского края – для участия достаточно зарегистрироваться в мобильном 

приложении «Хорошие новости». Также пройдет образовательная программа  

по медиаграмотности, которая поможет пользователям лучше разбираться в информации, 

распространяемой в социальных сетях. 

«Мы запускаем проект, который не только повысит уровень медиаграмотности россиян, но 

станет эффективным инструментом для формирования нового поколения лидеров общественного 

мнения – тех, кто создает позитивный и полезный для общества контент», – отметил первый 

заместитель генерального директора президентской платформы «Россия – страна 

возможностей» Геннадий Гурьянов. 

Участникам образовательной программы предстоит выполнять задания в мобильном 

приложении, освещая достижения россиян в сферах науки и технологий, медицины, волонтерства, 

культуры, спорта, экологии и других. Другие пользователи будут получать позитивную 

проверенную информацию о новых разработках российских ученых, строительстве крупных 

объектов инфраструктуры, масштабных социальных инициативах, о достижениях страны  

и соотечественников. В приложении можно настроить фильтр, который будет демонстрировать 

новости только по выбранным темам. 

Наиболее активные участники смогут пройти стажировки в крупных компаниях, поработать с 

наставниками, поучаствовать в федеральных мероприятиях и пройти образовательные курсы. 

В проекте уже зарегистрировано более 65 тысяч пользователей. В ближайшее время  

в мобильном приложении «Хорошие новости» появится информация о новых возможностях  

для пользователей, а также будет запущен первый образовательный марафон проекта. 

18.03.2025, «Красноярский край» официальный портал, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115382  

 

Внимание! Конкурс! Правительство Красноярского края объявляет о проведении в 2025 году 

регионального этапа Всероссийского конкурса «Лучшая муниципальная практика» 

Правительство Красноярского края объявляет о проведении в 2025 году регионального этапа 

Всероссийского конкурса «Лучшая муниципальная практика» по следующим номинациям: 

1) градостроительная политика, обеспечение благоприятной среды жизнедеятельности 

населения и развитие жилищно-коммунального хозяйства 

2) муниципальная экономическая политика и управление муниципальными финансами 

3) обеспечение эффективной обратной связи с жителями муниципальных образований, 

развитие территориального общественого самоуправления и привлечение граждан  

к осуществлению (участию в осуществлении) местного самоуправления в иных формах 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115395
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115382
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4) укрепление межнационального мира и согласия, реализация иных мероприятий в сфере 

национальной политики на муниципальном уровне 

5) модернизация городского хозяйства посредством внедрения цифровых технологий  

и платформенных решений («умный город») 

Конкурс проводится по категориям: 

а) I категория – муниципальные округа, городские округа и городские поселения; 

б) II категория – сельские поселения. 

Для участия в конкурсе муниципальные образования в период с 10 апреля по 30 апреля 2025 

года представляют конкурсные заявки по формам, утвержденным федеральными органами 

исполнительной власти, сопроводительным письмом, подписанным главой муниципального 

образования (с указанием номинации конкурса и категории участника конкурса, способа 

направления уведомления об отклонении конкурсной заявки), лично или почтовым отправлением  

с описью вложения, а также в форме электронного документа на адреса (адреса электронной 

почты), указанные ниже по соответствующим номинациям: 

по номинации 1 по адресу: 660075, г. Красноярск, ул. Заводская, 14, 

кабинет 4-09, p090@krasminstroy.ru, министерство строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства Красноярского края; 

по номинации 2 по адресу: 660009, г. Красноярск, ул. Ленина, 123 а, 

кабинет 500, kas@econ-krsk.ru, министерство экономики 

и регионального развития Красноярского края; 

по номинации 3 по адресу: 660009, г. Красноярск, пр. Мира, д. 110, 

кабинет 517, kalinina@krskstate.ru, управление территориальной политики Губернатора 

Красноярского края; 

по номинации 4 по адресу: 660009, г. Красноярск, ул. Ленина, д. 125, кабинет 504, 

oskonova@krskstate.ru, управление общественных связей Губернатора Красноярского края; 

по номинации 5 по адресу: 660017, г. Красноярск, ул. Красной Армии, 12, кабинет 4, 

zadorozhnaja.gv@krskcit.ru, Краевое государственное казенное учреждение «Центр 

информационных технологий Красноярского края». 

Ответственные по проведению конкурса по номинациям: 

1. Градостроительная политика, обеспечение благоприятной среды жизнедеятельности 

населения и развитие жилищно-коммунального хозяйства: 

Медведева Ксения Дмитриевна, ведущий инженер отдела по взаимодействию 

с органами власти местного самоуправления министерства строительства 

и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края, г. Красноярск, ул. Заводская, 14, 

кабинет 4-09, телефон: 8 (391) 211-50-94, e-mail: p090@krasminstroy.ru; 

2. Муниципальная экономическая политика и управление муниципальными финансами: 

Казачёк Анна Сергеевна, заместитель начальника отдела мониторинга социально-

экономического развития муниципальных образований края министерства экономики  

и регионального развития края, г. Красноярск, ул. Ленина, 123а, кабинет 500, телефон: 8(391) 211-

00-53, kas@econ-krsk.ru; 

Усольцева Людмила Александровна, заместитель начальника отдела территориальных 

бюджетов министерства финансов края, г. Красноярск, пр. Мира,103, кабинет 318, телефон: 8(391) 

222-13-96, e-mail: k312@krasfin.ru; 

Миллер Жанна Сергеевна, заместитель начальника отдела территориальных бюджетов 

министерства финансов края, г. Красноярск, пр. Мира,103, кабинет 317, телефон: 8(391) 222-12-51, 

e-mail: k312@krasfin.ru. 

3. Обеспечение эффективной «обратной связи» с жителями муниципальных образований, 

развитие территориального общественного самоуправления и привлечение граждан  

к осуществлению (участию в осуществлении) местного самоуправления в иных формах: 

Калинина Елена Геннадьевна, советник управления территориальной политики Губернатора 

края, г. Красноярск, пр. Мира, д. 110, кабинет 517, телефон: 8(391) 249-30-60, e-mail: 

kalinina@krskstate.ru. 

4. Укрепление межнационального мира и согласия, реализация иных мероприятий в сфере 

национальной политики на муниципальном уровне: 
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Осконова Евгения Жумабековна, консультант управления общественных связей Губернатора 

Красноярского края, г. Красноярск, ул. Ленина 125, кабинет 504, телефон: 8 (391) 249-35-65, e-mail: 

oskonova@krskstate.ru; 

5. Модернизация городского хозяйства посредством внедрения цифровых технологий  

и платформенных решений («умный город»): 

Задорожная Галина Владимировна, бизнес аналитик отдела реализации межотраслевых 

проектов службы «Центр управления регионом» Краевого государственного казенного учреждения 

«Центр информационных технологий Красноярского края», г. Красноярск, ул. Красной Армии, 12, 

кабинет 4, телефон: 8 (391) 263-17-67, добавочный 398, e-mail: zadorozhnaja.gv@krskcit.ru. 

19.03.2025, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4564/  

 

В этом году 90 соискателей смогут трудоустроиться в другой местности края  

при финансовой поддержке государства 

В крае 90 соискателей смогут переселиться или переехать для работы в другие территории 

региона и получить финансовую поддержку государства. Они получат выплаты на обустройство, 

транспортные расходы, аренду жилья, суточные. На эти цели из краевого бюджета  

по госпрограмме «Содействие занятости населения» выделено более 4,1 млн рублей. 

При переселении для постоянной работы соискателю и членам его семьи полагается 

единовременное пособие в размере 40 тысяч рублей, оплаты стоимости проезда, провоза 

имущества, суточных расходов. С начала года такой мерой поддержки воспользовались уже семь 

жителей края. Они трудоустроены по таким профессиям, как бухгалтер, медицинская сестра, 

режиссёр массовых представлений, методист, электромонтер по ремонту аппаратуры и другим. 

Также можно переехать для временного трудоустройства. В этом случае работникам 

оплачивают стоимость проезда к месту работы и обратно, суточные расходы и затраты на аренду 

жилья. 

Например, Наталья из Лесосибирска давно планировала переезд в Норильск, где живут  

ее дети. Благодаря карьерному консультанту центра занятости она трудоустроена главным 

бухгалтером в бюджетном учреждении заполярного города. Молодой специалист из Назарова, 

окончивший в этом году энергостроительный техникум по профессии электромонтер по ремонту 

аппаратуры, переселился в Зеленогорск. Он трудоустроен по специальности на тепловой 

электростанции. 

При переселении для постоянной работы соискателю и членам его семьи полагается 

единовременное пособие в размере 40 тысяч рублей, оплаты стоимости проезда, провоза 

имущества, суточных расходов. 

С более подробной информацией можно ознакомиться на интерактивном портале агентства 

труда и занятости населения Красноярского края или в ближайшем центре занятости. 

20.03.2025, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115424 

 

В Красноярском крае состоится масштабная ярмарка «Работа России. Время возможностей» 

В Красноярском крае 18 апреля при поддержке нацпроекта «Кадры» состоится ежегодное 

событие – региональный этап Всероссийской ярмарки трудоустройства «Работа России. Время 

возможностей». Мероприятия пройдут во всех территориях региона. О своем участии заявили более 

550 работодателей. 

В этот день встречи работодателей и соискателей состоятся на 57 площадках – в центрах 

занятости, учреждениях культуры и молодежной политики. Карьерные консультанты, а также 

независимые эксперты помогут выбрать наиболее перспективные варианты трудоустройства, 

пройдут мастер-классы и тренинги по различным темам. 

К примеру, в кадровом центре «Работа России» в Ачинске собеседования проведут 

представители нефтеперерабатывающего и цементного заводов, глиноземного комбината и ряда 

других предприятий. Кроме того, для клиентов состоятся тренинги по составлению резюме, 

развитию профессиональных навыков и подготовке к интервью с работодателем.    

В Красноярске событие пройдет в Доме офицеров. Вакансии представят порядка 30 крупных 

компаний, в том числе металлургические и машиностроительный заводы, железнодорожные 

http://www.ksmo.ru/news/4564/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115424
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компании, научно-производственные предприятия, учреждения социальной сферы.  

Для соискателей проведут консультации по профориентации, организации собственного дела, 

обучению востребованным профессиям, эффективному поведению на рынке труда. 

«В удаленные села отправятся мобильные офисы службы занятости. Местным жителям 

расскажут о востребованных профессиях, ознакомят с цифровыми сервисами и электронным 

банком вакансий. В соответствии с принципами федерального проекта «Государство для людей» 

им окажут меры поддержки с учетом наступивших жизненных обстоятельств», – рассказал 

руководитель агентства труда и занятости населения Красноярского края Виктор Новиков. 

С прошлого года по поручению Губернатора края Михаила Котюкова в регионе внедряют 

федеральный проект «Государство для людей», который ориентирован на создание нового 

стандарта взаимодействия между государством и гражданами. Особое внимание уделяется 

кадровому обеспечению экономики и реализации нацпроекта «Кадры». 

Всероссийская ярмарка трудоустройства в Красноярском крае проходит с 2023 года в два 

этапа: региональный и федеральный. Так, по итогам первого этапа ярмарки в 2024 году свыше  

1,5 тысячи соискателей в Красноярском крае нашли работу. По итогам двух этапов рабочие места 

обрели 3,5 тысячи участников мероприятия. 

Подробнее о региональном этапе Всероссийской ярмарки можно узнать на интерактивном 

портале агентства труда и занятости населения края. 

21.03.2025, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115432 

 

О проведении семинара 

Управление кадров и государственной службы Губернатора края совместно  

с Законодательным Собранием Красноярского края с 17 по 18 апреля 2025 года организует 

проведение дополнительной профессиональной программы повышения квалификации «Создание 

презентации: приемы визуализации информации» для председателей, депутатов, специалистов 

аппаратов представительных органов муниципальных образований края. 

Обучение по данной программе проводит ФГАОУ ВО «Сибирский федеральный 

университет». 

В программе: задача и структура презентации; правила работы с информацией; визуальная 

функция слайда; мифы о дизайне слайдов; тренды в дизайне; работа с изображениями; таблицы и 

графики: правила и фишки; практика работы с материалом презентации. Учимся видеть структуру. 

Тренируем насмотренность; репортажное фото, портретное фото, предметное фото; основы 

обработки фотографии с помощью телефона. 

Проект программы обучения будет размещен на официальном сайте о кадровой политике 

органов власти Красноярского края (www.kadry24.krskstate.ru) в разделе о дополнительном 

профессиональном образовании. 

21.03.2025, отдел по взаимодействию с представительными органами  

местного самоуправления организационного управления  

Законодательного Собрания Красноярского края 

 

Участники кадрового резерва разработают социальные проекты 

В Правительстве края началась специализированная программа подготовки для участников 

Губернаторского управленческого резерва края. Она включает два основных направления: 

проектную работу, направленную на решение актуальных задач государственного  

и муниципального управления, и мероприятия, ориентированные на развитие профессиональных  

и личных компетенций, а также расширение управленческого кругозора. 

В ходе проектной работы в ближайших два месяца участники будут разрабатывать 

предложения, направленные на повышение уровня рождаемости в регионе. Такую задачу поставил 

заместитель председателя Правительства края Алексей Медведев. 

Вместе с участниками резерва работают члены Правительства края, чтобы предложения были 

хорошо проработаны с учетом краевой специфики. 

«Связанная государственная политика в области поддержки семей и стимулирования 

рождаемости – это приоритет для региона на ближайшие годы. Мы уже перестраиваем многие 

процессы, держа в фокусе поддержку семей. При этом, мы понимаем, что демографические 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115432
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изменения – инерционные, определяются глубинными процессами, которые заложены в людях. 

Поэтому необходимо найти комплексные подходы и решения для этой задачи. Ваши предложения 

должны быть применимыми на практике и реалистичными с точки зрения ресурсов  

и инструментария, который есть в системе органов исполнительной и законодательной власти. 

Это необходимо для того, чтобы мы могли сформулировать систему мероприятий, которые 

дадут желаемый результат», – отметил Алексей Медведев. 

Предзащита проектных идей запланирована на май 2025 года, лучшие идеи будут учтены  

в бюджетном цикле и реализованы. 

Добавим, с момента формирования нового состава резерва на различные должности 

назначены уже три человека: Евгений Гаврилов назначен директором Краевого центра подготовки 

кадров строительства, ЖКХ и энергетики; Эдуард Боровский избран главой Канского района; Игорь 

Епифанов назначен заместителем министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

края. 

Напомним, новый состав Губернаторского управленческого резерва края был сформирован  

в декабре прошлого года. По итогам всех конкурсных испытаний из более чем двух тысяч 

участников в него вошли 50 человек из 11 регионов России. 

24.03.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115459 

 

Студентам и школьникам края составят карьерный маршрут от учёбы до работы 

В крае по поручению Губернатора Михаила Котюкова стартовал новый проект  

по маршрутизации старшеклассников и выпускников на предприятия. Инициатива действует  

в рамках нацпроекта «Кадры». 

Помощь в выборе профессии до конца учебного года получат все ученики 8-9 классов школ 

края, студенты ведущих организаций профессионального и высшего образования узнают о рынке 

труда и возможностях трудоустройства. 

Уже состоялись первые профориентационные встречи со студентами Красноярского 

политехнического техникума, СибГУ имени академика М.Ф. Решетнева, техникумов 

промышленного сервиса, сварочных технологий и энергетики, Восточно-Сибирского техникума 

туризма и сервиса, а также Красноярского аграрного техникума. Специалисты центров занятости 

провели для молодых людей профтестирования и консультации. 

«Мы рассказали будущим выпускникам о состоянии рынка труда, как планировать  

и управлять карьерой, сориентировали на получение дополнительных компетенций.  

Также студентов ознакомили с возможностями стажировок на предприятиях, которые 

позволяют эффективно совмещать учебу с работой. Уверена, информация поможет молодежи 

правильно выстроить карьерный трек», – рассказала заместитель директора Кадрового центра 

«Работа России» в Красноярске Надежда Донова. 

Для каждого участника, с учетом его способностей, составят карьерный маршрут исходя  

из прогноза кадровых потребностей на рынке труда. 

«Профконсультанты окажут молодежи разные меры поддержки, помогут сделать 

осознанный выбор будущей профессии и стать востребованными на рынке труда.  

Также участников проекта пригласят в молодежные клубы при центрах занятости, где они 

смогут установить контакты с работодателями», – рассказал о проекте руководитель агентства 

труда и занятости населения Красноярского края Виктор Новиков. 

24.03.2025, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115458 

 

80-летию Победы посвящается: в крае стартовала благотворительная акция «Обелиск» 

В Красноярском крае стартовала благотворительная акция «Обелиск». Ежегодно,  

в преддверии Дня Победы, школьники, студенты, педагоги, родители и общественные организации 

помогают ветеранам и пожилым людям в уборке приусадебных участков и квартир, 

благоустраивают места памяти, аллеи, скверы и парки, которые носят имена героев войны, 

ухаживают за могилами участников Великой Отечественной войны. 

До 10 мая 2025 года в территориях края пройдут митинги ко Дню Победы, уроки мужества  

и другие мероприятия. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115459
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115458


84 

По итогам акции в интернете с хештегами #Обелиск80 и #Победа80 участники разместят 

отчетные видеоролики. 

На основе представленных командами материалов обновляется и пополняется интерактивная 

карта памятных мест. На карту нанесены фотографии, описания обелисков, мемориалов, скверов, 

увековечивающих память погибших участников Великой Отечественной войны. Эти материалы  

в течение 12 лет собирали школьники и педагоги со всего региона.   

Завершится акция краевым интернет-челленджем «Символы и образы Победы».  

Все желающие могут записать видеоролик с рассказом о символе Великой Победы и опубликовать 

видео на любом интернет-ресурсе с хештегом #СимволыПобеды. 

Итоги акции подведут 9 декабря 2025 года – в День Героев Отечества. Лучшие работы будут 

опубликованы на сайте регионального центра туризма и краеведения. 

Для справки 

Ежегодно участниками благотворительной акции «Обелиск» становятся около 200 тысяч 

жителей края. В прошлом году в 31 муниципалитете активисты благоустроили 90 памятных мест, а 

также оказали бытовую помощь более двум тысячи пенсионерам. Цели акции соответствуют 

задачам нацпроекта «Молодежь и дети». 

24.03.2025, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115454 

 

В Красноярском крае выберут учителя года 

В Красноярске начался краевой этап конкурса «Учитель года – 2025». 

В этом году в отборе участвуют 48 педагогов. Большинство заявок поступило от учителей 

начальных классов – 14, русского языка и литературы –10, учителей математики, истории  

и обществознания – по 5, иностранных языков – 4, химии – 3, биологии – 2, и по одному учителю 

географии, информатики, музыки, физики, основ безопасности и защиты Родины. 

Отборочный этап продлится до 28 марта. Кроме профессиональных заданий, педагогов ждут 

полезные встречи с членами жюри, коллегами – конкурсантами прошлых лет. 

Жюри отберет 20 участников для продолжения борьбы за звание «Учитель года 

Красноярского края 2025» в финале, который состоится с 21 по 25 апреля 2025 года на базе лицея 

№7 г. Красноярска. 

Победитель регионального этапа представит край на всероссийском конкурсе в сентябре 2025 

года. 

С более подробной информацией можно ознакомиться на сайте «Учитель года Красноярского 

края» (http://best-teacher.ru/). 

В прошлом году победу в региональном конкурсе одержала Дарья Григорьева – учитель 

музыки Енисейской школы №3 Минусинского района. 

Цели конкурса соответствуют задачам нацпроекта «Молодежь и дети». 

25.03.2025, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115461 

 

Конкурс «Семья года» дополнен новой номинацией 

В региональный этап Всероссийского конкурса «Семья года» добавили новую номинацию – 

«Семья защитника Отечества». Теперь принять участие в отборе можно по шести направлениям: 

«Многодетная семья», «Молодая семья», «Сельская семья», «Золотая семья», «Семья – хранитель 

традиций» и «Семья защитника Отечества». 

В новой номинации подать заявку на участие могут семьи, один или несколько членов 

которых являются или являлись участниками боевых действий, в том числе специальной военной 

операции, успешно интегрировались в общество после завершения участия в военных конфликтах; 

члены которых активно участвуют в социально значимых мероприятиях, волонтёрских и 

патриотических движениях. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Организаторы 

Всероссийского конкурса решили увеличить число номинаций. Мы также поддержали  

эту знаковую для Года защитников Отечества инициативу. В крае живет немало героев,  

чей пример любви к Родине и своей семье может стать ориентиром для земляков». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115454
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115461
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Конкурс «Семья года» проводится в рамках нацпроекта «Семья» с целью сохранения  

и продвижения традиционных семейных ценностей, распространения положительного опыта семей, 

ведущих здоровый образ жизни, активно участвующих в жизни своего города или села. 

Подать заявку можно до 18 апреля 2025 года на электронную почту cemya_goda@mail.ru. 

Помимо заявки, необходимо направить в адрес конкурсной комиссии презентационные материалы 

(видеоролик, семейные фотографии, дипломы, грамоты и прочее). При необходимости специалисты 

Ресурсно-методического центра системы социальной защиты населения, который является 

оператором регионального этапа конкурса, проконсультируют всех желающих  

по вопросам, связанным с мероприятием. 

Награждение семей-победителей регионального этапа планируется провести в июле  

в преддверии Дня семьи, любви и верности. 

Победители каждой номинации получат премии и смогут представить край  

на всероссийском этапе конкурса. Кроме того, истории всех семей войдут в почетную книгу «Семья 

года. Красноярский край-2025». 

С полной информацией о конкурсе можно ознакомиться на сайте министерства социальной 

политики края szn24.ru или на сайте ресурсно-методического центра rmc24.ru. 

26.03.2025, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115483 

 

Господдержка онлайн: для аграриев в Красноярском крае внедрили цифровой сервис 

В Красноярском крае ввели в эксплуатацию новую госинформсистему «Субсидия АПК 24» - 

теперь все документы на получение различных субсидий аграрии могут подавать в электронном 

виде. Сервисом могут воспользоваться как специалисты крупных агрохолдингов, предприятий 

перерабатывающей пищевой промышленности, так и фермеры, и владельцев личных подсобных 

хозяйств. 

Владелец фермы в Большеулуйском районе Александр Береговой, который занимается 

разведением крупного рогатого скота и поставляет молоко для известных сыроварен Красноярска, 

отмечает, что такой формат работы удобен и сокращает время. 

«Сервис «Субсидия АПК 24» разработан для оптимизации деятельности предпринимателей. 

Это сделано для того, чтобы фермер мог удаленно завести все документы, подать заявку  

на субсидию и получить деньги или заполнить отчеты. Я все это могу делать прямо на ферме или 

из дома. Единственное, что нужно - доступ в интернет», - отметил фермер. 

Кроме документов аграрии также смогут загружать в ГИС бухгалтерскую отчетность, сводки 

по надоям, уборочной и посевной кампаниям и другие финансовые справки. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «В Красноярском крае по инициативе 

Губернатора Михаила Котюкова реализуется федеральный проект «Государство для людей».  

В рамках этого проекта министерством сельского хозяйства края был создан цифровой сервис 

«Субсидия АПК 24». К декабрю 2024 года мы перевели в электронную форму все 68 мер 

государственной поддержки. Эта система для сельхозтоваропроизводителей позволяет получить 

все меры поддержки хозяйствам и предприятиям любой организационно-правовой формы  

и обратиться за ними без заполнения лишних документов и визитов в ведомство». 

На данный момент в государственной информационной системе «Субсидия АПК 24» 

зарегистрировано 1689 пользователей, из них 1384 субъекта АПК края, 170 специалистов районов  

и 79 специалистов министерства сельского хозяйства. 

26.03.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115484 

 

В Красноярском крае сформируют молодёжный кадровый резерв 

До 4 апреля студенты вузов Красноярского края могут подать заявку в Молодёжный кадровый 

резерв. Участники проекта пройдут образовательную программу и стажировки  

в органах власти Красноярского края. 

Для включения в проект кандидатам нужно заполнить анкету на сайте https://molprav24.ru/mkr. 

Затем пройти тестирование на знание основ законодательства о государственной гражданской 

службе, Устава края, государственного управления, русского языка и истории региона. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115483
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115484
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Молодые люди примут участие в мастер-классах, вебинарах, тренингах, деловых играх  

и представят решения отраслевых задач. Отличившиеся во время обучения кандидаты (не более 150 

человек) приступят к стажировкам в исполнительных органах и органах местного самоуправления 

края. 

Лучшие участники войдут в Молодёжный кадровый резерв. Полученные в течение проекта 

навыки будут полезны участникам для замещения должностей государственной гражданской 

службы. 

 «Участники ознакомятся с системой государственного управления региона в теории  

и на практике, а в конце, возможно, трудоустроятся в органы власти. На стажировках их будут 

сопровождать опытные наставники», – отметила Софья Чумак, председатель Молодёжного 

Правительства Красноярского края. 

Присоединиться к проекту могут студенты всех форм обучения от 18 до 35 лет. Регистрация  

и дополнительная информация – по ссылке https://molprav24.ru/mkr. 

26.03.2025, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115487 

 

Молодёжь края и страны придумает названия улицам жилого городка  

форума ТИМ «Бирюса» 

В преддверии Всероссийского форума ТИМ «Бирюса» организаторы запустили конкурс  

на выбор названий для новых улиц жилого комплекса. Предложить идею могут участники 

предыдущих сезонов и молодые люди, ни разу не посещавшие территорию инициативных. 

После прошлогодней модернизации инфраструктуры форума в жилом городе «Бирюсы» 

появилось пять улиц. В современных домиках, выполненных в стиле «барнхаус», проживают 

участники и эксперты форума. Посмотреть карту форума и расположение объектов можно  

на сайте https://timbiryusa.ru/. 

Чтобы предложить идею, нужно зайти в официальный паблик форума ТИМ «Бирюса»  

во «Вконтакте» и до 20 апреля написать в личные сообщения свой вариант с хештегом 

#УлицыБирюсы. Затем организаторы проведут онлайн-голосование и в мае определят перечень 

названий-победителей. Авторы самых популярных идей получат памятный подарок. 

Для справки 

Территория инициативной молодёжи «Бирюса» проводится в Красноярском крае с 2007 года. 

Основные цели площадки – создание условий для самореализации молодежи, предоставление 

стартовых возможностей для развития и реализации молодежных инициатив, формирование новых 

молодежных команд и объединений. 

Форум проходит при поддержке Федерального агентства по делам молодёжи, администрации 

Губернатора Красноярского края, Правительства Красноярского края, агентства молодёжной 

политики и реализации программ общественного развития. 

26.03.2025, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115491 

 

Предприниматели края могут построить модульные гостиницы  

с 50- процентной господдержкой 
Начался прием заявок на конкурс среди индивидуальных предпринимателей и юридических 

лиц по предоставлению господдержки на развитие туристической инфраструктуры. Победители 

смогут частично возместить расходы на создание модульных гостиниц. 

Субсидия будет предоставляться по затратам предпринимателей, которые в 2025-2026 годах 

установят модули, подключат домики к инженерным и электрическим сетям, обеспечили средства 

размещения сантехникой, оборудованием для отопления, водоснабжения, водоотведения, 

канализации и вентиляции. Максимальная сумма возмещения за один номер составит не более  

2 млн рублей. 

«Использование государственной поддержки формирует ответственное отношение 

инвесторов к созданию туристической инфраструктуры. Субсидия предоставляется впервые в 

рамках новой госпрограммы края "Развитие туризма" и направлена на увеличение номерного фонда 

в регионе. Это также одна из целей национального проекта "Туризм и гостеприимство"» –  

рассказала руководитель агентства по туризму Красноярского края Елена Недбайло. 

https://molprav24.ru/mkr
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115487
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115491
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Приём заявок открыт до 11 апреля включительно. Для участия нужно подать заявку через 

систему «Электронный бюджет" и представить инвестиционный проект на создание будущих 

модульных гостиниц. 

Подробности доступны по ссылке. Задать вопросы о конкурсе можно специалистам агентства 

по туризму края по будням с 9.00 до 18.00 по телефонам: 8 (391) 229-12-69, 8 (391) 229-12-72. 

27.03.2025, агентство по туризму Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115498  
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